
Medidas assinadas ontem pelo governador João Azevêdo (PSB), que extinguem e reúnem setores da administração indireta, vão garantir uma economia de R$ 26 milhões. Página 3

MPs fundem órgãos e promovem economia
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Mais de 500 mil paraibanos 
têm redução na conta de luz
Decreto assinado pelo governador João Azevêdo isenta famílias de baixa renda da cobrança do ICMS nos gastos com energia. Página 3

Auxiliares do novo governo 
paraibano são empossados

Multiparentalidade: MPPB faz 
alerta e inspeciona cartórios

Emissão de carteiras: Estado 
credencia entidades estudantis

Operação da PRF autua  cerca 
de 360 motoristas por dia

Solenidade de posse ocorreu no Teatro Paulo Pontes, no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, em JP, quando o chefe 
do Executivo destacou a unidade da equipe. Página 13

Inspeção anual determinada pelo Conselho Nacional 
de Justiça constata na capital paraibana “fragilidade” 
dos cartórios de registro civil. Página 7

Decreto para credenciamento de entidades estudantis para 
emissão de carteiras que garantem a meia passagem e a 
meia-entrada foi publicado no Diário Oficial. Página 7

Operação Ano Novo da Polícia Rodoviária Federal no 
Estado da Paraíba teve início no dia 28 de dezembro 
e terminou no primeiro dia do ano. Página 8

Políticas

Paraíba

Foto: Evandro Pereira

Em 2018, movimentação 
no Porto de Cabedelo 
tem crescimento de 17%

Polícia resgata crianças 
mantidas reféns pelo 
pai em Queimadas

Porto de Cabedelo repete e amplia o desempenho 
de 2017, registrando mais um ano de crescimento 
na movimentação de cargas.   Página 5

Após 20 horas de negociação, sob clima de 
tensão, a PM conseguiu invadir a casa do 
mototaxista que ameaçava os filhos.   Página 6

Pintor paraibano faz releitura 
da era Getúlio Vargas no país
Obra de Flávio Tavares, ‘Getúlio e o povo nordestino’, com cinco 
metros de largura por 1,7 metro de altura, está no saguão do novo 
prédio do Tribunal Regional do Trabalho, na capital. Página 9
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Operação Réveillon. Ações do Corpo de Bombeiros da Paraíba durante a 
virada de ano no Litoral do Estado registraram 321 atendimentos. Página 8
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PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721
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Ao contrário de 1968, que na avalia-
ção de muitos analistas sociais é o ano 
que até agora não terminou, o ano de 
2018 parece ter chegado ao fim, há qua-
tro dias, sem deixar muitas saudades. De 
fato, não foi um período fácil. Os historia-
dores certamente o haverão de colocar 
entre os mais politicamente belicosos da 
nossa história recente. Não que tenha ha-
vido sangue jorrando nas ruas – a não ser 
o do então candidato Jair Bolsonaro, que 
foi esfaqueado no meio de uma multidão. 
Escapou do atentado (“por um milagre”, 
como ele próprio diz), mas o clima de 
ódio, ressentimento e intolerância tam-
bém sobreviveu ao episódio.

O problema agora não é investigar as 
causas das cicatrizes deixadas pelo ano 
que já se foi. Considerados os dramas e 
as tragédias, sem esquecer das comédias, 
é claro, o ano de 2018 não terá sido um 
tempo perdido. O brasileiro foi às urnas, 
escolheu seus governantes e disse, salvo 
melhor juízo, o que estava querendo. Ele-
geu um presidente cujas ideias, por óbvio, 
não estão entre as mais progressistas. 
Mas esta alternância faz parte da demo-
cracia. Só regimes totalitários convivem 
com a ideia de que, na sua vigência, não 
pode existir espaço para o contraditório.

Aliás, por falar em contraditório, 
este é um tema que, querendo ou não, 
o governo Bolsonaro terá de enfrentar. 
São inegáveis os seus méritos em sair-
se vitorioso de um pleito acirrado como 
o de outubro passado. Mas a vitória não 
lhe concede carta branca para fazer, na 
presidência da República, aquilo que 
bem entender. O Estado brasileiro se 
compõe de três poderes – Legislativo, 
Executivo e Judiciário. É da harmonia e 
da interdependência entre eles que se 
constrói a Democracia.

A legitimidade da eleição de Jair Bol-
sonaro é a mesma que resguarda a vitó-
ria de governadores, senadores e deputa-
dos. Acólitos e aliados fanáticos do novo 
presidente parecem desconhecer o fato 
de que a Federação pressupõe a divisão 
de poderes entre os entes federados. Em 
vários Estados, governadores foram elei-
tos sem as bênçãos, e mais ainda, sem a 
necessidade de apoio da chapa nacional 
presidida pelo capitão. 

A Paraíba está entre estes casos. Aqui 
se elegeu o socialista João Azevêdo, ex-se-
cretário do governador Ricardo Coutinho, 
e um dos maiores operadores da boa fase 
administrativa que o Estado experimenta 
há oito anos. Em seu discurso de posse, 
Azevêdo já deixou claro que fará uma ad-
ministração voltada para a continuidade 
dos avanços já obtidos e, por evidente, 
com o compromisso de fazer a Paraíba 
crescer ainda mais. Além da Paraíba, ou-
tros governadores, agora empossados, 
não comungam com certas ideias há tem-
pos defendidas pelo novo ocupante do Pa-
lácio do Planalto. No Nordeste, uma das 
regiões mais carentes do Brasil, nove go-
vernadores não seguem a linha política do 
presidente Bolsonaro. Mas representam 
milhões de brasileiros que não podem ser 
filhos órfãos da Nação. 

Por falar nisso, causou estranheza na 
região o fato de o presidente Bolsonaro, 
em seu discurso no Congresso Nacional, 
não ter se referido, uma vez só, ao Nor-
deste. Preferiu abordar questões vincula-
das a valores morais ou ideológicos. Mas 
a realidade nacional, em pouco tempo, o 
trará de volta a temas menos subjetivos. A 
Paraíba está bem, vai continuar avançan-
do, e o seu povo não imagina que poderá 
ser hostilizado. Afinal, por aqui, a palavra 
de ordem continua a mesma: crescer.
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Para seguir cescendo

Editorial

A primeira coluna do 
ano é uma homenagem ao 
amigo que presta comoven-
te preito, em versos, ao seu 
coração octogenário, com a 
simplicidade e a leveza que 
fazem do autor um dos meus 
poetas prediletos. Claro que 
me refiro a Sebastião Aires 
de Queiroz, doutor da medi-
cina e da poesia, das quais se 
tornou mestre reconhecido 
pela imortalidade conquis-
tada nas respectivas acade-
mias paraibanas. Pediatra 
por especialização, na verdade exerceu a 
clínica geral ao longo da sua vida profis-
sional. No Banco do Brasil, a cujos qua-
dros pertenceu, era médico da família de 
praticamente todos os servidores. Trata-
va de netos e avós com a mesma per ícia e 
o mesmo carinho. Era, por isso, considera-
do santo remédio por clientes de todas as 
idades. O ano começa assim com o ventrí-
culo, quero dizer, com o pé direito:

ODE AO MEU VELHO CORAÇÃO

Um coração idoso, envelhecido,
Que pulsa, há longos anos, sem cessar,
No trabalho de meu corpo irrigar,                    
E mantê-lo saudável e bem nutrido. 

Que, incansável, funciona sem parar,
Sem folga ou intervalo de lazer,
Porque depende de seu laborar
Meu tempo programado do viver.

Que é impetuoso, forte e destemido,
Nas lides que se põe a enfrentar,
Mas que palpita sem muito alarido,
E seus queixumes, sequer, murmurar.

Às vezes, indômito e impulsivo,
Reage a injustiças e agressões,
Mas refreia seu ímpeto agressivo,
Cumprindo cerebrais ponderações. 

Um coração humilde e 
compassivo,

Indulgente, tendente a 
perdoar

Até ao inimigo agres-
sivo,

Sem mágoas em seu ín-
timo cultivar.

Um coração sensível e 
exultante

Às emoções que se re-
velam gratas, 

Mas que se aflige, 
quando está diante

De sensações danosas ou ingratas. 

Sofreu desgostos e decepções,
Mas, a tudo resistiu, bravamente,
Afugentando suas aflições,
Com fortaleza, e muito sabiamente.

Que muito ama a família que gerou,
Como seu maior e melhor legado,
E que, à Medicina, se devotou,
Como aprendiz fiel e apaixonado.

Um coração que sinto quebrantado,
Na anatomia e na fisiologia,
Receoso de ficar emocionado
A eflúvios de tristeza ou de alegria.

Que dialoga com a consciência,
Buscando harmonizar-se aos seus ditames,
E agir com harmônica coerência,
Conectados por mútuos liames.

Que se liga com Deus em oração,
Pela fé que procuro professar,
Com preces que expressam adoração,
Gratidão e perdão a pleitear. 

Um dia, em falência, irá entrar,
Por um determinismo biológico,
Mas dele, enquanto vivo, vou cuidar,
Livrando-o de agravo patológico.

(Dezembro de 2018)

Coração octogenário
Claro que me refiro 

ao doutor da medicina e 
da poesia, das quais se 

tornou mestre 
reconhecido pela 

imortalidade 
conquistada nas 

respectivas academias 
paraibanas   
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martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Durante todo recesso, os juris-
dicionados podem contatar, no 
âmbito do TJPB, alguns setores 
como: Gerência de Protocolo e 
Distribuição (3216-1475); Ge-
rência de Processamento (3216-
1536); Diretoria Jurídica (3216-
1592); Diretoria de Tecnologia da 
Informação (3216-1439); e Dire-
toria Administrativa (3208-6023).

O Ministério da Saúde prorro-
gou o prazo para escolha de va-
gas para os médicos formados 
fora do país que já enviaram a 
documentação para participar 
do Projeto Mais Médicos. Ago-
ra, os brasileiros graduados no 
exterior têm os dias 23 e 24 de 
janeiro para selecionarem os 
municípios de alocação pelo 
site do programa. Nos dias 30 
e 31 de janeiro.

O Tribunal de Justiça da Paraíba e todas as unidades ju-
diciárias do Estado continuam em recesso forense até 
domingo 6 de janeiro. O retorno ao trabalho será na 
segunda-feira, dia 7 de janeiro. Durante esse período, o 
Poder Judiciário estadual está funcionando em regime de 
plantão. Já os prazos processuais seguirão suspensos até o 
dia 20 de janeiro, conforme determinação do novo Código 
de Processo Civil (CPC). 

TJPB volTa dia 7

mÉdiCoS

Saúde BuCal

STarTuPS STarTuPS ii

852 aTendimenToS em aPenaS CinCo diaS

As startups, como são conhe-
cidas as novas empresas com 
potencial de inovação, têm 
tomado cada vez mais espaço 
no mercado brasileiro. Com o 
DNA jovem e inovador, esse 
modelo de negócio ganhou 
a atenção dos profissionais e 
viram suas vagas se tornarem 
disputadas. No entanto, não é 
todo mundo que se adequa ao 
modo de trabalho.

De acordo com Frederico Costa, ge-
rente da Randstad Technologies, o 
perfil de colaborador desse tipo de 
empresa é mais dinâmico e pouco 
convencional. “Por estar em fase de 
desenvolvimento e crescimento, as 
startups buscam por pessoas mul-
tifuncionais. Isso quer dizer que o 
profissional dificilmente desenvolve-
rá somente uma tarefa. Na verdade, 
a tendência é que ele transite por di-
versos setores da empresa”, explica.

A população de 46 municípios no Estado da Paraíba, será beneficiada com o reforço financeiro de R$ 1,8 
milhão para melhoria da assistência à saúde bucal no SUS. Na Paraíba, a verba viabilizará a compra de 
101 cadeiras odontológicas, que serão instaladas em unidades básicas de saúde. O Ministério da Saúde está 
destinando R$ 51 milhões para 898 municípios brasileiros para a compra de 2.836 cadeiras odontológicas, 
de todas as regiões do país. A liberação do recurso já foi publicada no Diário Oficial da União.

TJPB ii    

O que faz bem a todos merece atenção e até elogios. Enquanto você se divertia merecidamente 
nesse final de ano, profissionais abnegados da saúde se dedicavam em hospitais em todo o 
país. O exemplo pertinho de nós vem de Campina Grande. “O Hospital Estadual de Emergência 
e Trauma Dom Luiz Gonzaga, em Campina Grande, realizou 852 atendimentos no período de 
réveillon (29.12.2018 a 02.01.2019). O balanço tem como base as entradas realizadas a partir 
da zero hora do sábado (29) até as primeiras horas dessa quarta-feira (2). Os casos envolvendo 
motos lideraram as entradas nos plantões durante o período. De acordo com a assessoria de 
imprensa do Hospital de Emergência e Trauma de Campina Grande, dos 852 atendimentos, 100 
foram vítimas de acidentes de moto. Também foram registados casos de acidentes de automóvel 
(11), agressão física (29), vítimas de projéteis de arma de fogo (três) e arma branca (cinco). Os 
demais atendimentos médicos foram na clínica médica e na pediatria. A unidade de saúde dispo-
nibiliza 292 leitos, 340 médicos, sendo 64 em regime de plantão presencial 24 horas. O hospital 
dispõe de seis salas no bloco cirúrgico. O Hospital de Emergência e Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes é referência em trauma para 203 municípios da Paraíba, além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, Pernambuco e Ceará.” Importante. Os números acima retratam apenas 
os atendimentos no hospital de Campina Grande.

José Napoleão Ângelo (interino) 
josenapoleaoangelo@gmail.com
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Governador João Azevêdo assinou ontem decreto que isenta famílias de baixa renda da cobrança do ICMS

Mais de 500 mil paraiba-
nos serão beneficiados com o 
decreto assinado ontem pelo 
governador João Azevêdo, 
que isenta famílias de baixa 
renda da cobrança de ICMS 
nas contas de energia. De 
acordo com o decreto, serão 
contempladas famílias que 
consomem até 3 kW/hora de 
energia por dia. O ato entrará 

em vigor na data da sua publi-
cação, mas produzirá efeitos 
a partir do dia 1º de janeiro 
de 2019.

Durante a assinatura do 
decreto, João Azevêdo desta-
cou a importância do benefí-
cio concedido pelo governo 
às famílias mais carentes do 
Estado. “Isso permitirá uma 
redução significativa na conta 

de luz para milhares de parai-
banos. Os efeitos já poderão 
ser sentidos a partir do próxi-
mo mês. Nós vamos garantir 
que todas as famílias de baixa 
renda tenham o ICMS zerado”, 
disse.

Ele também explicou que 
o critério inicial, de conceder 
a isenção a famílias que con-
somem, em média, 90 kW de 

energia por mês, foi modifica-
do para garantir o benefício a 
todas as pessoas que estão in-
cluídas em programas sociais.

“Por uma questão de 
operação, decidimos estabe-
lecer o consumo médio em 
3 kW/hora por dia, já que a 
Energisa, algumas vezes, faz 
a leitura do consumo em 27 
dias, mas, às vezes, a medição 

é feita com 33 dias e alguém 
que consumiria mais de 90 
kW por mês estaria fora da 
isenção. Nós tivemos o cuida-
do de garantir o direito para 
todos”, enfatizou.

Ficará a cargo da Secreta-
ria de Planejamento e Gestão 
promover os ajustes para apli-
car a isenção assinada pelo go-
vernador João Azevêdo.

Conta de energia vai ficar mais 
barata para 500 mil paraibanos

Na mesma ocasião em 
que assinou o decreto re-
duzindo o valor da conta de 
energia para a baixa renda, 
o governador João Azevêdo 
também formalizou Medi-
das Provisórias que imple-
mentam a fusão de alguns 
órgãos do terceiro escalão, 
permitindo uma economia 
de R$ 26 milhões aos cofres 
públicos. A primeira MP (nº 
277) vai unir a Emater, a 
Interpa e a Emepa, órgãos 
de assistência rural e que 
passam a funcionar como 
diretorias da Secretaria de 
Defesa Agropecuária.

Esses órgãos se tornam 
a Empresa Paraibana de 
Pesquisa e Extensão Rural e 
Regularização Fundiária. A 
intenção, disse João Azevê-
do, é gerar uma economia 
de aproximadamente R$ 
20 milhões ao ano, com 
a diminuição de cerca de 
500 cargos comissionados 
para pouco mais de 100. 

A segunda MP, a 276, 
cria a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), que 
abrangerá em sua estrutura 
o Jornal A União, a Rádio Ta-
bajara, além de estrutura de 
vídeo. Essa fusão permitirá, 
segundo João, uma econo-
mia de R$ 3 milhões dentro 
do Estado.

A outra Medida Pro-
visória assinada pelo go-
vernador João Azevêdo, a 
275, altera a estrutura da 

Secretária de Agricultura, 
transformando a Empresa 
Paraibana de Abastecimen-
to e Serviços Agrícolas (Em-
pasa) em diretoria. Com a 
ação, os cargos comissio-
nados serão reduzidos de 
42 para 24, gerando  uma 
economia de R$ 3 milhões 
ao ano.

Assembleia
Em entrevista coletiva, 

o governador João Azevê-
do disse que a relação com 
a Assembleia Legislativa 
será a mais aberta possível 
e disse que pretende reali-
zar uma reunião, primeira-
mente com os deputados da 
base. O novo comandante 
do Executivo revelou que 
pretende marcar uma reu-
nião com a bancada federal 
para que sejam discutidas 
as metas do governo para 
que fazem o intercâmbio 
com o Governo Federal.

Outros pontos impor-
tantes citados pelo gover-
nador foram em relação às 
áreas da saúde e turismo. 
Ele falou da criação da Se-
cretaria de Gestão Hospita-
lar e anunciou a reativação 
do Polo Turístico que prevê 
a construção de hotéis, re-
sorts. "Vamos dar impulso a 
esse empreendimento ain-
da este ano", garantiu João 
Azevêdo. A criação do sis-
tema informatizado que vai 
acabar com o uso do papel 
e ainda durante a entrevis-
ta anunciou a realização de 
curso para os gestores.

Fusão de órgão rende 
economia de R$ 26 mi
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Cinco Câmaras Muni-
cipais e uma Prefeitura não 
enviaram ao Tribunal de 
Contas da Paraíba seus ba-
lancetes relativos ao mês de 
novembro, conforme divul-
gado pelo Sistema de Acom-
panhamento da Gestão dos 
Recursos da Sociedade (Sa-
gres), ontem. O prazo para 
entrega dos balancetes se 
expirou na última segunda-
feira (31/12).

Devido ao atraso, serão 
bloqueadas as contas bancá-
rias da Prefeitura Municipal 
de Itaporanga e as das Câ-
maras Municipais de Alcan-
til, Boa Vista, Paulista, Con-
dado e Pombal.

Além das sanções pre-
vistas na esfera administra-
tiva, segundo o presidente 
do TCE-PB, conselheiro 
André Carlo Torres Pontes, 
o não envio dos balance-
tes poderá ser configurado 
como um ato de improbida-
de administrativa, confor-
me previsto na Resolução 
TC nº 03/2014 e na própria 
Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF).

O presidente chamou 
também a atenção dos gesto-
res para o fato que, além da 
multa prevista no artigo 11 
da Resolução e demais impu-
tações legais, a Lei Orgânica 
do TCE-PB prevê, também, o 
bloqueio da movimentação 
bancária, orçamentária e fi-
nanceira, da entidade, esta-
dual ou municipal, que dei-
xar de entregar o balancete 
mensal no prazo.

TCE cobra 
balancetes 
de novembro 
de 5 Câmaras

Exercício de 2019

Instaurados Processos de 
Acompanhamento da Gestão

Energisa oferece troca de 
lâmpadas usadas por LED

O Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba instau-
rou os Processos de Acom-
panhamento da Gestão para 
2019. Ontem, primeiro dia 
útil do exercício financei-
ro foram instaurados 455 
processos. A relação inclui 
todas as Prefeituras e Câ-
maras Municipais, o Gover-
no do Estado, a Assembleia 
Legislativa, o Tribunal de 
Justiça, o Ministério Públi-
co, a Defensoria Pública, o 
próprio Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba.

De acordo com a reso-
lução normativa (RN-TC Nº 
01/2017), que disciplina o 
processo de acompanha-
mento de gestão, também 
fica instituído um processo 

de acompanhamento para 
cada um dos Regimes Pró-
prios de Previdência do Esta-
do e dos municípios de João 
Pessoa e  Campina Grande.

Ação da qual tem resul-
tado a presença constante e 
efetiva do Tribunal de Contas 
nos órgãos jurisdicionados, 
o Acompanhamento contí-
nuo e sistemático dos atos 
da gestão  tanto previne er-
ros e evita a má aplicação de 
recursos quanto possibilita a 
orientação e esclarecimento 
aos gestores públicos.

Os processos de acom-
panhamento de gestão, exe-
cutados em 2019, dizem res-
peito aos atos dos gestores 
efetuados durante o próprio 
exercício. Todos os achados 

de auditoria durante o acom-
panhamento da gestão serão 
juntados aos autos eletrôni-
cos da Prestação de Contas 
Anual e ou de Processo de 
Tomada de Contas Especial 
instaurado para fins de res-
ponsabilização, imputação 
de débito ou multa.

Segundo informou o 
diretor da Auditoria e Fis-
calização do TCE-PB, Fran-
cisco Lins Barreto, já em 
fevereiro, será elaborado 
o relatório prévio sobre a 
gestão do Poder ou órgão, 
com indicação de falhas e 
irregularidades não sanea-
das ao longo do exercício de 
2018, do qual os gestores 
serão intimados para apre-
sentação de defesa.

Até sexta-feira (4), Ca-
bedelo recebe o caminhão do 
projeto “Nossa Energia”, que 
proporcionará à população em 
situação de vulnerabilidade 
social e financeira a troca de 
lâmpadas incandescentes ou 
fluorescentes por lâmpadas de 
LED.  A ação acontece em frente 
à Capela do Cemitério Paz do 
Senhor, em Camalaú, sempre 
das 13h às 17h. 

O programa, que chega a 

Cabedelo em parceria com a 
Secretaria de Assistência So-
cial (Semas), busca combater 
o desperdício de eletricidade, 
ampliar a consciência e incen-
tivar a mudança de hábitos e 
comportamento, fomentando o 
uso eficiente e seguro por meio 
de ações educacionais. A inicia-
tiva é voltada aos consumido-
res inscritos na Tarifa Social da 
Energia Elétrica.

Para participar do proje-

to, os moradores devem ir ao 
caminhão munidos do CPF, RG 
e da última conta da Energisa, 
além das lâmpadas a serem 
substituídas. A troca é feita 
sem qualquer custo adicional 
na tarifa de energia. O projeto 
vai proporcionar, ainda, ações 
educativas relacionadas ao uso 
de energia elétrica, palestras 
de orientação financeira para 
economia da conta de luz e sor-
teios de brindes.

Ato entrará em vigor na 
data da sua publicação, 
mas produzirá efeitos 
a partir do dia 1º de 

janeiro de 2019

“Nós vamos garantir 
que todas as famílias de 

baixa renda tenham o 
ICMS zerado”, declarou 

João Azevêdo

Foto: Evandro Pereira
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Presidente Jair Bolsonaro tirou R$ 8 do trabalhador mais pobre e autorizou um mínimo de R$ 998

O Partido dos Trabalha-
dores decidiu apresentar um 
decreto legislativo para ga-
rantir o aumento de R$ 954 
para R$ 1.006, como estava 
aprovado no orçamento. Em 
seu primeiro ato de governo, 
o presidente eleito, Jair Bol-
sonaro, tirou R$ 8 do traba-
lhador mais pobre, com um 
mínimo de R$ 998.

Segundo a presidente na-
cional do PT, a senadora Gleisi 
Hoffmann (PT-PR), eleita de-
putada federal, “o mesmo Con-
gresso que deu 16% para os 
juízes tem a obrigação de dar 
oito reais a mais para os traba-
lhadores”. “Não é possível que o 
Congresso que deu reajuste de 
16% ao judiciário não garanta 
a expectativa de inflação e a re-
composição dos resíduos para 
o salário mínimo. São R$ 8,00. 
Pra quem ganha pouco, isso faz 
muita diferença”, disse.

De acordo com a lei do 
salário mínimo, ele deve ser 
reajustado pelo PIB de dois 
anos atrás mais a variação da 
inflação do ano anterior. Essa 
variação pode ser estimada, 
compensando-se depois os 
resíduos da estimativa, para 
mais ou para menos.

A Lei Orçamentária 
Anual (LOA) estimou a in-
flação de 2018 em 4,2% e 
também colocou os resí-
duos, a menor, dos reajustes 
anteriores que foram feitos 
(R$1,75). O cálculo, com o 
PIB de 2016, colocou o salá-
rio mínimo em R$ 1.006,00.

Do Paraíba Já

PT prepara decreto para repor 
valor retirado do salário mínimo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Abel concede coletiva no Ninho
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O Partido dos 
Trabalhadores quer 

garantir o aumento de 
R$ 954 para R$ 1.006, 
como estava aprovado 

no orçamento

Impeachment de Trump

Processo é cada vez mais inevitável
Um processo de impea-

chment do presidente Trump 
parece inevitável. A não ser 
que o presidente renuncie, a 
pressão do público sobre os 
líderes democratas para ini-
ciarem um procedimento de 
impeachment em 2019 só vai 
crescer. Muita gente demais 
pensa em termos de inércia: 
considera que as coisas vão 
permanecer como estão. Es-
sas pessoas deixam de levar 
em conta o fato de que a opi-
nião pública muda conforme 
o decorrer dos fatos.

Quer já tenhamos ou não 
evidências suficientes para 
iniciar um impeachment de 
Trump - a meu ver, temos, 
sim -, vamos descobrir o 
que o procurador especial, 
Robert Mueller, encontrou, 
mesmo que a investigação 
dele seja encerrada antes de 
concluir.

Um número importante 
de candidatos republicanos 
não quis se posicionar ao 
lado de Trump nas eleições 
de 2018, e o resultado dessas 
eleições não reforçou a posi-
ção do presidente dentro de 
seu partido. Seu status políti-
co, que já era fraco havia al-
gum tempo, está despencan-
do vertiginosamente.

As eleições legislativas 
foram seguidas por novas 
revelações nas investigações 
criminais sobre assessores 
antes muito próximos ao pre-
sidente, além de novos escân-
dalos envolvendo o próprio 
Donald Trump.

O fedor de corrupção 
política envolvendo o presi-
dente - e possivelmente afe-
tando sua política externa - se 
intensificou. E os aconteci-

mentos dos últimos dias im-
buíram muitos republicanos 
de um novo sentimento de 
alarme: a decisão precipitada 
do presidente de retirar as 
tropas americanas da Síria, a 
renúncia repentina do secre-
tário de Defesa Jim Mattis, o 
desmaio do mercado acioná-
rio, a paralisação sem sentido 
de partes do governo.

A palavra “impeach-
ment” tem sido aventada 
de modo indiscriminado. O 
impeachment frívolo do pre-
sidente Bill Clinton ajudou a 
fazer com que a medida fos-
se vista como uma forma de 
vingança política. Mas o im-
peachment é algo muito mais 
grave e importante que isso; 
ele exerce um papel crítico 
no funcionamento de nossa 
democracia.

O impeachment foi o 
método escolhido pelos fun-
dadores dos EUA para obri-
gar um presidente a prestar 
contas de seus atos entre 
uma eleição e outra. Deter-
minados a evitar a instau-
ração de governantes que 
atuassem como reis na prá-
tica, eles colocaram a deci-
são sobre se um presidente 
deve ou não ser autorizado a 
continuar em seu papel nas 
mãos dos representantes do 
povo que o elegeu.

Os fundadores enten-
diam que a revogação dos 
resultados de uma eleição 
presidencial é algo que pre-
cisa ser abordado com mui-
to cuidado e que era preciso 
evitar que esse poder fosse 
utilizado como exercício de 
partidarismo ou por uma 

facção. Assim, eles incluí-
ram na Constituição regras 
que tornam extremamente 
difícil para o Congresso ti-
rar um presidente do poder, 
incluindo a exigência de 
que, depois de a Câmara ter 
votado pelo impeachment, 
o Senado precisa julgar o 
pedido, sendo necessários 
os votos de dois terços dos 
senadores para que o presi-
dente seja condenado.

Uma coisa que acaba 
sendo esquecida na discus-
são sobre os possíveis de-
litos cometidos por Trump 
está o fato de que o impea-
chment não foi criado para 
lidar unicamente com cri-
mes. Em 1974, por exemplo, 
o Comitê Judiciário da Câma-
ra acusou Richard Nixon de, 
entre outras coisas, ter abu-

sado de seu poder, usando 
a Receita americana contra 
seus adversários políticos.

O Comitê também res-
ponsabilizou o presidente 
por delitos cometidos por 
seus assessores e por ter dei-
xado de honrar o juramento 
presidencial, segundo o qual 
o presidente precisa “assegu-
rar a execução fiel das leis”.

A crise presidencial 
atual parece ter apenas duas 
saídas possíveis. Se Trump 
achar que ele e membros de 
sua família poderão ser acu-
sados de crimes, ele pode 
se sentir encurralado. Com 
isso, ele teria duas escolhas: 
renunciar à Presidência ou 
tentar combater seu afasta-
mento pelo Congresso. Mas 
a segunda alternativa seria 
altamente arriscada.

O status político de Donald Trump, 
que já era fraco havia algum tempo, 
está despencando vertiginosamente

Foto: Fotos Públicas

A cabeça está pratica-
mente toda branca, bem dife-
rente do cabelo predominan-
temente castanho exibido 
em sua primeira apresen-
tação como técnico do Fla-
mengo, em 16 de dezembro 
de 2003. Títulos ele já tem 
todos possíveis desde esta-
duais ao Mundial de Clubes. 
Mas Abel Carlos da Silva Bra-
ga, hoje aos 66 anos, mantém 
a animação do início da car-
reira de treinador.

Se há 15 anos disse que 
estava pronto ‘para a guerra 
e até para bala de canhão’, a 
segunda passagem de Abel 
pela Gávea se inicia com en-
tusiasmo. Com fome.

“Algumas coisas rele-
vantes. Uma é estar aqui. 
Tem um papel na minha mão 
aqui... Maior média de públi-
co. Isso diz muita coisa, o que 
é esse clube. Peso e respon-
sabilidade. Isso é desafio, e 
eu adoro. Venho com fome. 

Quinze anos depois, 
Abel volta ao Flamengo
Do Globoesporte.com

Isso aí. Para mim, é extrema-
mente importante poder dar 
algo a mais ao Flamengo”.

Em 2004, Abel coman-
dou a equipe em 44 jogos 
(19 vitórias, 12 empates e 
13 derrotas) e deixou o clube 
no meio do Brasileirão, com 
a conquista do Campeonato 
Carioca no currículo. Naque-
le ano, também foi o treina-
dor no vice-campeonato da 
Copa do Brasil, quando o Fla-
mengo perdeu a final para o 
Santo André.

Na posse, a grande 
estrela foi Michelle Bolso-
naro fazendo discurso em 
linguagem de sinais.

Ontem, porém, o pri-
meiro gesto do novo mi-
nistro da Educação, Vélez 
Rodriguez, foi acabar com 
a secretaria que cuida da 
educação de surdos. Ain-
da não se sabe quem cui-
dará dessas ações – ou se 
cuidará.

“A atual Secadi (Se-
cretaria de Educação 
Continuada, Alfabetiza-
ção, Diversidade e Inclu-
são) será desmontada e 
em seu lugar surgirá a 
subpasta Modalidades 
Especializadas. Segundo 
a Folha apurou, a inicia-
tiva foi uma manobra 
para eliminar as temáti-
cas de direitos humanos, 
de educação étnico-ra-

ciais e a própria palavra 
diversidade.

A nova pasta deve 
continuar a articular as 
ações de educação espe-
cial, de jovens e adultos, 
educação no campo, indí-
gena e quilombola.

A Secadi foi criada 
em 2004 com o objetivo 
de fortalecer a atenção 
especial a grupos que 
historicamente são ex-
cluídos da escolarização. 
Segundo descrição das 
atribuições da secreta-
ria, as políticas orienta-
das pela subpasta devem 
considerar “questões de 
raça, cor, etnia, origem, 
posição econômica e so-
cial, gênero, orientação 
sexual, deficiências, con-
dição geracional e outras 
que possam ser identifica-
das como sendo condições 
existenciais favorecedoras 
da exclusão social”.

Bolsonaro acaba com 
secretaria dos surdos

O ministro da Casa 
Civil, Onyx Lorenzoni, 
anunciou no fim da tarde 
de ontem que irá promo-
ver um processo de “des-
petização” em sua pasta, 
mediante à exoneração 
de servidores com “marca 
ideológica clara”. 

De acordo com Onyx 
Lorenzoni, de 300 a 320 
servidores que ocupam car-
gos comissionados na Casa 
Civil serão exonerados e de-
pois convocados para uma 
“conversa”, na qual a equipe 
do governo irá “reavaliar” 
os funcionários. “Exata-
mente para não sair caçan-
do bruxas, a gente exonera 
e depois a gente conversa 
para saber como os servi-
dores chegaram aqui. Fa-
lando, a gente se entende.”

“Esse é um ato impor-
tante para que a gente pos-
sa retirar de perto da admi-
nistração todos aqueles que 

têm marca ideológica clara. 
Isso faz parte da ‘despeti-
zação’ do governo federal. 
Vamos governar livre de 
amarras ideológicas”, afir-
mou Onyx.

O ministro reconheceu 
que a medida, que será pu-
blicada no Diário Oficial da 
União, pode comprometer 
as atividades da Casa Civil, 
mas disse que isso foi um 
risco calculado. “Tomamos 
essa decisão conscientes 
de ter alguma dificuldade, 
mas vamos governar com 
aqueles que acreditam no 
nosso projeto. Sem ter nin-
guém aqui que possa tomar 
qualquer atitude que possa 
colocar em risco o projeto 
que foi vitorioso nas urnas”, 
disse. “O governo é novo. Ou 
afina com a gente, ou troca 
de casa”, bradou.

O ministro disse con-
siderar que essa medida 
deveria ter sido tomada já 
durante o governo do presi-
dente Michel Temer (MDB).

Onyx exonera para 
fazer “despetização” 
Do IG

Do Catraca Livre
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Operação Réveillon
As ações do Corpo de Bombeiros durante as principais festas 
de fim de ano no Litoral da Paraíba resultaram em 321 
atendimentos, sendo a maioria deles de prevenção. Página 8
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No ano passado, o porto movimentou mais de 1,2 milhão de toneladas de produtos e matérias-primas

O Porto de Cabedelo re-
petiu e ampliou o bom de-
sempenho que teve em 2017 
registrando mais um ano de 
crescimento na sua movi-
mentação de cargas. No ano 
de 2018, o porto registrou 
um crescimento de 17,43% 
em relação ao ano anterior, 
movimentando um total de 
1.230.741 toneladas de pro-
dutos e matérias-primas. Em 
2017, o terminal movimen-
tou 1.048.072 toneladas e 
registrou um crescimento de 
11,39% em relação a 2016.

De acordo com a Ge-
rência de Operações da 

Companhia Docas da Paraí-
ba (Docas-PB), 100 navios 
passaram pelo porto e mais 
uma vez os derivados de pe-
tróleo foram as cargas mais 
movimentadas. No berço 
101, foram descarregadas 
486.742 toneladas de com-
bustíveis, sendo 322.965 de 
gasolina, 160.827 de diesel e 
2.950 de álcool. 

A segunda carga mais 
movimentada no Porto de 
Cabedelo em 2018 foi o co-
que de petróleo (petcoke), 
que é importado dos Estados 
Unidos e tem como destino 
final o polo cimenteiro da Pa-

raíba e ainda uma empresa 
no Estado do Pará, que im-
porta o produto através do 
porto paraibano. 350.808 to-
neladas de petcoke passaram 
pelo porto no último ano.

 Apesar da caracterís-
tica importadora, o porto 
paraibano também é uma 
importante porta para o es-
coamento de mercadorias 
de alto valor agregado do 
Estado para outros países. 
Em 2018 foram exportadas 
através do terminal 70.965 
toneladas de produtos, sen-
do 66.132 de ilmenita para 
França e Ucrânia e 4.833 de 

granito para a Itália. 
Em 2018, o Porto de 

Cabedelo também recebeu 
pás eólicas, uma operação 
que precisa de um planeja-
mento especial para a des-
carga e saída do terminal, 
que envolve inclusive ou-
tros órgãos como a Polícia 
Rodoviária Federal, dado o 
tamanho do produto. 

Malte (245.591 tone-
ladas), trigo (50.502 tone-
ladas) e bentonita (26. 062 
toneladas) completam as 
cargas movimentadas no 
ano passado. 

Para a presidente da 

Companhia Docas da Paraí-
ba, Gilmara Temóteo, o bom 
desempenho do Porto de 
Cabedelo durante dois anos 
consecutivos,  em plena cri-
se, acompanha o crescimento 
que o Estado da Paraíba vem 
tendo em praticamente todos 
os setores, graças à política 
fiscal, à austeridade e aos in-
vestimentos adotados pelo 
Governo do Estado. Ainda 
segundo Gilmara, os inves-
timentos na melhoria da in-
fraestrutura do porto, aliada 
à prospecção de novas cargas, 
completam a receita que le-
vou aos números positivos. 

“Nossa expectativa é que 
2019, apesar de se apresen-
tar ainda como um ano mui-
to difícil, possamos melhorar 
ainda mais esses números,  já 
que teremos a concretização 
dos leilões dos terminais de 
combustíveis e biocombustí-
veis que vão trazer cerca de 
R$ 120 milhões em investi-
mentos para o porto. Vamos 
continuar trabalhando com 
planejamento e investimen-
to, uma vez que o Porto de 
Cabedelo tem se mostrado 
um importante aliado do de-
senvolvimento da Paraíba”, 
ressaltou Gilmara.

Porto de Cabedelo registra 
crescimento de 17% em 2018

Editoração: Klécio BezerraEdição:  Denise Vilar

Em Princesa Isabel

Detran lança prova on-line 
de legislação de trânsito

O Departamento Es-
tadual de Trânsito (De-
tran-PB), por meio da 
Controladoria Regional 
de Trânsito (CRT), passa a 
disponibilizar, a partir de 
hoje, o sistema de avalia-
ção on-line na 16ª Ciretran, 
em Princesa Isabel. Com o 
novo método, o processo 
se torna mais seguro, fácil 
e rápido, minimizando as 
filas para os usuários e os 
custos com deslocamento 
de servidores para aplica-
ção dos exames.

Antes da implantação 

desse sistema, as provas 
teóricas eram realizadas em 
papel e levadas para corre-
ção em João Pessoa. “Agora, 
o candidato se dirige à Ci-
retran na data agendada e 
recebe o resultado logo após 
a conclusão do exame. Todo 
o processo é monitorado 
na sede do Detran em João 
Pessoa”, informou o chefe da 
CRT, Manoel Soares Neto.

A sala de provas on-li-
ne da 16ª Ciretran, em Prin-
cesa Isabel, é composta por 
cinco computadores, que 
atenderão até 50 candida-

tos por semana. Para este 
primeiro dia estão agenda-
dos 16 alunos.

Além de Princesa 
Isabel, o novo método de 
avaliação também é apli-
cado nas unidades de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Guarabira, Patos, Sousa e 
Cajazeiras. Estão em fase 
de implantação e em breve 
também irão aderir ao novo 
sistema as unidades do 
Detran de Monteiro, Santa 
Luzia, Pombal, São Bento, 
Catolé do Rocha, Conceição, 
Itaporanga e Piancó. 

Copam define datas de reuniões 
sobre os processos ambientais

O Conselho de Proteção 
Ambiental (Copam), vinculado  
à Secretaria de Estado da In-
fraestrutura, Recursos Hídricos 
e Meio Ambiente, divulgou o 
calendário das reuniões ordi-
nárias para o ano de 2019. Es-
ses encontros acontecem men-
salmente e têm como objetivo 
discutir e analisar processos 
de empresas que estão tiran-
do Licenças Prévias (LP), de 
Instalação (LI) e de Operação 
(LO) concedidas pela Superin-
tendência de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema). As 
reuniões acontecem duas ve-
zes no mês e a primeira está 
marcada para o dia 19 de fe-
vereiro. Elas contam com a 
presença de representantes 

do Conselho Regional de En-
genharia Arquitetura (Crea),  
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema), Associação Parai-
bana dos Amigos da Natureza 
(Apan), Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma), Ministério Público (MP), 
Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico do Estado da 
Paraíba (Iphaep), Associação 
Brasileira de Engenharia Sa-
nitária e Ambiental (Abes), 
Centro das Indústrias do Es-
tado da Paraíba (Ciep) e da 
Federação das Indústrias do 
Estado da Paraíba (Fiep).

 O Conselho de Proteção 
Ambiental (Copam) atua na 

prevenção e controle da po-
luição e degradação do meio 
ambiente, visando à proteção, 
conservação, recuperação e 
melhoria dos recursos ambien-
tais, analisando todas as licen-
ças concedidas pela Sudema.

Encontros têm como 
objetivo analisar 

processos de empresas 
que estão tirando 

Licenças Prévias, de 
Instalação e de Operação 
concedidas pela Sudema

Cem navios passaram pelo 
terminal em Cabedelo e 
mais uma vez os derivados 
de petróleo foram as cargas 
mais movimentadas 

Foto: José Marques
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Caso aconteceu ontem em Queimadas. Negociações demoraram 20 horas com momentos de muita tensão

Homens da Polícia Mi-
litar conseguiram na manhã 
de ontem colocar um ponto 
final num drama familiar, 
em Queimadas, na BR-104 
Sul, a 18 km de Campina 
Grande.  Após 20 horas de 
negociação, marcada por um 
clima de muita tensão, a PM 
conseguiu invadir a casa do 
mototaxista de prenome An-
tônio, mais conhecido entre 
os colegas  como “Galego”. O 
homem ameaçava jogar seus 
filhos, de 4 e 5 anos, do pri-
meiro andar de uma casa. 
A ocorrência começou por 
volta das 10h da terça-feira 
(1º) e só terminou às 5h50 
de ontem, com o Grupamen-
to de Ações Táticas Especiais 
(Gate) resgatando os dois 
meninos e evitando que o pai 
tirasse a própria vida.

O comandante do Gate, 
capitão Assis Soares, ressal-
tou o profissionalismo da 
Polícia Militar, que manteve 
100% de êxito nas ocorrên-
cias com reféns na Paraíba e 
trouxe como desfecho a pre-
servação das vidas de todos 
os envolvidos na situação. 
“A princípio, quando os poli-
ciais da 3ª Companhia Inde-
pendente foram chamados, 
a informação era de que se 
tratava de um senhor que es-
tava em crise, mas ao chegar 
lá, a guarnição percebeu que 
era um homem de 45 anos 
com três facas e um facão, no 
primeiro andar de uma casa, 
ameaçando jogar os dois fi-
lhos da varanda e depois se 
matar. Foi feita a contenção 
e fomos chamados, iniciando 
as negociações, que duraram 
quase 20 horas”, detalhou.

Por toda a terça-feira, foi 
longo e exaustivo o processo 
de negociação com o motota-
xista. Ele insistia na presença 
da imprensa e também pediu 
que uma irmã fosse chama-
da.  Já à noite, policiais do 
Grupo de Ações Táticas Es-
peciais (GATE), chegaram ao 
local, mas não conseguiram 
solucionar o problema. 

“Galego” estava armado 
com uma faca e insistia em 
manter os filhos como reféns, 
para que ninguém o impe-
disse de cometer o suicídio.  
Após as tentativas de nego-
ciação, os policiais comanda-
dos pelo major Figueiredo, 
conseguiram, por volta das 
5h30 de ontem, entrar na 
casa do mototaxista e manter 
a situação sob controle.

Ele foi imobilizado pelos 
policiais, levado para prestar 
depoimento na Delegacia de 
Queimadas e, em seguida, foi 
conduzido a um hospital psi-
quiátrico em Campina Gran-
de. As crianças foram entre-
gues para acompanhamento 
do Conselho Tutelar. 

Vizinhos relataram à 
Polícia que "Galego" vive um 
drama pessoal depois que a 
mulher com quem  vivia co-
meteu suicídio há cerca de 
seis meses. Ela  o ajudava a 
criar os meninos, que foram 
abandonados pela mãe bio-
lógica. Ainda de acordo com 
os vizinhos, o mototaxista 
vinha cuidando dos filhos de 
forma carinhosa. Mas, após a 
morte da companheira, en-
trou em depressão e vinha 
fazendo uso de remédios 
controlados.

         
Porte ilegal de arma
No início da madrugada 

de terça-feira,  um adoles-
cente infrator de 17 anos de 
idade foi apreendido por po-
liciais da 2ª Companhia do 4º 
BPM (Batalhão de Polícia Mi-
litar) suspeito de porte ilegal 
de arma de fogo. A apreensão 
aconteceu na Usina Tanques, 
zona rural do município de 
Alagoa Grande, depois que a 
guarnição recebeu denúncia 
de que o suspeito estava no 
local portando uma espin-
garda e ameaçando pessoas 
que estavam em uma festa 
de confraternização. 

O adolescente foi condu-
zido pelos militares à Delega-
cia de Polícia Civil, juntamen-
te com a arma apreendida, e 
vai responder pelo ato infra-
cional semelhante à porte 
ilegal de arma de fogo.

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

PM faz o resgate de crianças  
mantidas reféns do próprio pai

Ainda não foi pro espaço
Recebi logo cedo cópia da Medida 

Provisória no 879, que estabelece a or-
ganização básica dos órgãos da Presi-
dência da República e dos Ministérios 
do novo governo empossado anteon-
tem, 01/01/2019.

E, como diz o ditado, o hábito do 
cachimbo deixa a boca torta. Portanto, 
fui logo procurando como ficou a Edu-
cação e a Ciência & Tecnologia. De cara, 
a constatação de que a Capes e o CNPq 
não estavam no texto. Após redigir 
minhas primeiras linhas, me enviam 
o Decreto 9.660, com mesma data de 
publicação, e lá estavam a Capes e 
o CNPq. De fato tudo que se refere à 
administração indireta ficou para o 
Decreto supracitado. Mas o fundamen-
tal não é apenas o lugar no organogra-

ma do novo governo e sim se ocupará 
espaço estratégico.

Já havia observado que, embora eu 
não acreditasse que tivesse sido mero 
esquecimento, também avaliava que 
não haviam sumido, nem mesmo dei 
crédito às análises catastróficas, como 
já afirmavam alguns - “dê adeus a Ca-
pes e CNPq”.

De qualquer forma, as notícias dão 
conta de que tais agências terão lugar 
secundário no novo governo. Não há 
razões para acreditar no contrário, 
pois, para que pudesse ser diferente, 
a principal sinalização teria que vir já 
das orientações da economia política 
do governo Bolsonaro.

A intelligentia universitária brasi-
leira recebeu um recado. Desde o pro-

cesso eleitoral ficou claro que ensino 
superior público não ocupará lugar 
estratégico no novo governo.

Isso me parece ser apenas o pre-
núncio do que está reservado às uni-
versidades públicas, particularmente 
às federais. É provável que a política de 
cortes e contingenciamentos orçamentá-
rios se amplie, caso não haja resistência. 
Para aqueles que defendem a educação 
pública do país fica a responsabilidade 
de manter de pé o compromisso com o 
ensino público, gratuito e de qualidade. 

As universidades públicas brasi-
leiras são responsáveis pelo que há de 
mais significativo da produção de ciên-
cia e tecnologia no país. Esse patrimô-
nio da sociedade brasileira sofrerá com 
a economia política, que tem como 

executores Paulo Guedes e Bolsona-
ro. Digo executores, pois os ideólogos 
desta economia política giram entorno 
de Mises, Hayek e Friedman.

Afinal o que aconteceu com a Ca-
pes e o CNPq?

Se nada for feito, a educação ficará 
cada vez mais a distância. A Ciência 
& Tecnologia é provável que vá pro 
espaço!

Mãos à obra, temos muito o que 
fazer na luta em defesa das liberdades 
democráticas, dos direitos do trabalho 
e particularmente em defesa das uni-
versidades públicas!

(Marcelo Sitcovsky é Diretor e 
Professor do Departamento de Serviço 
Social da UFPB)

Marcelo Sitcovsky 
uniaogovpb@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O Centro de Vigilân-
cia Ambiental e Zoono-
ses (Cvaz) de João Pessoa 
realizará nesta quinta-
feira (3), às 7h, o primei-
ro agendamento do ano 
para as cirurgias de este-
rilização de cães e gatos. 
As fichas serão distribuí-
das por ordem de chega-
da e, para agendar o pro-
cedimento do seu animal, 
o cuidador deve estar 
previamente cadastrado.

De acordo com o ge-
rente do Centro de Zoo-
noses, Nilton Guedes, a 
cirurgia de esterilização 
não é considerada peri-
gosa e os riscos envol-
vidos são os mesmos de 
qualquer procedimento 
cirúrgico. Os animais de-
vem estar na faixa etária 
entre oito meses até oito 
anos de vida.

“Os animais que pas-
sam pela castração rece-
bem alta no mesmo dia. 
Mas para a realização 
da esterilização, os ani-
mais devem apresentar 
bom estado de saúde e 
se submeterem a alguns 
critérios considerados de 
segurança, como exame 
de hemograma e triagem 
clínica, e não estar na fase 
de amamentação, nem no 
cio”, explicou Nilton.

Para ter acesso ao 
serviço, antes de fazer o 
agendamento da cirurgia, 
os proprietários dos ani-
mais devem comparecer 
à sede do serviço e fazer 
um cadastro, de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 
17h. É necessário apre-
sentar um documento de 
identificação com foto e 
comprovante de residên-
cia no município de João 
Pessoa.

Cvaz agenda
castração de 
cães e gatos 
da capital

Segurança

Vistoria de transporte escolar 
começa segunda-feira em JP

Começa na próxima 
segunda-feira (8) a vistoria 
semestral dos 435 veículos 
de transporte escolar ca-
dastrados na Superinten-
dência Executiva de Mobili-
dade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP). O trabalho, que 
se estende até o dia 31 de 
janeiro, tem como objeti-
vo garantir a segurança do 
transporte para os estudan-
tes. Cerca de seis mil crian-
ças e adolescentes utilizam 
este tipo de serviço diaria-
mente na capital.

Obedecendo a um cro-
nograma de quatro semanas 
por ordem de registro do 
veículo, a inspeção ocorrerá 
no horário das 8h às 17h, 
na sede da Semob-JP, no km 
25 da BR-230, no Cristo Re-
dentor. A previsão é de que 
cerca de 20 veículos sejam 
revisados por dia, de acordo 
com a ordem de chegada de 
cada condutor.

Durante a inspeção, 
são observados itens de 
segurança, equipamentos 
obrigatórios, tais como fa-
roletes, sinaleiras, bancos, 
forros, funilaria, pintura, 
tacógrafo, extintor de in-

cêndio, pneus, cintos de 
segurança, trava das portas, 
buzina, para-brisa e outros 
relativos a higiene e confor-
to. São checados em torno 
de 40 itens do veículo. Tam-
bém é verificado se as faixas 
laterais e traseiras estão de 
acordo com as normas que 
regulamentam o serviço de 
transporte escolar.

Documentos
No processo de renova-

ção da vistoria também são 
verificados os documentos 
do veículo e do condutor 
(Carteira Nacional de Habi-
litação, alvará de licença da 
permissão, certificado de re-
gistro e licenciamento com 
seguro obrigatório, certifi-
cado de verificação do tacó-
grafo, crachás do permissio-
nário e de seus auxiliares.

Taxa
A vistoria tem uma 

taxa fixada em R$ 70,50. O 
permissionário deve seguir 
o período de vistoria deter-
minado pelo órgão gestor, 
mas pode até antecipar a 
inspeção. Caso perca a data 
programada no calendário, 

será cobrada uma multa no 
valor de R$ 26,44.

O veículo de transporte 
de escolar não aprovado na 
inspeção pode ter um pra-
zo, de acordo com o tipo de 
irregularidade encontrada 
para sanar o problema. Po-
rém, os itens referentes à 
segurança e equipamentos 
obrigatórios devem ser re-
gularizados imediatamente. 
Caso isso não ocorra, o per-
missionário fica impedido 
de prestar o serviço até que 
a irregularidade seja sanada.

Selo
Ao ser aprovado, o 

veículo receberá um selo 
adesivo na cor amarela, cor-
respondente à vistoria do 
primeiro semestre do ano, 
que é afixado no para-brisa 
dianteiro. A Semob-JP reco-
menda aos pais de alunos 
que antes de contratar o ser-
viço verifiquem se o veículo 
está devidamente cadastra-
do e regularizado. "Essa é 
a melhor forma de garantir 
a segurança dos alunos", 
alerta o chefe da Divisão de 
Transportes da Semob-JP, 
Leonardo Campos.

Foto: Secom-JP

Cerca de seis mil crianças e adolescentes utilizam este tipo de serviço diariamente na capital paraibana
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Decreto publicado no Diário Oficial define entidades que podem emitir o documento de nível médio e superior

A União Nacional dos 
Estudantes (UNE), Associa-
ção Nacional de Pós-Gra-
duados (ANPG), Conselho 
Universitário de Carteiras 
(CUC) e o Diretório Central 
dos Estudantes (DCE) são 
as entidades estudantis de 
nível superior credencia-
das na Paraíba para emitir 
as carteiras estudantis que 
dão direito a meia passagem 
e meia-entrada em cinemas 
e eventos culturais e espor-
tivos. O decreto para o cre-
denciamento das entidades 
foi publicado no Diário Ofi-
cial do dia 22 de dezembro 
de 2018. 

A emissão de carteiras 
de identificação estudantil 
de que trata o decreto terá 
como órgão fiscalizador o 
Procon-PB, sob a supervi-
são da Secretaria de Estado 
de Educação. E conforme o 
decreto, a comprovação da 
emissão irregular ou fraudu-
lenta das identidades estu-
dantis acarretará a entidade 
emissora, multa e suspensão 
temporária da autorização 
para emissão de carteiras. 

Pelo decreto publicado 
no Diário Oficial pelo Gover-
no do Estado, o DCE somente 
emitirá as carteiras estudan-
tis vinculados a instituição 
de ensino superior na qual 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Governo credencia entidades 
para emitir carteira estudantil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

esteja vinculado. Na ausência 
do DCE, o documento pode-
rá ser emitido pelas demais 
diretórios e centros acadê-
micos das respectivas insti-
tuições de ensino superior. 
Sendo que cada diretório só 
poderá emitir carteiras es-
tudantis para estudantes de 
seus respectivos cursos.

Ensino Médio
Já entre as instituições 

de Ensino médio foram cre-
denciadas para emissão do 
documento a União Brasileira 
dos Estudantes Secundaris-
tas (UBES), Associação dos 
Estudantes Secundaristas da 
Paraíba (AESP), União dos 
Estudantes Secundaristas da 

Paraíba (UESP) e a União Es-
tadual dos Estudantes da Pa-
raíba (UEEP). 

Conforme o decreto pu-
blicado no Diário Oficial, no 
ato da solicitação da identi-
dade estudantil o estudante 
deverá apresentar: documen-
to de identificação com foto 
expedida por órgão público 

e válido em todo o território 
nacional, comprovante de ma-
trícula correspondente ao ano 
letivo a que refere o pedido e 
quitação da taxa de expedição.

Ainda conforme o decreto 
fica vedada a cobrança de taxa 
de expedição da carteira estu-
dantil para jovens estudantes 
de baixa renda, ou seja, aos jo-

vens com idade entre 15 e 29 
anos, pertencentes a famílias 
com renda mensal de até dois 
salários mínimos, inscritas no 
Cadastro Único dos Programas 
Sociais do Governo Federal.

A nova identidade es-
tudantil deverá ser confec-
cionada em tecnologia de 
impressão digital ou termo-
gráfica, diretamente em PVC 
branco leitoso, com lamina-
ção posterior frente e verso 
com PVC cristal. As carteiras 
devem conter o nome com-
pleto do estudante, data de 
nascimento, RG, CPF, foto co-
lorida, instituição de ensino 
e número de matrícula do 
estudante, além de assinatura 
do representante da entidade 
estudantil e do beneficiário, 
bem como a data de validade.

Visando garantir a segu-
rança na emissão na carteira 
estudantil a fim de evitar fal-
sificações, bem como o uso 
indevido, será obrigatória a 
inclusão da certificação di-
gital, que significa banco de 
dados. O banco de dados por 
sua vez ficará à disposição 
de qualquer órgão público e 
instituições, a exemplo dos 
sindicatos das empresas de 
transportes de passageiros, 
salas de cinema, cineclubes, 
teatros, espetáculos musicais 
e circenses, além de eventos 
educativos, esportivos de la-
zer e de entretenimento em 
todo o território estadual.

Carteira estudantil dá direito a meia passagem nos transportes coletivos e meia-entrada em cinemas e eventos culturais e esportivos na Paraíba 

Foto: Ortilo Antônio

MPPB faz inspeção e constata 
erros em cartórios da capital

Na inspeção anual deter-
minada pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça e acompanhada 
pelo ministério Público da Pa-
raíba foram constatadas algu-
mas fragilidades dos cartórios 
de registro civil da capital, en-
tre as quais algumas relacio-
nadas ao reconhecimento so-
cioafetivo. O procedimento é 
regulado pelo provimento 63 
do CNJ, ou seja, é padroniza-
do, mas carrega questões não 
previstas ou não totalmente 
esclarecidas que merecem 
maior atenção dos registra-
dores, principalmente, nos 
casos de multiparentalida-
de (quando há dois pais ou 
duas mães). A Promotoria de 
Justiça Cível de João Pessoa 
alerta que os casos merecem 
reflexão e atenção, por causa 
das implicações em termos 
de sucessões e previdência, 
por exemplo.

A inspeção, na capital, 
teve início em 5 de novembro, 
por audiência pública de ins-
talação da Correição Geral Or-
dinária das Serventias Extra-
judiciais da capital, designada 
através da Portaria Adminis-
trativa nº 014/2018, para a 
qual o mPPB foi convidado. 
“Embora não tenha a obriga-
toriedade, resolvi participar 
para poder ter uma melhor 
visão sobre a realidade das 
serventias extrajudiciais, vez 
que prestam serviço de ex-
trema relevância para a socie-
dade e também porque atuo 
em processos administrativos 
contra os tabeliães, notários e 
registradores, bem como em 

processos de retificação de 
registro, suscitação de dúvi-
da, dentre outros”, explicou a 
5ª promotora de Justiça Cível 
de João Pessoa, Tatiana maria 
Nascimento Lemos.

Segundo ela, a inspeção, 
para o ministério Público, 
teve o objetivo de fornecer 
uma noção mais real de como 
os cartórios estão organiza-
dos. “Vamos entrar em conta-
to com a Corregedoria Geral 
de Justiça para apontar os 
erros identificados, a fim de 
ser encontradas soluções, de 
forma ampla, que atinja tam-
bém os cartórios do interior, 
onde as condições são mais 
complexas. Fizemos constar 
no relatório geral da inspeção 
os pontos que merecem aten-
ção”, disse.

Uma das situações que 
mais chamou a atenção da 
representante do membro 
do mP foi o cumprimento do 
Provimento 63, do CNJ: o re-
conhecimento socioafetivo. 
“Constatamos que os cartó-
rios não estão seguindo, es-
tritamente, as regras estabe-
lecidas no artigo 11. muitos 
registradores estão insegu-
ros, cheios de dúvidas sobre 
questões não previstas e que 
não sabem solucionar, como, 
por exemplo, como aferir a 
afetividade existente entre as 
partes, principalmente, quan-
do envolve criança de pouca 
idade ou recém-nascida”. 

Diante dessa situação, 
a promotora adiantou que 
foram feitas orientações e 
recomendações aos registra-

dores. Foi recomendado que 
eles enfatizassem aos inte-
ressados que o ato de reco-
nhecer uma pessoa socioafe-
tivamente é irretratável, com 
repercussão sucessória e 
previdenciária e, principal-
mente, que, se for verificada 
fraude ou simulação, o ato 
poderá ser desconstituído 
judicialmente, com respon-
sabilização civil e criminal.

Orientação 
“Foi recomendado que 

em caso de dúvida ou suspei-
ta, os registradores utilizem o 
artigo 12 do provimento, que 
prevê a recusa do registro e o 
encaminhamento do pedido 
ao juiz competente nos ter-
mos da legislação local. Tam-
bém é necessário verificar se 
o reconhecido é casado, para 
que o reconhecimento seja 
feito no assento de casamen-
to e não de nascimento, bem 
como observar a adoção ou 
não do sobrenome do pai ou 
mãe socioafetivo, sem prejuí-
zo dos patronímicos familia-
res”, explicou a promotora de 
Justiça.

A representante do mP 
disse que vai expor os fatos 
e buscar as soluções junto 
à Corregedoria do TJ, bem 
como buscar orientação so-
bre qual o juiz competente 
para direcionar os processos 
administrativos de paternida-
de/maternidade socioafetiva 
e também de transgênero, em 
caso de dúvida do registrador, 
se ficará na Vara de Família ou 
de Feitos Especiais.

Solidariedade

Campanha do Bem recebe 
doações para idosos em JP

A Unimed João Pessoa 
realiza até o próximo dia 
20 a primeira Campanha 
do Bem deste ano. Dessa 
vez a campanha é para ar-
recadar donativos e ajudar 
os idosos assistidos pela 
Associação Promocional 
do Ancião (Aspan) e As-
sociação metropolitana de 
Erradicação da mendicân-
cia (Amem). 

A Campanha do Bem, 
que é realizada no decor-
rer do ano, visa ajudar 
instituições que lidam 
com crianças e idosos. Ela 
sempre mobiliza todas as 
pessoas para fazerem doa-
ções, principalmente clien-
tes, médicos cooperados e 

colaboradores da socieda-
de no geral.

O período da arreca-
dação teve início no dia 
21 de dezembro último 
e está sendo organizada 
pelo Núcleo de Desenvol-
vimento Humano (NDH) 
da Unimed João Pessoa. 
A campanha faz parte das 
ações de responsabilidade 
socioambiental da coope-
rativa. Estão sendo arreca-
dadas fraldas geriátricas 
G e extra G, materiais de 
higiene pessoal (sabonete 
líquido, enxaguante bucal, 
desodorante e papel higiê-
nico) e material de limpe-
za (sabão líquido).

mais informações po-
dem ser obtidas pelo tele-
fone 2106-0474 (opção 2). 
A Associação Promocional 

do Ancião (Aspan), que 
fica localizada no bairro 
do Cristo e é dirigida pelo 
padre Jurandir Lourenço, 
conta atualmente com 59 
idosos, sendo 43 mulheres 
e 16 homens, atendidos 
por cuidadores, enfermei-
ros e fisioterapeutas.

A instituição funcio-
na há 35 anos e é mantida 
pelos salários dos idosos, 
contudo, o valor total é in-
suficiente para arcar com 
as despesas. Já a Associa-
ção metropolitana de Er-
radicação da mendicância 
(Amem), que existe desde 
1971, atualmente é diri-
gida por Janeide Duarte e 
abriga 42 idosos, sendo 26 
mulheres e 16 homens, su-
perando até mesmo a capa-
cidade de atendimento.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

O quê: Campanha do Bem da Unimed João Pessoa.
Beneficiados: Associação Promocional do Ancião (Aspan) e Associação Metropolitana de Erradicação da 
Mendicância (Amem). 
O que doar: Fraldas geriátricas G e extra G, materiais de higiene pessoal (sabonete líquido, enxaguante 
bucal, desodorante e papel higiênico) e material de limpeza (sabão líquido).
Até quando: Doações podem ser feitas até o próximo dia 20.

Locais de entrega:
Sede da Unimed João Pessoa: Rua Marechal Deodoro da Fonseca, 420, Torre.
Viver Melhor: Avenida Bento da Gama, 396, Torre.
Hospital Alberto Urquiza Wanderley: Avenida Ministro José Américo de Almeida, 1450, Torre
Hospital Moacir Dantas: Avenida Ministro José Américo de Almeida, 1338, Torre
Núcleo de Atenção à Saúde Sul (NAS-Sul): Avenida Sérgio Guerra, 281, Bancários

Saiba mais
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Nos cinco dias da Operação Ano Novo, foram autuados 1.792 condutores nas estradas federais que cortam a Paraíba

A Operação Ano Novo 
da Polícia Rodoviária Federal 
que teve início no dia 28 de 
dezembro de 2018, e termi-
nou no dia 1º de janeiro de 
2019, autuou por dia 358 mo-
toristas por excesso de velo-
cidade nas rodovias federais 
da Paraíba. Nos cinco dias da 
operação foram 1.792 mo-
toristas autuados. O número 
equivale a quase duas autua-
ções a cada minuto de opera-
ção pelos radares da PRF-PB. 

As multas por excesso de 
velocidade possuem três valo-
res diferentes de acordo com 
o limite de velocidade excedi-
do. Os valores são diferentes 
quando o motorista excede até 

20% (R$ 130) de 20% a 50% 
(R$ 195) e acima de 50% (R$ 
880) do limite permitido na 
via. As multas por excesso de 
velocidade são as mais comuns 
no país, e podem ser aplicadas 
tanto pelos radares fixos, lom-
badas eletrônicas, quanto pe-
los radares móveis.

A Operação Fim de Ano 
terminou no final da noite da 
terça-feira (1º), com um saldo 
de duas mortes e 20 pessoas fe-
ridas nos 17 acidentes registra-
dos pela PRF, em todo o estado. 
entre as causas dos acidentes 
mais graves estão o excesso de 
velocidade, ultrapassagens in-
devidas e falta de atenção.

Lei Seca
Os policiais rodoviários 

federais também flagraram 35 

condutores dirigindo sob efei-
to de álcool e desse total 11 
foram presos. Os policiais re-
gistraram durante a Operação 
Ano Novo 76 ultrapassagens 
proibidas e 34 crianças trans-
portadas sem cadeirinha.

As equipes da PRF 
apreenderam ainda 170 veícu-
los (sendo cinco recuperados 
com ocorrência de roubo) e 
efetuaram 11 prisões (por al-
coolemia, crimes de trânsito, 
tráfico de entorpecente e uso 
de documento falso, entre ou-
tros crimes). Ainda 27 animais 
foram recolhidos e 17 pessoas 
receberam auxílio da PRF, 
durante a operação que abor-
dou 1.892 pessoas e fiscalizou 
1432 veículos.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PRF flagra 358 motoristas por 
dia por excesso de velocidade

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Lei Seca notifica 83 condutores 
O Departamento Estadual de 

Trânsito (Detran-PB), por meio da 
Operação Lei Seca, notificou 83 
motoristas por dirigir sob efeito de 
álcool, durante o mês de dezembro. 
O balanço foi divulgado ontem pela 
Divisão de Policiamento e Fiscaliza-
ção do órgão. 

De acordo com o balanço men-
sal, foram realizados 964 testes 
de bafômetro, que resultaram na 
apreensão de 73 carteiras de habi-
litação (CNHs) e na remoção de 19 
veículos aos pátios do órgão. A ope-
ração ainda autuou 59 condutores 
em flagrante, pela prática de outras 
infrações ao Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB). 

Balanço 2018
Segundo o chefe da Divisão de 

Policiamento do Detran-PB, major 
Edmilson Castro, durante o ano de 
2018 os agentes da Lei Seca reali-
zaram diversas operações. Ao todo 
foram registrados 15.891 testes de 
bafômetro, com1.004 motoristas fla-
grados por dirigir sob a influência de 
álcool e 335 veículos removidos aos 
pátios do órgão. Além disso, foram 
lavrados 1.068 autos por infrações 
diversas. Nesse período, 9 motoris-
tas foram conduzidos à delegacia e 
846 carteiras de habilitação (CNHs) 
foram apreendidas.

 A Operação Lei Seca foi implan-
tada na Paraíba em 2012, e desde 
então desenvolve ações de combate 
à ingestão de álcool e condução de 
veículos, por meio de fiscalização e 
atividades educativas.

 De acordo com as estatísticas, 
em 2012, o Detran realizou 8.842 
testes de bafômetro, sendo 850 
flagrantes de descumprimento ao 
Artigo 165 do Código de Trânsito 
Brasileiro. Nesse mesmo ano, 110 
motoristas foram conduzidos à de-
legacia e 1.204 carteiras de habili-
tação foram apreendidas. 

No ano seguinte, o número de 
testes aumentou para 30.954, sendo 
2.717 AITs, 890 remoções de veícu-
los, 2.286 condutores descumpriram 
o Artigo 165 e 289 foram conduzidos 
à delegacia. Nesse ano, 1.596 CNHs 
foram apreendidas.

 O Detran-PB aumentou o nú-
mero de testes realizados em 2014, 
chegando a 44.994. A quantidade de 
AITs diversos flagrados passou para 
5.039, enquanto o de remoções para 
1.605. Naquele ano, 2.618 conduto-
res foram identificados infringindo o 

Artigo 165 do CTB. Desses, 133 fo-
ram conduzidos à delegacia e 2.274 
CNHs foram apreendidas.

 Em 2015, a quantidade de 
testes realizados pelo Detran-PB 
em suas operações foi ainda maior, 
sendo 48.280 aplicações. Um total 
de 4.938 condutores foi enquadra-
do nos AITs, 1.738 veículos foram 
removidos, 2.646 foram flagrados 
desrespeitando o Artigo 165, além 
de 44 motoristas conduzidos à de-
legacia e 2.210 CNH's apreendidas.

O ano de 2016 fechou com 
31.346 testes de bafômetro realiza-
dos. Foram 3.480 enquadrados nos 
AITs, 1.156 remoções de veículos, 
1.799 flagrados desrespeitando o 
Artigo 165, além de 35 conduzidos à 
delegacia, e 1.529 CNH apreendidas. 

Durante o ano de 2017, os agen-
tes da Lei Seca realizaram diversas 
operações que resultaram em 932 
motoristas flagrados dirigindo sob 
influência de álcool. Além disso, 
foram lavrados mais de 2 mil autos 
por infrações diversas e 490 veí-
culos apreendidos por circular em 
desacordo com o Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB). 

Segundo o major Edmilson Cas-
tro, “muitos motoristas ainda in-
sistem em desobedecer às leis de 
trânsito, mas os agentes da Opera-
ção Lei Seca, com o apoio da Polícia 
Militar, estão empenhados para que 
vidas sejam preservadas no trânsito 
do nosso Estado”. 

O CTB prevê que os condutores 
de veículos flagrados sob efeito de 
álcool estão sujeitos à multa no valor 
de R$ 2.934,70, além de responder a 
processo administrativo de cassação 
da CNH por um ano. Em caso de 
reincidência, será cobrado o dobro 
do valor da multa e o condutor res-
ponderá pela cassação da CNH pelo 
período de dois anos.

De acordo com o balanço 
mensal do Detran-PB, em 

dezembro foram realizados 
964 testes do bafômetro, que 
resultaram na apreensão de 
73 carteiras de habilitação e 

na remoção de 19 veículos aos 
pátios do órgão

Operação Réveillon

Corpo de Bombeiros da PB 
registra 321 intervenções 

As ações do Corpo de 
Bombeiros Militar da Pa-
raíba (CBMPB) durante 
as principais festas de ré-
veillon, no Litoral do es-
tado, resultaram em 321 
atendimentos – sendo a 
maioria deles de preven-
ção (294) e nenhum de 
natureza grave. Conforme 
o balanço da corporação, 
entre as ações preventivas, 
foram 169 advertências ou 
informações prestadas ao 
público, 117 atividades 
socioeducativas realiza-
das, sete nos pontos base, 
além de uma intervenção 
não classificada.

Conforme a tenente 
coronel Clécia Felipe, que 
comandou a Operação Ré-
veillon, na área operacio-

nal, não houve incêndio nas 
áreas de eventos abrangi-
das pela operação. No en-
tanto, foram computados 
24 casos de atendimen-
to pré-hospitalar, tendo 
como principal caracterís-
tica os primeiros-socorros 
a pessoas embriagadas 
que passaram mal. 

Também foram feitas 
duas guardas de crianças 
perdidas, que posterior-
mente foram entregues aos 
pais. Na área de salvamen-
to aquático, que também 
teve atenção especial na 
operação, com a distribui-
ção de guarda-vidas nas 
áreas de concentração de 
público, não houve registro 
de afogamentos. 

A Operação Réveillon 

empregou um efetivo ex-
tra de 132 bombeiros nos 
pontos de comemoração 
do Ano Novo no Litoral 
paraibano, sendo eles: 
Praias de Tambaú e Cabo 
Branco, em João Pessoa; 
na Avenida Mar Vermelho, 
Praia de Intermares (Cabe-
delo); no Centro de Lucena 
e na Avenida Arthur Mon-
teiro de Paiva – no Bessa; 
além da Praia do Centro na 
Baía da Traição. 

Nesses locais, também 
foram colocadas viaturas 
de combate a incêndio e 
atendimento pré-hospitalar 
como ponto base e postos 
de guarda-vidas. Alguns 
também receberam posto 
de comando e tendas de 
atendimento ao público.

Um efetivo extra de 132 bombeiros foi empregado nos pontos de comemoração no Litoral paraibano
Continua na página 17

Foto: Secom-PB

Trauma de JP atende mais de 
880 pessoas no fim de semana

No feriadão de ano novo, 
o Hospital estadual de emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, realizou 882 atendi-
mentos desde a zero hora da 
sexta-feira (28) até as primei-
ras horas de ontem. Dos casos 
registrados, 328 foram consi-
derados graves e gravíssimos, 
além de 53 cirurgias de urgên-
cia e emergência realizadas na 
unidade de saúde.

Mais uma vez os acidentes 
de trânsito foram destaques 
no complexo hospitalar, com 

150 casos. Só de acidentes de 
moto foram 117 entradas, o 
que representa 75% do total de 
acidentados, seguidos de car-
ro (18), atropelamentos (15) 
e acidente de bicicleta (07). 
Ainda na área da emergência 
outros casos de destaques fo-
ram quedas com 203 pessoas, 
agressão física (31), queima-
duras (18), arma de fogo (11), 
e arma branca (07). Os demais 
casos foram clínicos, entre eles, 
corpo estranho (93), Trauma 
(49), acidente vascular cerebral 
(38) e pancada (18).

Durante o feriado de ano 
novo, o hospital disponibilizou 
reforço de toda a equipe assis-
tencial, com médicos, equipe 
de enfermagem e suporte, in-
cluindo UTIs móveis.  A unida-
de hospitalar é referência em 
atendimento de casos de ur-
gência e emergência de média 
e alta complexidade, tais como: 
trauma (acidentes e desas-
tres), violência (física e sexual), 
queimadura, choque e doenças 
clínicas em suas fases agudas 
– Acidente Vascular Cerebral 
(AVC) e hemorragia digestiva.

Acidentes lideram entradas em CG
O Hospital Estadual de Emergência 

e Trauma Dom Luiz Gonzaga, em Cam-
pina Grande, realizou 852 atendimen-
tos no período de réveillon. O balanço 
tem como base as entradas realizadas 
a partir da zero hora do sábado (29) até 
as primeiras horas de ontem. Os casos 
envolvendo motos lideraram as entra-
das nos plantões durante o período.

De acordo com a assessoria de 
imprensa do Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande, dos 
852 atendimentos, 100 foram vítimas 
de acidentes de moto. Também foram 

registrados casos de acidentes de 
automóvel (11), agressão física (29), 
vítimas de projéteis de arma de fogo 
(três) e arma branca (cinco). Os demais 
atendimentos médicos foram na clínica 
médica e na pediatria.

A unidade de saúde disponibiliza 
292 leitos, 340 médicos, sendo 64 em 
regime de plantão presencial 24 horas. 
O hospital dispõe de seis salas no bloco 
cirúrgico. O hospital é referência em 
trauma para 203 municípios da Paraí-
ba, além de cidades do Rio Grande do 
Norte, Pernambuco e Ceará.
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Sétima arte
Os Longas-metragens paraibanos ‘Rebento’, de André Morais e 
‘Estrangeiro’, de Edson Lemos, disputarão mostras competitivas 
em festivais de cinema na Índia durante este mês. Página 12
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Nova produção do paraibano, intitulada ‘Getúlio e o povo nordestino’, foi produzida em agosto do ano passado

O pintor Flávio Tava-
res conseguiu  em 2018 
fazer uma releitura do pas-
sado. E foi longe. Mais pre-
cisamente a Era Vargas, pe-
ríodo da história do Brasil 
entre 1930 e 1945, quando 
Getúlio governou o Bra-
sil por 15 anos. Sua nova 
tela faz esse resgate com 
o painel “Getúlio e o povo 
nordestino” de 5 metros e 
1,70 de altura, que chama 
a atenção de quem visita o 

prédio novo do Tribunal 
Regional do Trabalho, 

n o 
B a i r r o 

João Agri-
pino. FT é uma 

referência na-
cional que eleva 

o nome da Paraíba 
com sua arte.
Mas Getúlio não está 

sozinho. Além da recua de 
personagens, seus filhos 
Alzira, Jandira, Lutero, Ge-
túlio Vargas Filho e Ma-
noel, o Maneco, todos do 

casamento com dona Dar-
cy Lima Sarmanho, que foi 
primeira-dama do Brasil. 
A obra é bela e mostra a 
arte dentro do tempo. Essa 
nova produção do artista 
teve início em agosto deste 
ano.

Tavares se agarrou 
ao tema, principalmente, 
porque há exatamente 88 
anos, foi criada a Consoli-
dação das Leis Trabalhis-
tas – CLT, que trouxe mais 
direitos para os trabalha-
dores, numa iniciativa de 
Vargas que criou o Minis-
tério do Trabalho.

“Eu fiquei empolgado 
quando fui procurado 
pelo presidente do TRT, 
Eduardo Sérgio de Al-
meida, falando que que-
ria um papel que trou-

xesse à tona esse tema  da       
questão trabalhista. Eu sei 
da importância de fazer 
esse trabalho e, por isso, 
toda essa força, toda essa 
questão de prova a outras 
questões, como o anúncio 
que no próximo governo 
poderá não existir mais o 
Ministério do Trabalho”, 
disse Flávio

São centenas de per-
sonagens representan-
do suas lidas, sagas, com 
as imagens viscerais de 
cada um. A tinta é forte e 
o artista viajou nessa ex-

periência recorrente em 
sua obra, onde negros e 
retirantes se misturam a 
todas as raças mostran-
do seus papéis reais com 
contrastes quentes e fios 
diante da eterna socieda-
de preconceituosa brasi-
leira.

Nessa obra “Getúlio e 
povo nordestino”  vai além 
da tela, pois, sua pintura 
não existiria sem a força 
dos personagens, as mu-
lheres trabalhadoras, as 
santas e os diversos operá-
rios presos pelos senhores 
da grana. Ele é o desenhis-
ta mais aguçado, mais con-
tumaz. É de seu desenho 
que nascem os inúmeros 
bichos selvagens, os pei-
xes, os orixás e todas as 
criaturas e avatares que se 
possam imaginar.

“Esses personagens 
que compõem esse novo 
painel, me chegam de lon-
ge, como um canto e re-
presentam uma síntese de 
tudo que eu sei dessa gen-
te, da pele, dos nordestinos 
que somos e evoluímos. Eu 
voltei no tempo, os anos 
em que eu ainda nem tinha 
nascido. O resultado disso 
é como uma  psicanálise do 
tempo e da liberdade mi-
nha de recriar em cima do 
tema. Não é uma releitura, 
porque esse Getúlio teve 

sua importância como ho-
mem público. É a realida-
de, de ontem e hoje”.

É isso, a obra repre-
senta muita coisa, a Justiça 
do Trabalho e o trabalho 
da Justiça. E a representa-
ção do homem  com pala-
vras chaves:  a luta, as con-
quistas, a seca, a violência, 
o popular e o cordel e tan-
tos outros retratos do nor-
destino. 

O homem nordestino, 
este que, segundo a ima-
gem se multiplica na obra 
de Tavares e vai longe com 
sua arte.  “Eu sintetizo jun-
to com a cor, o princípio da 
pintura e mostro esse ho-
mem e seus valores”, fecha.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

‘A Era Vargas’ imortalizada 
nas tintas de Flávio Tavares

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Antinio David

Obra que embeleza o saguão do prédio onde funciona o Tribunal Regional do Trabalho na Paraíba retrata personagens nordestinas com Getúlio Vargas no período entre os anos de 1930 e 1945, quando Getúlio governou o Brasil

A obra ‘Getúlio e o povo 
nordestino’ vai além da 
tela, pois sua pintura 

não existiria sem a força 
dos personagens, as 

mulheres trabalhadoras, 
as santas e os diversos 
operários presos pelos 

senhores da grana

No ano passado, 
Flávio Tavares 

também pintou o 
painel Brasil - O 

Golpe, em que 
retrata persona-
gens da política 
contemporânea 

brasileira



Dezembro acabou! 
Ano novo chegou junto 
a uma nova esperança, 
um novo objetivo. Teve a 
volta do Papai Noel nos 
shoppings, nas lojas, nas 
periferias e nas chami-
nés. Desejos afloraram, 
a economia aqueceu e o 
13o ajudou. Sorrisos apa-
receram! Luzes piscaram 
nas avenidas e nas facha-
das das residências, dos 
prédios, como se fossem 
um coração acelerado. 
Trouxeram alegria, e ao 
som do sino o bom velhi-
nho lhe presenteou, e ao 
som de fogos o ano novo chegou.

Sem dúvida nenhuma foi um mês festivo, muitas 
comemorações, amigos da onça, amigos secretos, 
tapinhas nas costas e, óbvio, um feliz Natal e um 
próspero ano novo. Não sou contra a nada disso, 
sempre é bom um recomeço, um clima de harmonia. 
Mas o que me incomoda é a falta de atitude. 

É muita ilusão. Homens movidos a momentos 
eventuais, levados a modinha de fim de ano, quando 
no dia dois do ano seguinte volta o velho homem, 
isso mesmo, não falei dia primeiro, porque esse 
velho homem teve que dormir pós réveillon, mas 
quando acordou viu que o dinheiro acabou, que 
Papai Noel viajou, que as luzes apagaram e que suas 
ações não passaram do querer fazer. Ter desejos, 
querer fazer e objetivos sem atitudes não valem 
nada. Não basta querer, tem que fazer. Seu objetivo é 
o início da ação.

No mês de dezembro muitos traçam novos 

objetivos para o ano 
seguinte, mas não 
conseguem chegar 
neles. Muitos desistem, 
muitos percebem que 
ficou impossível. Que-
ro lhe dizer que para 
começar ou recomeçar 
é a qualquer hora, dia e 
mês. O que acontece é 
que muitos não sabem 
sonhar acordado, isto 
é: com o pé fincado no 
planejamento, nas habi-
lidades, nas estratégias, 
nas atitudes, nos conhe-
cimentos e nos planos 
de ações. Tudo tem que 

ser bem executado e com disciplina.
Meta é diferente de objetivo, então, para se 

chegar em um objetivo há antes meta para atingir. 
Todas as metas precisam ser: Mensuráveis, Espe-
cíficas, Temporais, Alcançáveis e Significativas. Já 
o objetivo é a descrição daquilo que se pretende 
alcançar, realizar. É o alvo, o fim, o propósito. Exem-
plo: certa pessoa tem por objetivo mudar de carrei-
ra e ter uma vida financeira melhor. Sua meta será 
realizar um curso de especialização, para se reposi-
cionar no mercado de trabalho e aumentar a renda 
em 30% até 17/11/2020.

Não falo em sua idade, sim nas ações. Quer um 
ano novo sem ser um homem velho? Só depende 
de você. Não aguarde o próximo Papai Noel e seja 
uma grande luz que não se apaga. Então, resultados 
diferentes requerem ações diferentes. As mesmas 
ações trazem os mesmos resultados. Ho ho ho adeus 
homem velho!

Nenhuma mensagem traduz com mais elo-
quência o sentimento de gratidão pela vida 
do que a que foi escrita por Amélia Rodrigues 
(1861-1926), professora e educadora discípula 
de Fénelon, e que é usada pelo orador e educa-
dor espírita, Divaldo Franco, para finalizar as 
suas célebres conferências pelo Brasil e mundo 
afora. Por isso, para um início de ano, nada me-
lhor do que, aqui, transcrevê-la para os estima-
dos leitores:

“Senhor, muito obrigado, pelo que me des-
te, pelo que me dás! Pelo ar, pelo pão, pela paz!

Muito obrigado, pela beleza que meus olhos 
vêem no altar da natureza. Olhos que contem-
plam o céu cor de anil, e se detém na terra ver-
de, salpicada de flores em tonalidades mil!

Pela minha faculdade de ver, pelos cegos 
eu quero interceder, por aqueles que vivem na 
escuridão e tropeçam na multidão, por eles eu 
oro e a Ti imploro comiseração, pois eu sei que 
depois dessa lida, numa outra vida, eles enxer-
garão!

Senhor, muito obrigado pelos ouvidos 
meus. Ouvidos que ouvem o tamborilar da chu-
va no telheiro, a melodia do vento nos ramos 
do salgueiro, a dor e as lágrimas que escorrem 
no rosto do mundo inteiro. Ouvidos que ouvem 
a música do povo, que desce do morro na pra-
ça a cantar. A melodia dos imortais que a gente 
ouve uma vez e não se esquece nunca mais.

Diante de minha capacidade de ouvir, pelos 
surdos eu te quero pedir, pois eu sei, que depois 
desta dor, no teu reino de amor, eles voltarão a 
ouvir!

Muito obrigado Senhor, pela minha voz! 
Mas também pela voz que canta, que ensina, 
que consola. Pela voz que com emoção, profere 
uma sentida oração!

Pela minha capacidade de falar, pelos mu-
dos eu Te quero rogar, pois eu sei que depois 
desta dor, no teu reino de amor, eles também 
cantarão!

Muito obrigado Senhor, pelas minhas 
mãos, mas também pelas mãos que aram, que 
semeiam, que agasalham. Mãos de caridade, de 
solidariedade. Mãos que apertam mãos. Mãos 
de poesias, de cirurgias, de sinfonias, de psico-
grafias, mãos que numa noite fria, cuida ou lava 
louça numa pia. Mãos que à beira de uma sepul-
tura, abraça alguém com ternura, num momen-
to de amargura. Mãos que no seio, agasalham o 
filho de um corpo alheio, sem receio.

E meus pés que me levam a caminhar, sem 
reclamar. Porque eu vejo na Terra amputados, 
deformados, aleijados…e eu posso bailar!!… Por 
eles eu oro, e a ti imploro, porque eu sei que de-
pois dessa expiação, numa outra situação, eles 
também bailarão.

Por fim Senhor, muito obrigado pelo meu 
lar! Pois é tão maravilhoso ter um lar… Não 
importa se este lar é uma mansão, um ninho, 
uma casa no caminho, um bangalô, seja lá o 
que for! O importante é que dentro dele exista 
a presença da harmonia e do amor! O amor de 
mãe, de pai, de irmão, de uma companheira… 
De alguém que nos dê a mão, nem que seja a 
presença de um cão, porque é tão doloroso vi-
ver na solidão!

Mas se eu ninguém tiver, nem um teto para 
me agasalhar, uma cama para eu deitar, um 
ombro para eu chorar, ou alguém para desaba-
far…, não reclamarei, não lastimarei, nem blas-
femarei.

Porque eu tenho a Ti! Então muito obrigado 
porque eu nasci! E pelo teu amor, teu sacrifício, 
tua paixão por nós. Muito obrigado Senhor!”

(Amélia Rodrigues)

Ano novo, homem velho

Gratidão 
pela vida

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 3 de janeiro de 201910
2o Caderno

Oito cavalos tordilhos 
escoltavam o presidente. Eu 
não vi essa parte de meu maior 
interesse; simplesmente ador-
meci jiboiando o rubacão. Mais 
tarde, vi na reportagem da TV 
oito cavalos tordilhos ladeando 
o presidente no seu percurso 
entre a Catedral de Brasília e o 
Palácio do Planalto. Presumo 
que a derrota fosse essa. Aí me 
lembrei não sei bem de quem, 
se isso é jeito de se lembrar de 
alguém. Lembrei-me de uma 
pessoa (ele ou ela, como diz o 
livrinho de orações da excelên-
cia) que terá emprestado seu 
cavalo aos Dragões da Indepen-
dência para compor a escolta 
presidencial. Devia ser assim 
para se esquecer quando a gen-
te quisesse.

Nessas horas é melhor em-
prestar mesmo, senão o Estado 
vem e leva, quero dizer, requisi-
ta o semovente, como pode re-
quisitar móvel ou imóvel para o 
serviço em prol da pátria ou da 
comunidade. Não será a mesma 
coisa, pátria e comunidade? O 
embaixador Vinícius de Moraes 
disse que “uma criança dor-
mindo é minha pátria” [...“coi-
tadinha, tão pobrinha, não rima 
com mãe gentil”.]

Aí o (a) fulano (a) me dis-
se que todo ano era assim, na 
proximidade dos eventos cívicos 
vinham buscar Silver (não sei o 
nome do mangalarga, aí tomo de 
empréstimo o nome do cavalo 
do Zorro, que também é branco. 
Sobre esse aspecto, a literatura 
é polêmica: ainda não chegou a 
um acordo pacífico e definitivo 
sobre qual era a cor do cavalo 
branco de Napoleão, se branco 
mesmo, se tordilho. A verdade é 
que os tordilhos são grisalhos, 
isto é, um dia foram de cor, mas 
desbotaram com o tempo, com 
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Tordilhos da Independência

as intempéries. Nem o cavalo do 
Pequeno Corso escapou.

No desfile presidencial 
vinham os oito cavalos ditos 
brancos, distribuídos em quatro 
juntas, dois a dois. No lombo de 
cada um, cavalariano vestido a 
caráter, a roupa, o capacete em-
plumado, a lança. Não sei se foi 
com isso, mas Silver se espantou 
com alguma coisa e atropelou 
dois ou três da escolta pedestre 
que garantia o presidente em-
possando. Aqueles caras que vão 
correndo lado a lado do Rolls 
conversível, a pé. 

Tomara que o povo brasileiro 
tenha melhor sorte que aqueles 
policiais infantes, e que assim 
seja durante todo o novo governo. 

Não critique o cerimonial do 
Palácio pelo “empréstimo” dos 
mangalargas em todas as posses, 
todas as festas. Você sabe que o 
governo não tem roça onde criar 
animais, o jeito é requisitar de 

quem tem. E lançar mão dos 
mangalargas dos outros. Eu 
estou chamando as alimárias 
de mangalargas mas não tenho 
muita certeza; podem ser ou 
não ser. Têm mais ou menos o 
porte do cavalo brasileiro, são 
tordilhos. Mas são dóceis. Como 
é que um foi atropelar os pe-
ões? Falha do chofer? Da alimá-
ria? Um cavalo velho, grisalho?

Não sei se esses animais 
utilizados em desfiles são 
beneficiados. Esses se tornam 
mais mansos que os inteiros. 
Às vezes, bastam-lhe ser ron-
colhos, receberem o benefício 
de meia capação. Ficam mais 
tranqüilos, principalmente na 
marcha em grupo, como foi o 
caso. Os animais se estressam 
quando agrupados. Levei um 
coice. Ainda bem que pegou na 
pantorrilha, a batata da perna 
amorteceu parte do choque. 
E eu estava de botas do cano 
alto. Mas doeu que só. Deu um 
derrame acima do joelho e que 
desceu perna abaixo.

Uma coisa que a locutora 
disse no noticiário e que não 
é lá muito exato: que aquela 
escolta era da cavalaria. Acuan-
do o príncipe regente foi do Rio 
para São Paulo (os paulistas 
estavam inquietos, querendo 
dar o grito do Ipiranga lá deles, 
afinal o riacho corria lá), foi 
acompanhado por uma guar-
nição dos Dragões e por meia 
centena de xeleléus comanda-
dos por Chalaça. Mas os Dra-
gões não eram cavalaria, e sim 
a infantaria montada. Só depois 
passou a ser cavalaria.

Em pós ganhei o coice do 
burro de Otacílio no rio Grava-
tá. Varei!

(Terça, quinta, sábado.)

Você sabe que 
o governo não 
tem roça onde 
criar animais, o 
jeito é requisitar 
de quem tem. 
E lançar mão 

dos mangalargas 
dos outros

Artigo Heyson Mazayuki
Coach e escritor
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Brian May, guitar-
rista do Queen, lan-
çou na última terça-
feira (1º) sua nova 
música solo, intitula-
da de “New Horizons”. 
Esse é o primeiro 
material solo do mú-
sico em mais de duas 
décadas.

O material foi 
divulgado pela pri-
meira vez no centro 
de controle da NASA 
e é uma homenagem 
de May, que também 
é astrofísico, à mis-
são New Horizons da 
agência espacial ame-
ricana. A música tem 
ainda uma mensagem 
de Stephen Hawking 
parabenizando a 
equipe responsável 
pela missão.

Além da música, 
Brian May esteve 
envolvido com o ci-
nema em 2018, como 
produtor da cine-
biografia Bohemian 
Rhapsody. 

Ele revelou re-
centemente que não 
descarta completa-
mente uma sequência 
do longa 

Internacional

Duas cidades andam comigo como paisagens 
de minhas recordações mais constantes. Em Ser-
raria construíram-se meus sonhos na primavera 
da vida, e Arara foi o lugar onde recolhi as mais 
belas lembranças dos anos dourados da juventude.

Sempre retornei para estes lugares, às vezes 
no galope da imaginação, que é uma forma de vol-
tar mesmo estando distante, para caminhar pelas 
suas ruas, observando os canaviais e as palmeiras 
de Serraria acenando de longe, ou estar perto da 
vegetação esturricada de Arara composta de pe-
dregulho. Eu carrego duas cidades no meu coração.

Sempre estou retornando a Arara.  Todos os 
dias eu retorno a Arara nas minhas lembranças 
porque carrego sua paisagem humana no meu co-
ração. No meu coração guardo aquele lugar. Naque-
la cidade cheguei ao florescer de minha juventude, 
mas sua gente já estava no meu coração. Serraria 
me entregou aos cuidados de Arara, e seu povo me 
recolheu no abraço e no olhar de ternura.

A intermitência do sonho permite suportar a 
ausência, e as lembranças consolam-me quando 
ganham vida no meu poema, na minha crônica.

Em quatro décadas de vida dedicada à im-
prensa, Arara e Serraria alimentam-me como mu-
sas a inspirar e a cobrar sempre mais uma canção 
apaixonada. Como me esforço para corresponder 
a esse chamado. Em todo esse tempo não me can-
so de falar desta terra, e retiro as sandálias dos 
pés para pisar no seu chão sagrado que Padre 
Ibiapina pisou.

Agora quando seu povo outorga a alta Comen-
da Padre Ibiapina, exigirei ainda mais de mim para 
retribuir esse reconhecimento. Se a amava com o 
coração de apaixonado, agora será em dobro esse 
amor. Aliás, sempre me considerei um filho deste 
lugar. Toda a minha declaração de amor está nos 
meus escritos. Uma prova de amor por aquela ter-
ra é que lá fui buscar a mãe de meus filhos e a avó 
de meus netos.

Para saudar a terra de Nathanael Alves e onde 
Padre Ibiapina viveu e está sepultado, repito os ver-
sos do poeta chileno Pablo Neruda: “Minha vida é 
uma vida feita de todas as vidas: as vidas do poeta”.

Vou lembrando tudo isso recordando o rosto 
de cada conterrâneo que estava na Câmara de Ve-
readores de Arara onde, no dia 18 de dezembro de 
2018, fizeram-me merecedor da Comenda Padre 
Ibiapina, num gesto que tento justificar-me como 
merecedor. Outros não menos ilustres, como Ade-
nilson Correia Maia (Professor União), igualmente 
agraciado, engrandeceu ainda mais a solenidade 
ilustrada pela fina flor das famílias ararenses.

Meus agradecimentos ao vereador Josinaldo 
Clementino da Silva, proponente da iniciativa, es-
tendidos a todos os demais vereadores na pessoal 
do amigo professor Luizinho Silva, o mesmo que 
na juventude, em certos momentos juntos, par-
tilhamos os mesmos sentimentos de um dia ver 
Arara retumbante com seus recantos povoados 
de paz e progresso.

Enquanto eu, recolhido em lucubrações, tenho 
apenas minha poesia como alimento para um povo 
carente do saber e do conhecer a abrangência da 
magia da arte.

Uma comenda 
para minha poesia

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Guitarrista Brian May, do Queen, 
lança nova música ‘New Horizons’

Destaque

Artista autodidata anuncia 
exposições internacionais

Depois de um ano com agenda lotada e exposições 
e trabalhos sociais em quatro continentes em 2018, o 
artista plástico autodidata goiano de apenas 23 anos, 
Samuel Caixeta, já possui agenda para o próximo ano: 
ele participará de duas exposições – uma coletiva e 
uma individual, em março e maio respectivamente e 
ambas em Nova York, e mais uma individual em São 
Paulo, também no mês de maio.

Apesar da pouca idade, ele já foi premiado no Inter-
national Salon of Contemporary & Urban Art de Nova 
York e em 2018 Samuel expôs no Brasil, no Carrousel 
Du Louvre (Paris, França), no MIIT – Museo Interna-
zionale Italia Arte (Turim, Itália), no Wynwood Block 
(Miami, Estados Unidos).
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WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, 
sua companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada 
aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a du-
pla viaja para a world wide web, no universo expansivo e de-
sconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça 
reserva para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. 
Para isso, eles contam com a ajuda dos “cidadãos da Inter-
net” e de Yess, a alma por trás do “Buzzztube”, um famoso 
website que dita tendências. MANGABEIRA 1 DUB: 13:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 
4 DUB: 12:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 
17:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 -     21:45. 
MANAÍRA 9 3D DUB: 13:15 - 15:45. TAMBIÁ 3 DUB: 16:45. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) 
Ação / Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 
anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra 
estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para 
quando uma nova ameaça surgir. O que ele não imagi-
nava era que seu novo inimigo seria Broly, um poderoso 
super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente. MANGABEIRA 2 DUB: 
19:45 - 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:20 - 15:30 - 17:45 - 
20:00. TAMBIÁ 1 DUB: 14:55 - 16:55.

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra 
ilegalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) 
em um manicômio abandonado para um desafio de 24 ho-
ras, com a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais 
seguidores. Porém, não demora muito para eles descobrirem 
que não estão sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, 
na verdade, é o da sobrevivência. MANAÍRA 4 DUB: 20:00 - 
22:30. TAMBIÁ 1 DUB: 18:55 - 20:55.

ERA UMA VEZ UM DEADPOOL – (EUA 2018) Comédia 
/ Ação. Duração: 116 minutos. Sinopse: Determinado a 
provar que Deadpool 2 é um filme para toda a família, Wade 
Wilson (Ryan Reynolds) limpa todos os palavrões e sangue 
da narrativa e sequestra o ator e diretor Fred Savage para 

reencenar A Princesa Prometida. Sem poder se desvencilhar 
das amarras, Savage é obrigado a ouvir o “conto de fadas” 
do Mercenário Tagarela, incluindo sua luta com Cable (Josh 
Brolin) e a formação da X-Force. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

CULPA – (DINAMARCA 2018) Suspense. Duração: 88 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: O policial 
Asger Holm (Jakob Cedergren) está acostumado a trabalhar 
nas ruas de Copenhaguem, mas devido a um conflito ético no 
trabalho, é confinado à mesa de emergências. Encarregado 
de receber ligações e transmitir às delegacias responsáveis, 
ele é surpreendido pela chamada de uma mulher deses-
perada, tentando comunicar o seu sequestro sem chamar a 
atenção do sequestrador. Infelizmente, ela precisa desligar 
antes de ser descoberta, de modo que Asger dispõe de pou-
cas informações para encontrá-la. Começa a corrida contra o 
relógio para descobrir onde ela está, para mobilizar os poli-
ciais mais próximos e salvar a vítima antes que uma tragédia 
aconteça.  MANAÍRA 11 LEG: 14:30 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / 
Ficção científica. Duração: 114 minutos. Classificação indic-
ativa: 10 anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho 
numa pequena cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, 
um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee 
ganha vida ela enfim nota que seu novo amigo é bem mais 
do que um simples automóvel.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:30 
- 17:15 - 20:00 - 22:30. MANAÍRA 2 DUB: 12:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 19:30. MANAÍRA 2 LEG: 
17:00 - 22:00. MANAÍRA 7 LEG: 21:30. MANAÍRA 7 DUB: 
14:00 - 16:30 - 19:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 13:00 - 18:30. 
TAMBIÁ 2 DUB: 18:35 - 20:45. TAMBIÁ 5 3D DUB: 15:25.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O 
casal está em meio ao desgaste causado pelo convívio por 
muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a 
superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro 
inseparável durante a árdua jornada entre salvar o casa-

mento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 3: 14:00 - 16:30 - 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 3: 13:30 - 15:45 - 18:00 - 20:15. 
MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:00 
- 19:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:45. TAMBIÁ 
4: 14:50 - 16:50 - 18:50 - 20:50.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante 
a Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo 
(Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Le-
ticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em 
equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desven-
dar esse mistério. MANGABEIRA 2: 13:00 - 15:15 - 17:30. 
MANAÍRA 8: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00. TAMBIÁ 2: 
16:45. TAMBIÁ 3: 18:55.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, 
ainda é um homem solitário, mas quando ele começa uma 
jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que 
não pode fazer tudo sozinho.  MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 16:15 - 19:20 - 22:15. MANAÍRA 9 3D 
LEG: 18:15 - 21:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
TAMBIÁ 2 DUB: 14:00. TAMBIÁ 3 DUB: 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB: 17:40 - 20:30. 

O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) 
Comédia musical / Família / Fantasia. Duração: 131 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Numa 
Londres abalada pela Grande Depressão, Mary Poppins 
(Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel 
amigo Jack (Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael 
(Ben Whishaw) e Jane Banks (Emily Mortimer), agora 
adultos trabalhadores, que sofreram uma perda pessoal. 
As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) 
e John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma 
casa de 24 anos atrás e precisam da babá enigmática e o 
acendedor de lampiões otimista para trazer alegria e ma-
gia de volta para suas vidas.  TAMBIÁ 3 DUB: 14:15. 

Camila Sousa
Portal Omelete

Foto: Divulgação

O músico inglês Brian May é também astrofísico e a música foi lançada em homenagem à nova missão da NASA
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Longas-metragens ‘Rebento’ e ‘Estrangeiro’ disputarão mostras competitivas em três eventos de Bollywood, este mês

Dois filmes paraibanos vão 
cruzar o Oceano Atlântico para 
exibições em festivais de cinema 
indianos. Na terra de Bollywood, 
os longas-metragens ‘Rebento’, de 
André Morais, e ‘Estrangeiro’, de 
Edson Lemos, estarão, este mês, 
em mostras competitivas de três 
eventos. Os dois longas já foram 
premiados em diversos festivais 
nacionais e também no exterior.

“A gente está abrindo o ano 
com essa notícia linda: nosso fil-
me em importantes festivais da 
Índia. Recebemos a notícia no 
ano passado e guardamos para 
divulgar na virada do ano. A gen-
te inscreveu o filme no festival 
de Pune, o primeiro a selecionar. 
Um festival grande e bonito - um 
festival internacional. E essa 17ª 
edição levou a gente ao festival 
de Mumbai”, disse André Morais.

São quatro exibições em 
três importantes festivais do 
país, conforme André. ‘Reben-
to’ começa a viagem pelo Pune 
International Film Festival, na 
cidade de Pune, no Estado de 
Maharashtra, de 10 a 17 de ja-
neiro. “O festival já tem uma forte 
tradição no país! Esse ano, levará 
filmes de 71 diferentes países de 
todos os continentes do mundo! 
Rebento integra a Global Cine-
ma, mostra paralela que faz um 
panorama de produções auto-
rais do mundo”.

Depois de Pune, ‘Rebento’ 
vai para o Diorama Internatio-
nal Film Festival & Market que 
acontece na capital do país, Nova 
Delhi, de 14 a 20 deste mês. Re-
bento integra a Competitiva In-
ternacional, principal mostra do 
festival. Também integrando a 
programação do festival estará 
mais um filme paraibano, O es-
trangeiro, de Edson Lemos.

O evento, que também é 
uma feira de audiovisual, de acor-
do com André, reunirá profissio-
nais da área de produção e distri-
buição, além de figuras famosas, 
como uma aguardada master-
class com o diretor David Fincher 
(‘Clube da Luta’ e ‘O curioso caso 
de Benjamim Button’).

“E por último, desembar-
camos na maior cidade do país, 
Mumbai, integrando a programa-
ção do 9º Yashwant International 
Film Festival, de 18 a 24 de ja-
neiro, mais um evento dedicado 
a levar à Índia um panorama do 
cinema autoral que acontece em 
diferentes lugares do mundo! 
Seguimos com a forte tarefa de 
levar o cinema paraibano e brasi-
leiro pelo mundo! Estamos hon-
rados e felizes! Sigamos no afeto! 
Evoé!”, declarou André Morais.

Ano passado, ‘Rebento’ 
conquistou quatro estatuetas no 
Oniros Film Awards, que acon-
teceu na cidade de Aosta, na 
Itália. O longa-metragem – com 
o título em inglês de ‘Blessed is 
the fruit’ ganhou nas categorias 
Melhor Diretor Estreante (André 
Morais), Melhor Ator Coadjuvan-
te (Fernando Teixeira), Melhor 
Montagem ( Ely Marques e André 
Morais) e Menção Honrosa em 
Fotografia (João Carlos Beltrão).

Também teve as seguintes 
indicações: Melhor Filme, Melhor 
Atriz (Ingrid Trigueiro), Melhor 
Jovem Atriz (Anna Luiza Pordeus), 
Melhor Roteiro (André Morais) 
e Melhor Elenco. Também este 
mês, o filme paraibano foi exibido 
no Piauí, dentro da programação 
Encontro de Cinema dos Sertões.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Filmes produzidos na PB serão 
exibidos em festivais da Índia

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio
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Ingrid Trigueiro representa uma mulher que comete um crime contra seu filho recém-nascido e decide abandonar sua família, seu lar e sai em busca de um novo rumo para sua vida em ‘Rebento’

‘Estrangeiro’, um longa de Edson Lemos
Outro longa-metragem parai-

bano, ‘Estrangeiro’ foi selecionado 
para o Diorama International Film 
Festival & Market que acontece na 
capital do país, Nova Delhi, de 14 
a 20 deste mês. O diretor Edson 
Lemos disse que tem feito um 
‘caminho contrário’ com relação à 
divulgação de seu filme.

“Eu ainda não inscrevi o fil-
me em festivais como Gramado, 
Veneza, Locarno, Cannes... eu 
pretendo fazê-lo este ano, mesmo 
que eu já tenha perdido o fator 
inédito”, falou ele. Mês passado, 
‘Estrangeiro’ recebeu o prêmio de 
Melhor Fotografia no FestAruanda 
(para o trio Raphael Aragão, Júlia 
Sartori e Charliane Rodrigues), em 
João Pessoa, na mostra Sob o Céu 
Nordestino.

Este é o terceiro prêmio de 
fotografia do longa-metragem uni-
versitário, produzido inteiramente 
com luz natural. Os dois prêmios 
anteriores foram recebidos no 
Festival de Domingos Martins, o 
Fest Cine Pedra Azul, no Espírito 
Santo, e no Festival de Guayaquil, 
no Equador, respectivamente em 
agosto e setembro do ano passado.

“Estrangeiro”, uma realização 
de alunos do curso de cinema e au-
diovisual da UFPB e produzido com 
financiamento coletivo, já soma 14 
premiações em festivais nacionais 
e internacionais, incluindo uma 
menção honrosa no Festival de São 
Tomé e Príncipe, neste pequeno país 
da África, e mais recentemente me-
lhor filme estrangeiro no Flicks Film 
Festival, no Reino Unido. O filme 
já foi exibido no México, Portugal, 
Espanha, França, Chile e Rússia.

“Devo continuar inscrevendo 
em festivais ao passo que começo 
agora a planejar a distribuição 
comercial, muito possivelmente 
explorando as plataformas de 
streaming. Apesar do filme ter sido 
feito para ser exibido em sala de 
cinema, acredito que o streaming 
é um caminho possível para o meu 
filme”, concluiu Edson. 

Fotos: Divulgação

Longa-metragem ‘Estran-
geiro’  foi produzido com 
recursos de financiamento 
coletivo por alunos do cur-
so de cinema e audiovisual 
da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e já 
soma várias premiações 
em festivais nacionais e 
internacionais
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Bolsa Família
O ministro da Cidadania, Osmar Terra, disse ontem que o 
pagamento do 13o aos beneficiários do programa Bolsa Família 
está garantido e será feito no fim deste ano.  Página 14
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Encontros para discussão de metas e diretrizes serão realizados trimestralmente; primeira atividade já ocorre hoje

O governador João Aze-
vêdo anunciou na manhã de 
ontem, após dar posse aos no-
vos auxiliares - entre secretá-
rios, secretários executivos e 
diretores de órgãos ligados ao 
Governo do Estado -, reunião 
para hoje, com toda a equipe, 
na sede da Cinep (Companhia 
de Desenvolvimento da Pa-
raíba). O objetivo é afinar o 
discurso e apresentar metas 
do seu governo  para os pró-
ximos quatro anos. Ele anun-
ciou também a realização de 
reuniões trimestrais para 
avaliar os cumprimentos das 
metas e discutir diretrizes.

A posse dos novos auxi-
liares aconteceu na manhã 
de ontem, no Teatro Paulo 
Pontes, do Espaço Cultural. 
Os membros da nova equipe 
foram chamados para assi-
nar o termo de posse. Além 
do governador João Azevêdo, 
a solenidade foi prestigiada 

pela vice-governadora Lígia 
Feliciano, pelo senador eleito 
Veneziano Vital do Rego, por 
deputados federais e esta-
duais. O local ficou lotado.

Azevêdo iniciou o dis-
curso agradecendo aos no-
vos auxiliares que aceitaram 
o convite para integrar a 
equipe e fez questão de afir-
mar que seu governo será 
voltado para o povo e que 
vai pegar um Estado tran-
quilo pela forma como Ri-
cardo Coutinho conduziu os 
destinos da Paraíba, apesar 
das dificuldades. Na ocasião, 
o novo governador cobrou 
dedicação, determinação 
e compromisso e falou da 
responsabilidade de cada 
em seus respectivos cargos. 
"Vocês têm consciência do 
cargo que estão assumin-
do. Vocês têm que estudar, 
conhecer a fundo quais as 
atribuições e a forma que 
podem contribuir mais”, res-
saltou o governador.

No seu discurso, o gover-

nador anunciou a implanta-
ção do sistema de governança 
digital e disse que acontece-
rão reuniões pontuais com 
toda a equipe. Azevêdo se di-
rigiu a aqueles que já faziam 
parte do governo e pediu 
para que tratassem o amanhã 
como mais um dia normal, e 
aos novatos, que "entendam 
que isso é um time e só se 
joga em conjunto". 

Durante o discurso João 
Azevêdo anunciou a assinatu-
ra de três medidas provisórias 
criando a Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária, 
a Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) e alterando 
a estrutura da Secretaria de 
Agricultura, transformando a 
Empasa em diretoria e, com 
isso, ajudando na redução de 
42 para 24 o número de car-
gos comissionados, propor-
cionando uma economia de 
R$ 3 milhões. E, ao final, não 
deixou de fazer alusão ao slo-
gan do seu governo, "segue o 

trabalho", o que gerou aplau-
sos da plateia. 

E, ainda, anunciou a as-
sinatura do decreto que al-
tera o regulamento do ICMS, 
aprovado dentro do plano de 
governo, isentando a popula-
ção de baixa renda e que con-
some até 90 kw mês ou até 3 
kw por dia de energia. "Isso 
permitirá que se faça uma re-
dução significativa na conta 
de luz para milhares de parai-
banos", enfatizou.

João Azevêdo elogiou o 
ex-governador Ricardo Cou-
tinho ao afirmar que duran-
te oito anos ele conseguiu 
enxugar a máquina pública, 
fazendo com que os recursos 
chegassem às atividades de 
ponta. E para que isso fosse 
possível, houve o bloqueio de 
cargos comissionados, acres-
centando que vai ampliar 
esse percentual, afirmando 
que mais cargos comissiona-
dos estarão sem a indicação 
ou sem a ocupação de seus 
titulares.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

João empossa nova equipe e 
anuncia reuniões periódicas

Administração Direta
Procuradoria-Geral do Estado – Gilberto Carneiro
Procurador adjunto – Paulo Márcio
Controladoria Geral do Estado - Gilmar Martins
Secretaria de Comunicação Institucional – Luís Tôrres
Secretaria Executiva da Comunicação Institucional – Sebastião Lucena
Secretaria da Administração – Livânia Farias
Secretaria das Finanças – Amanda Rodrigues
Secretaria do Planejamento – Waldson Souza
Secretaria Executiva do Planejamento – Fábio Maia
Secretário Chefe de Governo – Nonato Bandeira
Chefe de Gabinete – Ronaldo Guerra
Secretaria da Receita – Marialvo Laureano
Secretaria Executiva da Receita – Bruno Frade
Secretaria da Infraestrutura, Recursos Hídricos e Meio Ambiente – Deusdete Queiroga
Secretaria Executiva da Infraestrutura, Recursos Hídricos e Meio Ambiente – Virgiane Melo
Secretaria do Desenvolvimento Econômico – Gustavo Feliciano
Secretaria Executiva do Turismo – Ivan Burity
Secretaria da Educação – Aléssio Trindade
Secretaria Executiva da Ciência e Tecnologia – Cláudio Furtado
Secretaria Executiva de Administração de Suprimentos e Logística da Educação – Artur Viana
Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana – Gilberta Soares
Secretaria da Administração Penitenciária – Tenente Coronel Sérgio Fônseca
Casa Militar – Tenente Coronel Anderson
Casa Civil – Iris Rodrigues
Secretaria da Saúde – Cláudia Veras
Secretaria Executiva da Saúde – Renata Nóbrega
Secretaria Executiva de Gestão Hospitalar – Geraldo Medeiros
Escritório de Representação em Brasília: Sueli Santiago 
Escritório Executivo de Representação em Brasília: Adauto Fernandes
Secretário Executivo da Controladoria-Geral do Estado: Breno Wanderley
Secretaria Executiva das Finanças: Mário Sérgio
Secretaria Executiva do Orçamento Democrático: Célio Alves
Secretaria de Desenvolvimento e Articulação Municipal – Ana Cláudia Vital
Secretaria de Desenvolvimento Humano: Gilvaneide Nunes da Silva
Secretaria Adjunta de Desenvolvimento Humano: Francisca Denise Albuquerque
Secretária Executiva de Segurança Alimentar: Roseana Meira
Secretaria da Cultura: Damião Ramos Cavalcanti
Secretaria Executiva da Cultura: Milton Dornelas
Secretaria de Segurança: Jean Francisco Bezerra Nunes
Secretaria Executiva de Segurança: Lamark Victor Donato
Secretaria Executiva da Administração: Jaqueline Fernandes Gusmão
Secretaria da Juventude, Esporte e Lazer: José Marco
Secretaria Executiva da Juventude, Esporte e Lazer: Priscila Gomes de Araújo
Secretaria Executiva da Agricultura Familiar e Desenvolvimento do Semiárido: Jonildo Cavalcante
Secretaria Executiva da Mulher e Diversidade Humana: Lídia Moura
Secretaria Executiva da Administração Penitenciária: João Paulo Barros
Chefe do Cerimonial do Governo – Gabrielly Barbosa Fonseca 
Consultoria dos Assuntos Legislativos do Governador – Sandro Targino

Órgãos da Administração Indireta
DER (Departamento de Estradas e Rodagem) - Carlos Pereira
Suplan – Simone Guimarães
PBGás – Tatiana Domiciano
PBPrev – Yuri Simpson Lobato
Delegado Geral – Isaias José Dantas Gualberto
Delegado Adjunto – Cassandra Maria Duarte Guimarães
Comandante da Polícia Militar – Cel. Euller de Assis Chaves
Subcomandante da Polícia Militar – Cel. José de Almeida Rosas
Comandante do Corpo de Bombeiros – Cel. Bombeiro – Marcelo Augusto de Araújo
Subcomandante do Corpo de Bombeiros – Cel. Bombeiro – Lucas Severiano de Lima
Ouvidor e corregedor do Corpo de Bombeiros – Cel. Bombeiro Jair
Procon – Késsia Dantas
ARPB – João Vicente Machado
Codata – Krol Jânio Palitot Remígio
Espep – Luciane Alves Coutinho
Funad – Simone Jordão Almeida
Lifesa: Carlos Alberto Dantas Bezerra
Detran: Agamenom Vieira da Silva
Fundac: Noaldo Belo de Meireles
Fundação Casa de José Américo: Viviane Coutinho
Funesc: Marinezia Gomes Tomé
Vice-presidente da Funesc: Raisa Agra Moura
Cehap: Emília Correira Lima
Cagepa: Marcus Vinicius Neves
Companhia Docas: Gilmara Pereira Temoteo
Vice-presidente da Companhia Docas: Radamécio Leite 
Aesa – Porfirio Loureiro
PBTur – Ruth Avelino Cavalcante
Jucep: Simão de Almeida Neto
Vice-presidente da Jucep: Giuseppi Marconi Coutinho de Souza
Iphaep: Cassandra Eliane Figueiredo Dias
Instituto de Metrologia e Qualidade Industrial da Paraíba: Artur Bonfim
Sudema: Fábio Andrade
Agevisa: Jória Viana
Cendac: Valquíria Alencar
Cinep: Rômulo Polari
Funes: Geralda Medeiros
IASS: Laura Farias
Procase: Aristeu Chaves Sousa
Lotep: Sebastião Alberto Cândido
PBGás: Tatiana da Rocha Domiciano
Ouvidoria Geral do Estado: Tania Brito

Confira a relação dos secretários 
e demais auxiliares empossados:

“Temos que nos reinventar e jamais nos acomodar”

Medidas de combate ao crime serão intensificadas

Nonato Bandeira, empossado 
como secretário chefe de Governo, 
falou em nome dos demais auxi-
liares. Fazendo uma analogia com 
um time de futebol, o jornalista 
disse que está numa equipe que 
já nasce vencedora e que é preciso 
agora apenas aumentar o placar. 
Comparou também a atual gestão 
a uma obra de arte que precisa se 
reinventar e não acomodar.

Ele exaltou a gestão Ricardo 
Coutinho e, por conta disso, está 

integrando um time já vencedor “e 
que vai continuar ganhando. “Nós 
estamos tendo um fim de tempo-
rada para o início de uma nova, 
substituindo os comandantes, mas 
sempre tendo em mente que a 
nossa equipe, o nosso time, já está 
vencendo o jogo com um placar de 
três a zero”, comemorou.

Bandeira fez uma ressalva ao 
citar que a nova administração terá 
como maior desafio dar continui-
dade “ao melhor governo que a 

Paraíba já teve em toda a sua histó-
ria”. E citou que o desafio é grande 
“pois temos que nos reinventar e 
jamais nos acomodar, tocando a 
bola no meio-campo, esperando o 
tempo passar; temos que partir pra 
cima para apresentar esse legado 
maravilhoso de justiça social, de-
senvolvimento econômico, desen-
volvimento financeiro, e, ao mesmo 
tempo, propor os novos desafios 
sobre a tutela do nosso governador 
João Azevêdo”, concluiu.

O novo secretário de 
Segurança, Jean Francisco 
Nunes, disse que a posse de 
armas no país anunciado 
pelo presidente Jair Bolso-
naro não é a melhor solução 
ao combate à violência, no 
entanto, afirmou que, caso a 
medida seja estabelecida, a 

Secretaria da Segurança e De-
fesa Social da Paraíba vai tra-
balhar para cumprir as leis.

Numa rápida conversa 
com os jornalistas, Jean Fran-
cisco garantiu que o novo go-
verno vai priorizar as diretrizes 
do Programa Paraíba Pela Paz e 
intensificar o combate aos cri-

mes violentos e patrimoniais. 
“O nosso objetivo é diminuir os 
índices dessas modalidades cri-
minosas”, enfatizou.

Jean Francisco disse que 
já está sendo elaborada uma 
força-tarefa de bancos de da-
dos, dentro do programa de 
intensificação da implantação 

do novo sistema de tecnologia 
daquela pasta com a criação de 
centro de comando de contro-
le nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, que 
está sendo implementado. “O 
governador João Azevêdo já si-
nalizou para a montagem des-
sa estrutura”, comemorou.

Governador cobrou da equipe dedicação, determinação e compromisso: “Vocês têm que estudar, conhecer a fundo quais as atribuições e a forma que podem contribuir mais”

Foto: Evandro Pereira
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Osmar Terra confirmou o pagamento do benefício às pessoas após ser empossado no Ministério da Cidadania

O ministro da Cidada-
nia, Osmar Terra, disse on-
tem que o pagamento do 
13º aos beneficiários do 
programa Bolsa Família está 
garantido e será feito no fim 
deste ano. “Vai ter o 13º. O 
presidente Jair Bolsonaro 
prometeu, e nós vamos fa-
zer cumprir”, afirmou Terra, 
na cerimônia em que rece-
beu o cargo do ex-ministro 
do Desenvolvimento Social 
Alberto Beltrame.

Segundo o ministro, 
o impacto do 13º no orça-
mento do Bolsa Família é de 
aproximadamente R$ 2,5 bi-
lhões, e será necessário um 
reforço orçamentário para 
a pasta. “Vamos trabalhar a 
questão orçamentária, por-
que nos deram um orçamen-
to perna curta nessa área”, 
afirmou Terra.

Ele acrescentou que o 
programa passará por uma 
avaliação geral para que se-
jam beneficiadas somente as 
famílias necessitadas.

Em discurso, Terra disse 
que o desafio da nova pasta, 
criada a partir da fusão dos 
ministérios do Desenvolvi-
mento Social, do Esporte e da 
Cultura, será aprimorar pro-
gramas já existentes nessas 
áreas e integrar ações para 
assegurar a inclusão das po-
pulações carentes. De acordo 
com o ministro, nenhum se-
tor perderá espaço, mas será 
necessário, a partir de agora, 
trabalhar a organização in-
terna da nova pasta.

Entre os programas que 
serão aprimorados, o minis-
tro citou o Bolsa Família e o 

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Ministro anuncia pagamento do
13o do Bolsa Família este ano 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Com um abraço, Alberto Beltrame transmitiu cargo ao ministro da Cidadania, Osmar Terra, que garantiu o pagamento do 13º  do Bolsa Família em 2019

Bolsa Atleta, além da Lei Rou-
net. Para Terra, o Bolsa Famí-
lia precisa avançar e incluir 
ações produtivas, visando 
abrir campo de trabalho para 
os beneficiários do programa 
e gerar renda.

Base
No caso do Bolsa Atle-

ta, o ministro defendeu o 
desenvolvimento de ações 
voltadas para a formação de 
jovens atletas. ”Foi cortado 
recurso, vamos  lutar para ter 
mais, mas, enquanto não vem 
o recurso, vamos distribuir 
melhor essas bolsas, privi-

legiando o esporte de base”, 
argumentou. No fim do mês 
passado, foi anunciado um 
corte de 47,5% no número 
de bolsas e a extinção das 
categorias atleta estudantil e 
atleta de base.

Outra proposta apre-
sentada pelo ministro foi a 
democratização da Lei Roua-
net, principal instrumento de 
financiamento do setor cultu-
ral no país, através de incen-
tivos fiscais para os patroci-
nadores. A ideia do ministro 
é priorizar os novos movi-
mentos e os jovens talentos 
culturais.

“A Lei Rouanet não 
pode ser muito concentra-
da. Hoje 80% dos benefí-
cios vão para Rio e São Pau-
lo. O Nordeste e a cultura 
popular também têm de ter 
patrocínio”, afirmou.

Expectativa
Conforme Terra, há uma 

grande expectativa da popu-
lação em relação às mudan-
ças estruturais que o gover-
no Bolsonaro pretende fazer. 
“O Brasil está esperando 
muito da gente, e não pode-
mos falhar”, disse o ministro, 
que prometeu se esforçar 

para cumprir o programa de 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro.

Terra disse que a orien-
tação do presidente a sua 
equipe ministerial foi para 
que todos trabalhem pelo 
país, e não para grupos po-
líticos. “É um presidente 
preocupado em que as coisas 
aconteçam, não em benefi-
ciar um partido político ou 
um grupo político”, afirmou. 
“[Ele] disse que seus minis-
tros não precisam se preo-
cupar em servir a interesses 
menores, mas em servir aos 
interesses do Brasil”.

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Ao assumir o Minis-
tério da Defesa, o general 
Fernando Azevedo disse 
que a atuação da pasta 
será para garantir a paz, 
evitar conflitos e o uso 
da violência. No entanto, 
Azevedo também defen-
deu mais recursos para a 
modernização das Forças 
Armadas para “dissuadir 
eventuais aventuras”.

“A missão que as-
sumo como ministro da 
Defesa é um desafio. Vou 
precisar da ajuda de to-
dos. São tempos difíceis, 
tempos de escassez. O 
propósito do Ministério 
da Defesa é garantir a paz, 
para que cada brasileiro 
possa fazer escolhas e 
construir suas próprias 
vidas. Evitar conflitos exi-
ge atitude de prevenção, 
capacidade para anteci-
par soluções e compe-
tência para minimizar 
potenciais hostilidades”, 
afirmou na cerimônia 
de transmissão de car-
go, realizada no Clube do 
Exército, em Brasília.

O presidente da Re-
pública, Jair Bolsonaro, 
participou da cerimônia 
e discurso antes do novo 
ministro. Em breve dis-
curso, Bolsonaro afirmou 
que os brasileiros querem 
hierarquia, ordem e pro-
gresso e defendeu a atua-
ção das Forças Armadas. 
“A situação que o Brasil 
chegou é uma prova in-
conteste de que o povo, 
em sua grande maioria, 
quer hierarquia, quer res-
peito, quer ordem e quer 
progresso. Nós queremos 
o bem para o Brasil. Mas, 
do que defender a Pátria, 
o que nós queremos é fa-
zer essa Pátria grande, e 
só faremos se tivermos do 
nosso lado equipe onde 
todos conversam entre si, 
onde não há ingerência 
político-partidária, que 
lamentavelmente, como 
ocorreu nos últimos 20 
anos, levou à ineficácia do 
Estado e nossa triste cor-
rupção”, disse Bolsonaro.

O general Fernando 
Azevedo assume o cargo 
no lugar do general Joa-
quim Silva e Luna.

Fernando Azeve-
do será o 12º ministro a 
comandar o Ministério 
da Defesa desde a cria-
ção da pasta, em 1999. O 
ministro nasceu no Rio 
de Janeiro e passou para 
a patente de general de 
Exército em 2014. Dentro 
da corporação, Azevedo 
comandou as operações 
do Exército na missão das 
Nações Unidas no Haiti.

General vai
trabalhar 
para evitar 
conflitos

André Richter
Da Agência Brasil

Governo faz avaliação

Previdência: proposta de 
Temer pode ser aproveitada

O deputado federal 
Rogério Marinho (PSDB-
-RN), nomeado para a Se-
cretaria Especial de Previ-
dência e Trabalho do novo 
governo, afirmou ontem-
que a reforma nas regras 
da aposentadoria vai levar 
em consideração o que foi 
apresentado pelo governo 
de Michel Temer, ainda em 
2017. A Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) nº 
287, que tramita na Câma-
ra dos Deputados, não che-
gou a ser votada em ple-
nário na última gestão, e o 
desafio de mexer no setor 
ficou para o atual governo.

“Vamos usar o bom 
senso, e usar o bom senso 
significa economia proces-
sual. Evidente que a pro-
posta que aí está não é a 
ideal, então há necessida-
de de ajustes e eles serão 
feitos ao longo de janeiro”, 
informou Marinho duran-
te a transmissão de cargo 

do ministro da Economia, 
Paulo Guedes.

Segundo Marinho, o 
texto “mais definitivo” da 
proposta de reforma da 
Previdência será constru-
ído ao longo desse mês 
para poder ser apresen-
tado a partir da próxima 
legislatura. “Já houve todo 
um processo de discus-
são que antecedeu [o mo-
mento atual], acho que o 
próprio país espera com 
ansiedade o desfecho des-
sa situação, teremos êxito. 
É uma necessidade para o 
próprio país. Esse assunto 
já decantou, ficou maduro”, 
acrescentou.

Em seu pronuncia-
mento, o ministro Paulo 
Guedes defendeu enfati-
camente a necessidade de 
aprovação da reforma da 
Previdência, que estaria 
condicionada à garantia 
de crescimento da econo-
mia do país. Ele ainda pro-
jetou a discussão do tema 
para os próximos dois ou 
três meses.

“Essa primeira grande 

despesa [a da Previdência] 
é o primeiro e maior de-
safio a ser enfrentado. Se 
for bem-sucedido, a dois 
meses, três meses à nossa 
frente, temos 10 anos de 
crescimento sustentável à 
nossa frente [garantidos]”, 
afirmou.

Combate a fraudes
Rogério Marinho tam-

bém informou que o go-
verno deverá editar uma 
norma, já nas próximas 
semanas, para combater 
fraudes na concessão de 
benefícios previdenciários 
e assistenciais. “Isso será 
atacado independente-
mente da reforma da Pre-
vidência”, disse, ao con-
firmar que mais detalhes 
sobre o assunto poderão 
ser apresentados na pró-
xima sexta-feira (4). Se-
gundo o próprio ministro 
Paulo Guedes, o combate 
a fraudes no setor poderia 
impactar numa economia 
anual entre R$ 17 bilhões 
e R$ 30 bilhões para os co-
fres públicos.

A governadora do Rio 
Grande do Norte, Fátima 
Bezerra, decretou estado de 
calamidade financeira no 
Estado por causa da grave 
situação econômica e fiscal. 
A primeira medida após 
a posse ainda precisa ser 
aprovada pela Assembleia 
Legislativa.

Segundo a assessoria 
do governo, o decreto de 
calamidade integra o Plano 
Estadual de Recuperação 
Fiscal, lançado ontem, e que 
contém outras medidas que 
visam reduzir custos e con-
trolar as despesas. Os outros 
cinco decretos anunciados 
preveem a revisão das des-
pesas de custeio, o retorno 
aos órgãos de origem de ser-
vidores civis e de militares 
cedidos, institui o horário 
de funcionamento do Poder 
Executivo das 8h às 14h, cria 
o comitê estadual de nego-
ciação coletiva com os servi-
dores públicos e o comitê de 
gestão e eficiência no âmbito 
do Poder Executivo.

 O plano foi apresentado 
em reunião com represen-
tantes dos Poderes Legisla-
tivo e Judiciário, Ministério 

Público, Tribunal de Contas, 
Defensoria Pública, da clas-
se empresarial e de diversas 
categorias de servidores pú-
blicos que integram o Fórum 
dos Servidores estaduais.

“Estas medidas têm 
a finalidade de construir 
condições de governabili-
dade. Hoje temos um dé-
ficit orçamentário de R$ 
2,57 bilhões, sendo R$ 420 
milhões em salários, R$ 1,3 
bilhão com fornecedores, 
R$ 120 milhões referentes 
a consignados desconta-
dos dos servidores e não 
repassados aos bancos, R$ 
100 milhões de repasses 
aos outros poderes e R$ 70 
milhões de precatórios não 
pagos em 2018”, disse a go-
vernadora. “O decreto não 
é para alarmar, mas para 
alertar a sociedade sobre 
a realidade dura na qual se 
encontra o nosso Estado, 
um quadro dramático, de 
colapso financeiro e fiscal”, 
acrescentou.

Por meio desse decreto, 
diz o governo, a administra-
ção poderá adotar medidas 
de forma mais ágil para en-
quadrar as despesas com 
pessoal dentro dos limites 
estabelecidos pela Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

No RN, é decretada 
calamidade financeira

Pedro Rafael Vilela 
e Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil
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Secretário de Estado norte-americano, Mike Pompeo, defendeu a retomada de democracia na Venezuela

O secretário de Estado 
norte-americano, Mike Pom-
peo, disse ontem que o go-
verno do presidente Donald 
Trump quer aprofundar a coo-
peração com o Brasil na área 
de segurança  e que os dois 
países terão a oportunidade 
de trabalhar juntos contra regi-
mes autoritários. Ele se reuniu 
nessa quarta-feira pela manhã 
com o ministro de Relações Ex-
teriores (MRE), Ernesto Araú-
jo, no Palácio Itamaraty.

“Falamos do nosso pro-
fundo desejo da retomada da 
democracia para o povo vene-
zuelano”, disse Pompeo, que 
participou na terça-feira (1º) 
da posse do presidente Jair 
Bolsonaro. “Eu vi a transmis-
são pacífica de poder ocorrer 
ontem. Isso não acontece em 
muitos países. Conversamos 
sobre Cuba, Venezuela e Ni-
carágua. Esses são lugares 
em que as pessoas não têm 
a oportunidade de expressar 
suas visões. Esse é o tipo de 
coisa em que pretendemos 
trabalhar juntos”.

Perguntado por uma jor-
nalista estrangeira sobre a 
questão dos direitos humanos 
no Brasil, Araújo disse não 
haver nenhuma razão para se 
ter “receio de qualquer dimi-
nuição na proteção de direitos 
humanos” no país. “Isso é um 
resquício da campanha elei-
toral que sobrevive por algu-
ma razão. O compromisso do 
novo governo com a defesa 
dos direitos humanos é abso-
luto”, disse o chanceler.

Para Mike Pompeo, a 
administração do governo 
Bolsonaro está comprometi-

Ana Cristina Campos  
Da Agência Brasil

EUA e Brasil vão atuar juntos
contra regimes autoritários

A cidade e as serras

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Entre a percepção sensória e o símbolo existe um 
mundo fluído, plástico e fugidio: a imaginação. A magia da 
inteligência se dá nessa travessia, entre a impressão sin-
gular da percepção estética e o universal do conceito. É a 
imaginação que faz a ponte entre o singular e o universal, 
entre a percepção e o conceito. A natureza da imaginação 
é mediadora entre a realidade sensível da singularidade 
e a idealidade abstrata do universal. Essa mediação que 
a imaginação faz entre percepção e conceito, entre singu-
lar e universal encontra seu fundamento na incompletude 
lacunosa da experiência. Nossa experiência, por mais rica 
que seja, será sempre lacunosa, incompleta, daí a função 
mediadora e supletiva da imaginação.

Uma inteligência será mais rica quanto maior for o 
seu acervo imaginativo, quanto mais ricos forem os ar-
ranjos de imaginação que permitam a passagem da per-
cepção para o conceito. Assim, a inteligência não é e não 
pode ser inteiramente lógica, matemática; a inteligência 
habita a razão senciente da imaginação, lugar onde ra-
zão e sensibilidade se mesclam em esquemas e padrões 
imaginativos.

Se a lógica é simbólica, a imaginação é icônica e a per-
cepção é indicial. A linguagem que se estrutura em símbo-
los, signos sociais e convencionais, nada comunica em si. O 
fenômeno da comunicação que permite que a experiência 
seja compartilhada e as inteligências estimuladas vem de 
um tecido mais recôndito, de camadas linguísticas mais so-
turnas e profundas. A linguagem que se compõe de símbo-
los, seja gráficos ou acústicos, só comunica algo a uma cons-
ciência quando o acervo de ícones e índices que residem em 
sua superfície é mobilizado. São imagens e sensações que 
de fato comunicam, os símbolos verbais são apenas a su-
perfície, a espuma que por razões de economia linguística 
mobilizam o processo de comunicação.

A verdadeira revolução da educação só poderá vir 
de uma pedagogia que tenha na imaginação sua protago-
nista, pois é essa o motor da inteligência. Uma pedagogia 
baseada nos ícones e índices da estética literária, musi-
cal e das artes plásticas. Uma pedagogia da imaginação 
que se deixe impregnar de sons e imagens, de figuras 
e arquétipos imaginativos. Uma pedagogia com menos 
gramática normativa e mais estética literária.

Nesse norte, A Cidade a as Serras de Eça de Queirós, 
escritor português do sec. XIX, é exemplar. Uma narrati-
va minudente, com enorme poder de descrição desvela o 
contraste entre a civilização de Paris e a barbárie bucólica 
das Serras portuguesas. A cidade como símbolo da civili-
zação, as serras como os símbolos da barbárie, entre um 
símbolo e outro, a vida que corre latente em imagens, sons, 
cheiros. Os ícones e os índices se rebelam em A Cidade as 
Serras contra as categorias fixas e imobilistas do que é 
civilizado (a cidade de Paris no período da belle époque) 
e do que é bárbaro (as Serras portuguesas, a localidade 
de Tormes). O acervo de ícones e índices que compõem a 
camada profunda do texto desconstrói ao longo da narra-
tiva de Eça de Queirós, a premissa inicial do protagonista 
do romance, Jacinto, que associa a felicidade à civilização, 
um homem será mais feliz quanto mais civilizado ele for. A 
civilização aos olhos de um aristocrata português em Pa-
ris no sec. XIX equivalia ao sonho positivista de Augusto 
Comte, um mundo cético, sem fantasia, sem deuses, volta-
do para o materialismo das impressões sensíveis e ime-
diatas. Um mundo de ciência e tecnologia, dos prazeres de 
uma vida materialmente fáustica, mas pobre de imagina-
ção, fantasia. Em A cidade e as Serras, Eça de Queirós re-
gistra na palheta literária aquilo que Max Weber chamará 
de cansaço da civilização, o niilismo que já vinha percor-
rendo de forma difusa e caótica a pesada musculatura da 
civilização europeia. Algo já detectado por Schopenhauer 
em O Mundo como Vontade e Representação.

Na estética literária de Eça de Queirós emerge o ro-
mantismo árcade que tinge e colore o naturalismo colo-
nialista europeu. Em um exercício de autocrítica, o ro-
mantismo das Serras de Tormes sobrepuja o naturalismo 
evolucionista da ciência e da tecnologia da grande cidade. 
Os símbolos deslocados do naturalismo revelam sua face 
profunda, indômita e revolucionária, através dos ícones e 
índices da arcádia das Serras portuguesas, com seus cos-
tumes milenares, seu tempo sem pressa, o vigor dourado 
de um sol radiante, os silvos das Serras imemoriais que 
evocam a vida pulsante nas veias de homens e mulheres.

A Cidade e as Serras é a metáfora de que a crise da ci-
vilização é a crise do romantismo (da tempestade e ímpe-
to) que se arrasta travestida em outras vestes. É também o 
exemplo de uma viva e pujante pedagogia da imaginação.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira   

da com a defesa dos direitos 
humanos.

Itamaraty
Em sua conta no Twit-

ter, Ernesto Araújo disse que 
a alteração do artigo 1º da Lei 
11.440/2006, pela Medida Pro-
visória nº 870/ 2019, “não alte-
ra nem flexibiliza a nomeação, 
para cargos no Ministério das 
Relações Exteriores, de servi-
dores que não integrem as car-
reiras do serviço exterior”.

“O que se fez foi, com 
base nos princípios de efi-
ciência administrativa e 
meritocracia, otimizar a de-
signação de servidores do 
serviço exterior para cargos 
em comissão e funções de 
chefia”, escreveu o chanceler 
na rede social. “As hipóteses 
de nomeação para cargos em 
comissão e funções de chefia 
no MRE são rigorosamente 

idênticas àquelas anterior-
mente vigentes”.

A MP 870/2019 assinada 
por Bolsonaro na terça-feira 
(1º) estabelece a organização 
básica dos órgãos da Presidên-
cia da República e dos ministé-
rios. O artigo 71 diz que a Lei 
nº 11.440 passa a vigorar com 
as seguintes alterações:”Art. 1º 
O Serviço Exterior Brasileiro, 
essencial à execução da política 
exterior da República Federati-
va do Brasil, constitui-se do cor-
po de servidores, ocupantes de 
cargos de provimento efetivo, 
capacitados profissionalmente 
como agentes do Ministério das 
Relações Exteriores, no País 
e no exterior, organizados em 
carreiras definidas e hierarqui-
zadas, ressalvadas as nomea-
ções para cargos em comissão 
e funções de chefia, incluídas 
as atribuições corresponden-
tes, nos termos do disposto 

em ato do Poder Executivo”.

Agenda
O ministro Ernesto Araú-

jo tem agenda intensa em seu 
primeiro dia de trabalho. Além 
das reuniões com o presidente 
da República e representan-
tes estrangeiros, está prevista 
uma série de encontros com 
chanceleres e enviados espe-
ciais de vários países.

Na agenda de Araújo, es-
tão conversas com os minis-
tros das Relações Exteriores 
, Manuel Domingos Augusto 
(Angola), Jacek Caputowicz 
(Polônia) e Maliki Osman 
(Cingapura), além dos envia-
dos especiais Jeon Hae-cheol 
(Coreia do Sul), Yasuaki Yama-
guchi (Japão) e Omar Algha-
bra (Canadá), assim como a 
ministra da Segurança Ali-
mentar dos Emirados Árabes 
Unidos, Mariam al-Mehairi.

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Secretário americano Mike Pompeo participou de encontro com o ministro de Relações Exteriores do Brasil, Ernesto Araújo

Seis pessoas morreram e 
16 ficaram feridas nessa quar-
ta-feira em um acidente ferro-
viário na ponte do estreito de 
Grand Belt (Dinamarca) ocor-
rido durante um temporal, in-
formou a companhia Ferrovias 
Estatais Dinamarquesas (DSB).

O acidente aconteceu 
por volta das 7h30 (horá-
rio local, 4h30 de Brasília), 
quando uma mercadoria de 
um trem de carga que circu-
lava em direção à ilha de Fiô-
nia se soltou e atingiu uma 
composição de passageiros 
que viajava no sentido con-
trário, rumo a Copenhague.

“Ainda não sabemos 
com exatidão qual é a causa, 
mas podemos confirmar que 
mercadorias caíram do trem 
sobre a ferrovia e que o outro 
trem passou por cima delas 
e sofreu danos consideráveis 
por esse motivo”, declarou o 
inspetor chefe Lars Bræmhøj, 
da polícia de Fiônia.

Segundo a DSB, que já ti-
nha informado o número de 
mortos horas antes, no trem 
de passageiros viajavam 134 
pessoas, sendo três membros 
da tripulação.

As autoridades dinamar-
quesas ativaram o alerta nacio-
nal pelo acidente e pela alta do 
nível do mar provocada pelo 

temporal em algumas regiões.
O tráfego ferroviário con-

tinua interrompido na ponte, 
que também comporta o trans-
porte rodoviário e liga as ilhas 
de Fiônia e Zelândia e é uma 
das principais vias de comu-
nicação do país, enquanto o 
trânsito para automóveis já foi 
reaberto, mas com velocidade 
reduzida devido ao temporal.

Este foi o maior acidente 
ferroviário em 30 anos na Di-
namarca, desde que em 1988 
oito pessoas morreram e 72 
ficaram feridas quando um 
trem descarrilou na cidade 
de Sorø.

“O trágico acidente na 
ponte do Grande Belt com 
muitos mortos e feridos cho-
cou a todos. Dinamarqueses 
comuns a caminho do traba-
lho ou de volta para casa após 
as férias de Natal viram suas 
vidas quebradas em pedaços. 
É uma desgraça”, escreveu em 
sua conta no Twitter o pri-
meiro-ministro da Dinamarca, 
Lars Løkke Rasmussen.

O temporal “Alfrida” pro-
vocou nas últimas horas al-
terações no tráfego de trens 
devido a quedas de árvores 
sobre as ferrovias, assim como 
um aumento do nível da água 
em várias partes do país, o que 
levou as autoridades a emi-
tirem um aviso de alerta por 
tempo “muito perigoso”.

Acidente ferroviário 
na Dinamarca mata 6
Da Agência EFE

O presidente da China, 
Xi Jinping, afirmou ontem, 
em Pequim, que está em-
penhado na reunificação 
pacífica de Taiwan com 
o seu país. Ressaltou, po-
rém, que manterá o uso da 
força militar como opção. 
“Estamos dispostos a criar 
amplo espaço para a reu-
nificação pacífica, mas não 
deixaremos espaço para 
qualquer forma de ativida-
de separatista”, disse.

“Não prometemos re-
nunciar ao uso da força e 
reservamos a opção de to-
mar todos os meios neces-
sários”, acrescentou o presi-
dente chinês.

Xi Jinping descreveu 
a reunificação sob a abor-
dagem “um país, dois sis-
temas” que assegurariam 
“os interesses e o bem-es-
tar dos compatriotas tai-
waneses”.

Segundo o presiden-
te chinês, a autonomia de 
Taiwan não traria benefí-
cios à população. “[Todos 
devem] reconhecer clara-
mente que a independên-
cia só traria desastre pro-
fundo para Taiwan.”

 Xi Jinping discursou 

durante a celebração do 
40º aniversário de uma 
mensagem enviada a Tai-
wan em 1979, onde a Chi-
na pediu a unificação e o 
fim do confronto militar.

Histórico
As forças nacionalis-

tas chinesas fugiram para 
Taiwan em 1949, após 
uma guerra civil que levou 
os socialistas ao poder. Os 
nacionalistas montaram 
um governo autônomo na 
ilha, localizada a cerca de 
160 quilômetros do Conti-
nente chinês.

A China considera 
Taiwan como parte de seu 
território, apesar de os 
dois lados serem governa-
dos separadamente. Mas 
Taiwan se considera um 
Estado soberano. Os dois 
lados têm estreitas rela-
ções comerciais, culturais 
e pessoais.

Taiwan ainda tem que 
declarar independência for-
mal da China, embora tenha 
sua própria moeda, bem 
como sistemas políticos e 
judiciais. Ontem (1º) o pre-
sidente de Taiwan, Tsai In-
g-Wen, disse que seu povo 
quer manter autonomia em 
relação à China.

China quer unificação 
pacífica com Taiwan
Da Agência Brasil



Mundo
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 3 de janeiro de 201916

Brasileiro João Braz de Aviz disse que o Vaticano tinha conhecimento sobre casos de pedofilia contra Marcial Maciel 

O cardeal brasileiro João 
Braz de Aviz, da Congrega-
ção para os Institutos da Vida 
Consagrada, reconheceu que 
o Vaticano tinha documen-
tos que sustentavam as acu-
sações de pedofilia contra o 
fundador dos Legionários de 
Cristo, Marcial Maciel (1920-
2008), desde 1943, mas deci-
diu ocultá-los. 

“Tenho a sensação de que 
as denúncias de abusos vão 
aumentar, porque estamos 
apenas no início. Nos esconde-
mos há 70 anos, o que foi um 
grande erro”, disse Braz de Aviz 
em entrevista à revista católica 
espanhola “Vida Nueva”.   

Maciel era amigo de 
vários papas e morreu em 
2008. Ele chegou a ser inves-
tigado entre 1956 e 1959 por 
suspeitas de pedofilia, mas 
nunca sofreu nenhuma con-
sequência. “Quem o encobria 
no Vaticano era uma máfia, 
não era a Igreja”, ressaltou.   

Reconhecido pelo papa 
João Paulo II como apóstolo 
da juventude durante anos, o 
fundador dos Legionários de 
Cristo resistiu a todas as sus-

peitas e denúncias de abusos 
sexuais. Somente em 2006 sua 
influência sofreu um enfraque-
cimento, quando o papa Bento 
XVI assumiu à Igreja e fez uma 
recomendação para que ele 
voltasse ao México para se de-
dicar “à penitência e à oração”.   

“O que vem a nós imedia-
tamente tem que ser ouvido. 
Temos que estar atentos às 
vítimas e não aos agressores, 
é isso que o Papa nos pede. 
A dor daqueles que sofrem 
esses abusos é enorme e não 
podemos deixá-lo ir. Nós não 
podemos encobrir “, acres-
centou o brasileiro.   

O padre mexicano nun-
ca pediu perdão pelos crimes 
que cometeu e fez a ordem dos 
Legionários de Cristo viver um 
escândalo mundial devido ao 
seu comportamento. Maciel 
era acusado de abuso sexual 
de menores e de manter uma 
vida dupla, com duas esposas 
e vários filhos.   

Na publicação, Braz de 
Aviz ainda garantiu que exis-
tiram provas sobre a conduta 
criminosa do fundador dos Le-
gionários de Cristo que nunca 
foram conhecidas, porque o 
Vaticano acobertou todas.

Cardeal afirma que a Igreja
acoberta abusos desde 1943

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

O cardeal brasileiro João Braz de Aviz, da Congregação para os Institutos da Vida Consagrada, fez denúncia que compromete a Igreja Católica

Da Agência Ansa
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Varejo
Por conta dos feriados nacionais, o varejo brasileiro pode deixar de faturar 
R$ 7,6 bilhões em 2019. A estimativa é da Federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado de São Paulo (Fecomercio-SP). Página 19
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Objetivo da publicação é apresentar o impacto - nos estudantes e nas suas comunidades - dos projetos realizados

A Secretaria de Estado da 
Educação publicou, no último 
sábado (29), no Diário Oficial 
do Estado, edital que convida 
estudantes da Rede Estadual 
de Ensino participantes do 
Programa Gira Mundo a sub-
meterem artigos para a pu-
blicação do livro eletrônico 
‘Relatos de experiências Gira 
Mundo Estudante: vivências 
pós-intercâmbio’. O objetivo 
da publicação é apresentar 
o impacto - nos estudantes e 
nas suas comunidades - dos 
projetos realizados no perío-
do pós-intercâmbio, que são 
desenvolvidos pelos inter-
cambistas como parte do Pro-
grama. A submissão deverá 
ser realizada pelo estudante 
até 08/02/2019, por meio 
do formulário eletrônico: ht-
tps://goo.gl/forms/owYTPn-
rhRtzCdBRA3.

Para a submissão dos ar-
tigos é necessário que o pro-
ponente tenha participado do 
Programa Gira Mundo – mo-
dalidade estudantes e apre-
sentado o relatório final das 
atividades realizadas no seu 
retorno à Paraíba. Serão acei-
tos manuscritos, originais e 
inéditos que contribuam para 
disseminação dos saberes ad-
quiridos durante o intercâm-
bio e que reflitam o projeto 
aplicado na unidade escolar. 
Cada estudante convidará um 
professor que será responsá-
vel em acompanhar e orien-
tar a escrita de seu relato. 

Os artigos deverão es-
tar incluídos nas seguintes 
temáticas: Tecnologia e Meio 
Ambiente; Cultura, Diversi-
dade e Sociedade; Educação 
e Linguística; Empreendedo-
rismo e Educação emocional. 
O processo de seleção dos re-
latos de experiência a serem 
publicados será conduzido 
pela Comissão Organizadora 
e corresponde à análise da 
adequação do relato às regras 
fixadas nesta Chamada Públi-
ca. Serão considerados tanto 
os critérios formais quanto os 
critérios científicos.

A submissão das pro-
postas será até 08/02/2019, 
a publicação das pro-
postas homologadas dia 
11/02/2019, e a publicação 
das propostas selecionadas 
dia 15/03/2019. A previsão 
da publicação do livro ele-
trônico é maio de 2019. 

O programa
O programa “Gira Mun-

do – Estudante visa propor-
cionar aos alunos matricu-
lados na segunda série do 
Ensino Médio a vivência em 
outros países, no sentido de 
oportunizar o desenvolvi-
mento linguístico e a inte-
ração com novas culturas e 
métodos de ensino. Ao re-
gressarem, tornam-se mul-
tiplicadores do Programa 
Gira Mundo em suas regiões 
e desenvolvem ações volta-
das ao aprimoramento da 
educação no Estado da Pa-
raíba. O objetivo é motivar 
os alunos da Rede Pública 
Estadual de Educação na 
busca de melhor formação e 
desempenho na escola. 

Os estudantes, durante 
sua estada em outros paí-
ses, residem em casa de fa-
mílias nativas e cursam um 
semestre letivo em escolas 
de nível médio. Os aprova-
dos recebem bolsa auxílio. 
As passagens, emissão de 
passaporte e visto, mora-
dia, alimentação, trans-
porte e seguro saúde para 
intercambistas, em um pe-
ríodo de cinco meses (um 
semestre letivo) bem como 
todos os serviços supraci-
tados, são de responsabili-
dades da empresa de inter-
câmbio licitada.

Em 2016 foram oferta-
das 50 vagas para Canadá, 
em 2017 foram oferecidas 
100 vagas: 50 para o Cana-
dá, 25 para Espanha e 25 
para Portugal. Em 2018 fo-
ram 200 vagas: 100 para o 
Canadá, 50 para a Espanha, 
25 para Portugal e 25 para 
Argentina.

Gira Mundo lança edital para 
livro que relata intercâmbios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Brincar, jogar, armar com 
palavras, sempre foi recursos de 
poetas, compositores, jornalis-
tas, em momentos de expressão 
coletiva, ou de prazer estético, ou 
do ocultar por ocultar. Às vezes 
brinco escrevendo “Essas Coisas”. 
Esta é a primeira coluna do ano, 
já que as duas últimas edições do 
jornal foram reduzidas.
       Brincar com as palavras, 
jogar, armar e desarmar, esperar 
pelos dribles dos jogadores do 
Queimadense, um dos represen-
tantes da Paraíba na Copa São 
Paulo de Juniores, na tarde de 
hoje, em Indaiatuba. 
       Brincar assim é como dizer: 
falam de Paris, de Brasília, Bolsonaro e 
do Papa - este ainda e sempre -, e eu nas 
d’idéias, pessoas, geografias, situações: Ne-
tanyahu, Raul Castro, Godard, “Je vous salue, 
Marie”, Zurich, milkShake/speare, o pôr-
do-sol na perspectiva da Casa da Pólvora, 
guerras, flores, terroristas, tanques e aviões.
       E a Côte D’Azur remete a que? Tem um 
dos melhores trajetos à beira-mar da Europa. 
Cannes, Nice e Mônaco são ligadas por trens. 
E como o jovem e bom compositor Alex 
Faraut nasceu em Cannes, eu lembro dele e 
sempre que  tenho tempo vou ao YouTube 

Todos os vídeos do mundo não destruíram o cinema

ver seus clips. Gosto muito de “J’avance”. 
       O mar é de Tambaú, Itaparica, Bessa, 
Costinha, Olinda, Ipanema, Iracema, Pajuça-
ra, Balneário Camboriú? A culinária cata-
rinense é bacana. Qual é o mar? La mer... 
O mar não seria jogo de palavras? Jogo de 
ondas com os melhores surfistas do Brasil.
       Os bares desta cidade às vezes são 
engraçados, vazios, cheios, tiranos. Nunca 
irônicos, os bares.  Nos últimos três meses 
quase não vou a nenhum deles. Não existem 
mais o Bistrô, o La Veritá, o Gambrinus, o 
Camarim, o Berro d’Água, o Casa Grande, 
por aí. Qual é, qual é? O bar da Casa da 

Pólvora foi reaberto. 
Até agosto passado, 
eu estava freqüen-
tando o Bar do Val, 
em Jaguaribe. Os 
bares e quiosques 
da orla marítima 
não me apetecem. 
São classe média 
(no mau sentido) 
demais pro meu 
gosto. 
       Já tive a im-
pressão de que os 
poemas do saudoso 
Caixa d’Água são 
“enladeirados” como 
filmes de Jean-Luc 
Godard. Princi-

palmente “Pierrot, le fou” (“O demônio 
das onze horas”), em que o personagem 
interpretado por Jean-Paul Belmondo vai 
para uma fluvial ilha deserta e comete o 
suicídio com bananas de dinamite ao redor 
do corpo (foto). 
       Nunca esqueci “Pierrot, le fou”. Como 
também não o mesmo Belmondo dando 
imaginários tiros contra o Sol em “Acos-
sado”, ao lado da belíssima e louríssima 
Jean Seberg.
        E o casal também godardiano de 
“Duas ou três coisas que sei dela”? E as 

aparentes chatices de “La chinoise”? E “Alpha-
ville”?
       

nnnnnnnnnn

       Glauber Rocha não sumiu da seqüência.  Sobre 
a memória de Glauber, dona Lúcia, ganhou admi-
ração no meio cinematográfico por ter lutado pela 
preservação dos filmes e do acervo do filho desde 
sua morte, em 1981. Se Glauber Rocha sumiu em 
corpo, de um lado ficou Itaparica, que conheci 
num carnaval baiano ao lado de Cleodato Porto e 
Carmélio Reynaldo; e de outro lado tranco na me-
mória o Cabo Branco. Até mesmo o sertão. Quan-
do fui a Catolé do Rocha, Patos e Pombal, percebi 
o fenômeno racial dos olhos azuis no sertão; e por 
isso intitulei uma versão que fiz para a beatliana 
“Lucy in the sky with diamonds” justamente de 
“Olhos azuis no sertão”. 
       Não uso drogas, mas passei um tempo, na Ben-
to da Gama, quase todas as noites, espiritualmente 
vendo um touro sentado no centro do Sol. Sol, não 
Lua. Vi Sol noturno. Como a Lua às vezes diurna é, 
Jaguaribe nunca será como Hollywood, nem vol-
tará uma nação tupi ao rio Sanhauá. O Sanhauá é 
hiperbacana, como Paraíba, Nilo, Amazonas. Como 
num cinema, desfilaram rápidos lances de Sarita 
Montiel, Espanha, Beatles, rosas, bombas, islami-
tas. Cinema sempre foi coisa bela e todos os vídeos 
do mundo reunidos não conseguiram destruí-lo.
       Não há “nordesterns” e que a Paraíba 
nunca seja um faroeste. 

Polícia Rodoviária Federal

Número de acidentes e mortes cai 
durante feriado de ano novo no país

A Operação Ano Novo 
da Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) terminou anteon-
tem (1º) e, segundo dados 
divulgados ontem (2), teve 
uma queda de 30% no nú-
mero de acidentes e de 20% 
no número de mortes. O re-
sultado mantém uma ten-
dência registrada pela PRF 
nos últimos anos.

No período entre 28 de 
dezembro e 1º de janeiro, o 
total de acidentes, compa-
rando ao mesmo período 
do ano passado registrou 
uma queda de 30%, com 
uma diminuição de 1.264 
para 880 em comparação 
com o mesmo período de 
2017. O número de feridos 
também caiu, variando de 
1.310 para 1.201, o que re-

presenta uma queda de 8%. 
Também foi registrado 

queda no número de mor-
tes em acidentes nas rodo-
vias federais no período. 
Na mesma operação do ano 
passado, aconteceram 87 
mortes, enquanto neste ano 
o total de mortos foi 70; o 
que representa uma que-
da de 20%. A operação tem 
abrangência nacional.

Infrações
A PRF informou que 

houve uma amplificação ge-
ral no número de infrações 
nas rodovias federais. Segun-
do a corporação, foi consta-
tado um aumento de 107% 
nos flagrantes de embria-
guez ao volante. 

Conforme o balanço, 
este ano, 1.327 motoristas 
foram autuados por dirigir 
alcoolizados, ante 640 que 

cometeram a infração em 
2017. No total, 56.181 testes 
de etilômetro (bafômetro) 
foram aplicados.

Parte da Operação Ro-
dovida e com duração de 
cinco dias, a ação foi inicia-
da na última sexta-feira  e 
encerrada anteontem. Para 
cumpri-la, organizou-se uma 
escala de 9.101 policiais em 
todo o território brasileiro, 
que, além de ficar responsá-
veis pelas autuações, trans-
mitiram orientações sobre a 
conduta no trânsito a 16.616 
pessoas, de um total de 
147.903 pessoas e 157.348 
veículos fiscalizados.

Outra taxa que, este 
ano, teve maior incidência 
foi a relativa à falta do cinto 
de segurança. Do ano pas-
sado para cá, o total passou 
de 2.133 para 5.301 notifi-
cações, um salto de 149%. 

No período da ação, 
os policiais rodoviários 
autuaram 856 motociclis-
tas que transitavam sem 
capacete nas rodovias. Em 
2017, foram 329, quantida-
de 160% menor.

Ao todo, 1.038 moto-
ristas foram advertidos por 
transportar crianças sem 
cadeirinha ou outros equi-
pamentos adequados, soma 
180% maior do que a obser-
vada durante o réveillon do 
ano passado. Naquela época, 
os agentes policiais reporta-
ram 371 ocorrências. 

Apesar dos registros de 
acidente terem diminuído, as 
ultrapassagens irregulares 
se multiplicaram. Segundo o 
levantamento, em 2017 hou-
ve 4.492 casos, ante 7.156 
ocorrências mais recentes, 
que representam um acrés-
cimo de 59% no indicador.

Letycia Bond 
Da Agência Brasil

Foto: PRF/Divulgação

A Operação Ano Novo da PRF 
terminou anteontem em todo o país
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Anúncio foi feito ontem pelo ministro da Cidadania, Osmar Terra, após tomar posse no cargo em Brasília

No dia em que se comple-
tou quatro meses do incêndio 
no Museu Nacional do Rio de 
Janeiro, o ministro da Cidada-
nia, Osmar Terra, disse que será 
feita uma avaliação dos prédios 
públicos históricos para evitar 
novas tragédias. “Temos de fa-
zer um pente-fino, porque eu 
não sei se não temos outros 
museus nacionais a ponto de 
pegar fogo”, disse Terra, na ce-
rimônia de transmissão do Mi-
nistério da Cidadania. 

Incêndio
Na noite do dia 2 de se-

tembro passado, o Museu 
Nacional do Rio de Janeiro 
foi atingido por um forte in-
cêndio e perdeu mais de 90% 
do seu acervo. Localizado na 
Quinta da Boa Vista, em São 
Cristóvão, o prédio histórico 
de dois séculos foi residência 
da família real brasileira. O 
Museu Nacional tinha cerca 
de 20 milhões de peças.

Vinculado à Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), o Museu Nacional tem 
perfil acadêmico e científico. 
Até o incêndio reunia peças 
raras, como esqueletos de ani-
mais pré-históricos e múmias, 
além de servir de base para 
pesquisas. 

Esforço
O governo Federal e 

entidades internacionais se 
uniram em um esforço para 
reconstruir o museu e recu-
perar o acervo.

Segundo Terra, será ne-

cessário avaliar a situação e o 
risco de todos os prédios pú-
blicos, já que há informações 
de que muitos estão se dete-
riorando. “Não podemos ser 
surpreendidos por um novo 
incêndio”, disse o ministro, 
que vai comandar a área de 
cultura, esporte e desenvolvi-
mento social.

A transmissão de cargo 
no Ministério da Cidadania foi 
prestigiada por ministros do 
novo governo, ex-ministros, 
parlamentares e políticos liga-
dos ao MDB, partido de Terra. 
Na cerimônia, Alberto Beltra-
me e Leandro Cruz Fróes da 
Silva se despediram dos cargos 
de ministro do Desenvolvi-
mento Social e do Esporte, res-
pectivamente.

Por Luiza Damé
Repórter da Agência Brasil

Luiza Damé
Da Agência Brasil

Governo vai vistoriar prédios 
públicos históricos no Brasil

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Segundo Terra, será 
necessário avaliar 
a situação e o risco 
de todos os prédios 

públicos, já que 
há informações de 
que muitos estão 
se deteriorando. 

“Não podemos ser 
surpreendidos por 

um novo incêndio”, 
disse o ministro, que 
vai comandar a área 
de cultura, esporte e 

desenvolvimento social

Começou ontem (2), 
o prazo para que jovens 
que completarão 18 anos 
em 2019 se alistem para 
o serviço militar obrigató-
rio. As inscrições vão até 
o último dia útil de junho 
e pode ser feita pelo site 
www.alistamento.eb.mil.
br ou pessoalmente na 
Junta de Serviço Militar.

O alistamento é obri-
gatório para jovens do 
sexo masculino, mas, 
constitucionalmente, as 
Forças Armadas (Aero-
náutica, Exército e Ma-
rinha) devem atribuir 
serviço alternativo às ati-
vidades de caráter essen-
cialmente militar para os 
candidatos que alegarem 
“imperativo de consciên-
cia” para não prestar ser-
viço militar por crença 
religiosa ou convicção fi-
losófica ou política.

O jovem que não se 
alistar pode ser punido 
com uma multa cujo valor 
varia conforme o tempo 
decorrido até que se apre-
sente à Junta Militar. Além 
disso, quem não regulari-
za sua situação pode ser 
impedido de tirar passa-
porte, ser empossado em 
cargo público, entre ou-

tras sanções.
Segundo o Ministério 

da Defesa, além de pro-
ver e capacitar quadros 
para as Forças Armadas 
(Aeronáutica, Exército e 
Marinha), o Serviço Mili-
tar “é um importante ins-
trumento de afirmação da 
unidade nacional”.

Seleção
Feito o alistamento, 

os inscritos deverão ficar 
atentos à data em que de-
verão comparecer para 
participar do processo de 
seleção que, habitualmen-
te, ocorre de fevereiro a 
novembro. A data para o 
comparecimento à Comis-
são de Seleção deve ser 
consultada no mesmo site 
de alistamento.

De acordo com o Mi-
nistério da Defesa, os re-
crutas são escolhidos por 
dois critérios principais. O 
primeiro é a combinação 
do vigor físico com a capa-
cidade analítica, medida 
de maneira independente 
do nível de informação ou 
de formação cultural. O 
segundo é o da represen-
tação de todas as classes 
sociais e regiões do país. 
A seleção também leva em 
conta aspectos culturais, 
psicológicos e morais.

Alistamento militar 
vai até o fim de junho
Da Agência Brasil

Empreendedorismo

Dedicação e planejamento são 
essenciais para iniciar novo negócio

Damares Alves diz que direitos da 
comunidade LGBT serão respeitados

O desejo de ter horários 
de trabalho mais flexíveis, de 
conquistar uma renda extra, 
de alcançar a independência 
financeira ou de colocar em 
prática alguma ideia ou ha-
bilidade pessoal. Muitas são 
as razões que podem levar 
à decisão de empreender e 
iniciar um negócio próprio, 
especialmente no período 
entre o final de um ano e o 
início de outro, época em que 
são realizadas as conhecidas 
‘resoluções de ano novo’.

Por essa razão, mesmo 
considerando as projeções 
otimistas para a economia 
em 2019, a determinação e 
o entusiasmo, que natural-
mente surgem nesse período 
para quem quer começar o 
ano novo mudando de vida 
e abrindo o próprio negócio, 
precisam vir acompanhados 
de estudos, reflexões e muito 

planejamento. Para começar 
esse processo, é importante 
que o potencial empreen-
dedor defina qual o tipo e o 
segmento do negócio que 
pretende abrir, buscando 
informações no mercado, 
estudando a concorrência 
e identificando quais são as 
oportunidades viáveis.

Além das questões de 
mercado, a escolha também 
deve levar em consideração 
as características pessoais, 
as habilidades e os interes-
ses de cada empreendedor, 
uma vez que gostar do que 
faz também é um elemento 
importante para o êxito pes-
soal e do negócio. 

Outro passo importante 
é a elaboração de um plano 
de negócios, que vai nortear 
o empreendedor no pro-
cesso de criação e gestão da 
empresa, contendo pontos 

importantes como a autoa-
valiação, a razão de existir 
do negócio e sua viabilidade 
econômica e financeira.

“Para quem quer come-
çar um pequeno negócio, o 
mais importante é planejar 
esse início com consciência, 
com determinação e, princi-
palmente, fazer um plano de 
negócios. Ele é fundamental 
porque conta com itens que 
são muito importantes, con-
tendo desde um plano de 
marketing até o orçamento 
que vai indicar quanto o em-
preendedor vai precisar para 
que esse negócio se inicie e 
se sustente no mercado até 
que ele venha a ter, realmen-
te, lucratividade”, explicou 
a analista técnica do Sebrae 
Paraíba, Marielza Rodriguez.

Importante parceiro dos 
pequenos empreendedores, 
o Sebrae oferece atendimen-

to não só a micro e pequenos 
empresários que já possuem 
um empreendimento, como 
também oferece consultorias 
e capacitações a quem preci-
sa de orientação para come-
çar um novo negócio.

Além de auxiliar em 
questões como a elaboração 
do plano de negócios e o pro-
cesso burocrático para cria-
ção formal de uma empresa, 
o Sebrae também oferece aos 
potenciais empreendedores 
uma série de cursos e capa-
citações. Eles são voltados, 
especialmente, para a edu-
cação empreendedora, que 
é fundamental não só para 
quem está começando um 
negócio, mas para todos os 
empresários que desejam e 
compreendem a importância 
de se manterem atualizados 
em relação às novas tendên-
cias e demandas do mercado.

A ministra da Mulher, 
da Família e dos Direitos Hu-
manos, Damares Alves, disse 
ontem (2) que, no governo 
do presidente Jair Bolsonaro, 
os direitos conquistados pela 
comunidade LgBT (lésbicas, 
gays, bissexuais, travestis, 
transexuais e transgêneros) 
estão assegurados.

“Teremos um diálogo 
aberto com a comunidade 
LgBT. Nenhum direito con-
quistado pela comunidade 
LGBT será violado”, afirmou a 
ministra.

Segundo Damares, não 
haverá mudanças na estrutura 
destinada ao encaminhamen-
to de demandas da comuni-
dade LgBT. A ministra disse 
que a Secretaria de Proteção 
global, cujo titular será o ges-
tor público Sérgio Queiroz, 
terá uma diretoria dedicada às 
causas LgBT.

“As demandas da comu-
nidade LgBT nunca foram 
cuidadas por uma secretaria, 
sempre foram cuidadas por 
uma diretoria. E o presidente 

Sebrae Paraíba oferece 
consultorias e capacitações 
para potenciais empreendedores

Foto: Divulgação

[Jair] Bolsonaro respeitou essa 
estrutura. Portanto, a comu-
nidade LgBT continua com a 
estrutura que tinha no minis-
tério”, argumentou Damares.

A Diretoria de Promoção 
dos Direitos de Lésbicas, gays, 
Bissexuais, Travestis e Tran-
sexuais, que era vinculada à 
Secretaria Nacional de Cidada-
nia, será mantida, com a mes-

ma estrutura, na Secretaria 
Nacional de Proteção global. 
Damares disse que, no co-
mando da nova pasta, vai lutar 
“pelo combate a todos os tipos 
de preconceitos nesta nação, 
inclusive LgBT”.

Na Secretaria de Prote-
ção global estarão também o 
combate à tortura, temas liga-
dos à anistia e ao combate ao 

trabalho escravo. O Ministério 
da Mulher, da Família e dos 
Direitos Humanos terá oito 
secretarias temáticas. Além da 
Proteção global, as secretarias 
cuidarão dos direitos das pes-
soas idosas, das pessoas com 
deficiência, da juventude, das 
crianças e dos adolescentes, 
da família, da igualdade racial 
e das mulheres.

“Nenhum direito conquistado pela comunidade LGBT será violado”, afirmou ontem a ministra Damares Alves

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil
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Estimativa foi divulgada ontem pela Federação de Bens, Serviços e Turismo do Estado de São Paulo - Fecomercio-SP

Por conta dos feriados 
nacionais, o varejo brasileiro 
pode deixar de faturar R$ 7,6 
bilhões em 2019. A estimati-
va é da Federação do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turis-
mo do Estado de São Paulo 
(Fecomercio-SP).

O montante, no entanto, 
representa apenas 0,4% de 
tudo o que o varejo fatura em 
um ano ou representa um dia 
e meio do comércio comple-
tamente fechado.

Segundo a entidade, esse 
valor é 32% inferior ao estima-
do em 2018 - R$ 11,2 bilhões 
- porque este ano haverá me-
nos feriados e fins de semana 
prolongados.

No ano passado foram 
15 dias entre feriados e fins 
de semana prolongados. Este 
ano serão dez dias. Nessa 
conta foram desconsidera-
dos os feriados municipais e 
estaduais.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

Varejo pode deixar de faturar 
R$ 7,6 bi por causa de feriados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O setor que deve ser mais 
prejudicado com os feriados 
este ano é o de outras ativida-
des (combustíveis, joias e re-
lógios e artigos de papelaria, 
entre outros), que pode per-
der R$ 3,6 bilhões em 2019, 
segundo a Fecomércio. Já a 
atividade de supermercados 
pode perder R$ 1,93 bilhão; 
a de farmácias e perfumarias 
R$ 1,1 bilhão; a de vestuário, 
tecidos e calçados R$ 801 mi-
lhões e a de móveis e decora-
ção, R$ 620 milhões.

Segundo a entidade, 
esse valor é 32% 

inferior ao estimado em 
2018 - R$ 11,2 bilhões - 
porque este ano haverá 
menos feriados e fins de 

semana prolongados

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Empresários

ICE atinge maior nível 
desde março de 2014

O Índice de Confian-
ça Empresarial (ICE) su-
biu 1,0 ponto em dezem-
bro, indo a 95,9 pontos, o 
maior nível desde os 97,8 
de março de 2014. Na mé-
trica de médias móveis tri-
mestrais, o índice avançou 
1,9 ponto. Os dados fazem 
parte da Sondagens de 
Índices de Confiança Em-
presarial, e foram divul-
gados ontem (2), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV IBRE).

O ICE consolida os ín-
dices de confiança dos qua-
tro setores cobertos pelas 
Sondagens Empresariais 
produzidas pela FGV IBRE: 
indústria, serviços, comér-
cio e construção. Os dados 
indicam que o Índice de 
Situação Atual (ISA) su-
biu 1,1 ponto, para 91,2, o 
maior valor desde os 92,8 
pontos de junho de 2014.

Já o Índice de Expec-
tativas (IE-E) avançou 0,2 
ponto, indo para 101,0. É 
segundo mês consecutivo 
em que o IE-E ultrapassa 
100 pontos. Na avaliação 
do superintendente de 
Estatísticas Públicas da 
FGV, Aloisio Campelo Jr., o 
índice de confiança do em-
presariado vem se aproxi-
mando da normalidade.

“Após a terceira alta 
consecutiva, a confiança 
empresarial se aproxima 
de níveis que retratam 
uma situação de norma-
lidade” disse. Para ele, a 
segunda boa notícia de 
dezembro foi que o índi-
ce que mede a percepção 
sobre o momento atual 
(ISA) avançou mais que 

o índice de expectativas 
(IE), “o que acontece pela 
primeira vez desde julho 
de 2018”.

O economista afir-
mou, porém, que, apesar 
dessas constatações, “a 
distância ainda superior 
a 15 pontos entre ISA e IE 
no comércio e na constru-
ção sugere que os ganhos 
recentes da confiança de-
vem ser explicados por 
uma efetiva melhora gra-
dual do ambiente econô-
mico, mas também pelo 
efeito favorável do fim do 
período eleitoral sobre as 
expectativas”.

Confiança por setores
O estudo da FGV indi-

ca, ainda, que, pelo segun-
do mês consecutivo, houve 
aumento da confiança na 
margem em todos os seto-
res que integram o ICE. Já 
na métrica de média mó-
veis trimestrais, a variação 
foi negativa apenas na in-
dústria, com queda de 0,4 
ponto. Com expressiva alta 
no mês, a confiança do co-
mércio passa dos 100 pon-
tos pela primeira vez desde 
março de 2014. A indús-
tria e os serviços avança-
ram menos e apresentam 
agora níveis de confiança 
muito próximos entre si. 
Já a confiança da constru-
ção subiu pelo quarto mês 
consecutivo, mas continua 
sendo a mais baixa entre 
os quatro setores.

Difusão da Confiança
Em dezembro, hou-

ve alta da confiança em 
65% dos 49 segmentos 
que integram o Índice de 
Confiança Empresarial. No 
mês passado, no entanto, a 
alta havia alcançado 84% 
dos segmentos.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Brasileiro quer juntar dinheiro para 
pagar dívidas, diz pesquisa da CNDL

Pesquisa divulgada on-
tem (2) pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lo-
jistas (CNDL) e pelo Servi-
ço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil) revela que as 
principais metas financeiras 
do brasileiro para 2019 são 
juntar dinheiro para pagar 
dívidas. 

Segundo a pesquisa, 
51% do total dos entrevista-
dos pretende juntar dinhei-
ro em 2019 e 37% e “sair 
do vermelho”. Sete em cada 
dez entrevistados (72%) di-
zem estar otimistas com a 
economia neste ano e que a 

vida financeira será melhor, 
enquanto 8% do total revela 
pessimismo, dizendo que a 
economia vai piorar.

“À medida em que o novo 
governo anuncia seus proje-
tos para o país, aumenta o cli-
ma de otimismo com a reto-
mada da economia, que deve 
começar a ser percebido a 
partir do segundo semestre”, 
disse José César da Costa, 
presidente da CNDL.

Entre os otimistas, as 
perspectivas para este ano 
são manter os pagamentos 
das contas em dia (69%), fa-
zer reserva financeira (59%) 
e realizar algum sonho de 
consumo (57%).

Foram entrevistadas 702 

pessoas, entre os dias 27 de 
novembro e 10 de dezembro 
de 2018, de ambos os sexos e 
acima de 18 anos, de todas as 
classes sociais, em todas as 
regiões brasileiras.

Crise
Seis em cada dez entre-

vistados (58%) acreditam 
que os efeitos da crise terão 
impacto ainda neste ano. Para 
evitar o impacto dela no coti-
diano, os entrevistados dizem 
que pretendem organizar ou 
controlar mais as contas da 
casa (51%), pesquisar mais 
os preços (50%), aumentar 
a renda com trabalho extra e 
bicos (44%) e evitar o uso do 
cartão de crédito (44%).

Temores
Entre os principais temo-

res para este novo ano foram 
citados: não conseguir pagar 
as contas (61%), não guardar 
dinheiro (45%), abrir mão 
de determinados confortos 
no dia a dia (34%), não obter 
um emprego (28%) e perder 
o emprego (20%).

“Apesar de os brasileiros 
continuarem sentindo os efei-
tos da crise, a possibilidade 
de crescimento da economia 
impõe novos desafios para o 
sucesso de projetos pessoais, 
que passará pela capacidade 
do consumidor de controlar o 
orçamento, planejar e poupar”, 
disse Roque Pellizzaro Junior, 
presidente do SPC Brasil.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

O Conselho Monetário 
Nacional (CMN) teve a sua 
composição reformulada 
para se adaptar à junção de 
ministérios que formou o 
Ministério da Economia. O 
CMN foi criado por lei em 
1964 e é responsável por 
formular a política da moeda 
e do crédito, definindo por 
exemplo, as metas de infla-
ção que devem ser persegui-
das pelo Banco Central (BC).

O CMN era formado 
pelos ministros da Fazen-
da, que exercia a função de 
presidente do conselho; e 
do Planejamento, Desen-
volvimento e Gestão; e pelo 
presidente do Banco Cen-
tral. Agora o conselho será 
formado pelo ministro da 
Economia, que o presidirá; o 
presidente do BC; e o secre-

tário Especial de Fazenda do 
Ministério da Economia.

Essa não foi a primeira 
vez que houve alteração na 
composição do CMN. 

A medida provisória nº 
870, divulgada na noite de 
terça-feira (1º), em edição 
extra do Diário Oficial da 
União, trouxe a organização 
dos órgãos da Presidência 
da República e dos ministé-
rios e alterações como essa 
nova composição do CMN.

O Ministério da Econo-
mia foi formado pela junção 
dos ministérios da Fazenda; 
do Planejamento, Desenvol-
vimento e Gestão e Indústria; 
da Indústria, Comércio Exte-
rior e Serviços; e do Trabalho.

O ministério será inte-
grado pelas seguintes secre-
tarias: Especial de Fazenda, 
com até quatro secretarias; 
Especial da Receita Federal 
do Brasil, com uma Subse-

cretaria-Geral; Especial de 
Previdência e Trabalho; Es-
pecial de Comércio Exterior 
e Assuntos Internacionais, 
com até três secretarias; es-
pecial de Desestatização e 
Desinvestimento, com até 
duas secretarias; Especial 
de Produtividade, Emprego 
e Competitividade, com até 
quatro secretarias; Especial 
de Desburocratização, Ges-
tão e Governo Digital, com 
até três secretarias. Também 
integram o ministério Asses-
soria Especial de Assuntos 
Estratégicos e Procuradoria-
Geral da Fazenda Nacional.

A estrutura é forma-
da ainda pelos conselhos: 
Monetário Nacional, Nacio-
nal de Política Fazendária, 
CMN, de Recursos do Sis-
tema Financeiro Nacional; 
Nacional de Seguros Pri-
vados; de Recursos do Sis-
tema Nacional de Seguros 

Privados, de Previdência 
Privada Aberta e de Capita-
lização; Administrativo de 
Recursos Fiscais; Nacional 
de Previdência Comple-
mentar; Nacional de Previ-
dência; Nacional de Fomen-
to e Colaboração; Nacional 
das Zonas de Processamen-
to de Exportação; Nacional 
de Metrologia, Normaliza-
ção e Qualidade Industrial; 
Nacional do Trabalho; 
Curador do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Servi-
ço; Deliberativo do Fundo 
de Amparo ao Trabalhador; 
de Recursos da Previdên-
cia Social; além do Comitê 
Brasileiro de Nomenclatu-
ra; da Câmara de Recursos 
da Previdência Comple-
mentar; da Comissão de 
Financiamentos Externos; 
da Comissão Nacional de 
Cartografia; e a Câmara de 
Comércio Exterior.

Conselho Monetário Nacional 
passa a ter nova composição
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

O setor de supermercados pode 
perder este ano R$ 1,93 bilhão
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teatro
Esta sexta-feira 

será marcada pela 
volta aos palcos do 
espetáculo Auto da 
Compadecida, do 
Grupo de Teatro 
Circo Sem Pano. 
Dirigida por Bento 
Júnior, a adaptação 
será apresentada no 
Teatro Santa Roza, 
às 20h.Os ingressos 
podem ser adquiri-
dos através do What-
sApp: (83) 98710-
7299. Lembrando 
que a peça continua 
em cartaz nos dias 5 
e 6 de janeiro, mes-
mo horário. 

Álvaro José Dantas e sua filha Laís 

Clique dos noivos Raisa Fernandes de Melo e Rafael Moreira Cardoso

Iniciou o ano motivado a empreender? 
A determinação e o entusiasmo, que natu-
ralmente surgem nesse período para quem 
quer começar o ano novo mudando de vida 
e abrindo o próprio negócio, precisam vir 
acompanhados de estudos, reflexões e muito 
planejamento. Importante parceiro dos pe-
quenos empreendedores, o Sebrae oferece 
atendimento a micro e pequenos empresá-
rios que já possuem um empreendimento, 
mas também oferece consultorias e capaci-
tações a quem precisa de orientação para 
começar um novo negócio, além de auxiliar 
em questões como a elaboração do plano 
de negócios e o processo burocrático para 
criação formal de uma empresa.

empreender

Adriana Záccara Vieira, 
Aline Medeiros, Auricélia 
Menezes, Brunno Ulysses 
de Carvalho Filho, Carlos 
Mosca, Célia Romeiro de 
Menezes, Eliane Crispim, 
Fábio Cariry, Francis 
Espínola Gomes da Silva, 
Fred Svendsen, Isabel 
Cristina Cavalcante, José 
Ernesto Souto Bezerra, 
Kátia Ribeiro, Maria Eu-
gênia Ávila Santos, Maria 
Isabelle Farias, Marinil-
da Pinto Vasconcelos, 
Rogéria Rolim, Sebastião 
Severo Accioly, Sérgio 
Marcelino de Castro e 
Sormane Ferreira Serpa.

Parabéns

O Fest Verão Paraíba inicia a sua 14a edição 
neste sábado (5) com uma mistura de sertanejo, 
forró e pagode. No primeiro dia do evento, que 
acontece na Praia de Ponta de Campina, sobem 
ao palco a dupla Jorge & Mateus, Xand Avião, 
Dilsinho e Aldair Playboy, que reúnem inúmeros 
sucessos e irão agitar a Arena Fest Verão, em 
Ponta de Campina. Os ingressos podem ser ad-
quiridos na Domus Hall, Supermercado Classe A 
e Mioche, em João Pessoa, e no Spazzio e Mioche, 
em Campina Grande e online no site Ingresso 
Rápido (www.ingressorapido.com.br).

show
Foto: Rerodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

cuidados 
caPilares

Chegou a estação 
favorita dos brasilei-
ros: o verão. Sabe-
mos que durante esse 
período, os cabelos 
podem sofrer tanto 
quanto a nossa pele 
devido à exposição 
exagerada à combina-
ção inevitável de sol, 
mar e cloro da piscina. 
Para te ajudar a man-
ter os cabelos saudá-
veis, apesar desses 
excessos, o beauty ar-
tist Ricardo dos Anjos, 
embaixador da linha 
Match de O Boticá-
rio, lembra que “uma 
boa forma de evitar 
os danos é enxaguar 
os fios com água doce 
e secá-los com uma 
toalha logo após o 
mergulho em banhos 
de mar ou piscina“. “A 
exposição solar exces-
siva pode causar diver-
sos efeitos colaterais 
nos fios, como o res-
secamento, a quebra 
e o desbotamento do 
cabelo, especialmente 
os coloridos. Chapéus 
e bonés também são 
bem-vindos, mas o 
segredo é investir em 
uma fórmula que te-
nha filtro UV mas não 
deixe os fios pesados”, 
finaliza Ricardo.

Suênia Cabral, Larissa Sobral, Lalu Lins, Luíza Rabello, Thais Vidal e Mel Barros

Réveillon animado na residência dos Soares de Oliveira

Fred Svendsen é um dos aniversariantes desta quinta 

Programação - Os irmãos Melim se apresentam 
hoje na Pink Elephant, às 23h. Com a mistura tempe-
rada de reggae, pop, MPB e influências internacionais, 
o estilo “good vibe” e o vocal harmonioso, o trio cario-
ca conquistou rapidamente uma (fiel) legião de fãs.

Política - A primeira MP de Bolsonaro, que extin-
guiu o Ministério do Trabalho, já se tornou alvo de 
ação da Federação Nacional dos Advogados (Fe-
nadv) no Supremo Tribunal Federal.

arte - no mês de fevereiro, o multiartista Vinagre vai 
levar a exposição  “caras! Quantas caras Mascaradas!” 
ao Parque cultural casa da Pólvora. o projeto é uma 
exposição inédita de cinquenta máscaras de várias cul-
turas e etnias do mundo, inclusive do nordeste. estarão 
presentes desde máscaras clássicas como as neutras e 
as meias-máscaras teatrais até o estilo regional e fol-
clórico das máscaras de alaursa, Papangus, bois, cava-
lo-marinho e outras expressões populares. a vernissa-
ge acontece no dia 2 de fevereiro próximo. 

ui!
Há mais ou menos 

um mês a Marinha 
lançou o Mansup, um 
míssil antinavio de-
senvolvido durante 
dez anos que custou 
380 milhões de reais. 
Realizado a 300 quilô-
metros do Litoral Sul 
do Rio de Janeiro, o 
teste foi um sucesso. 

O equipamento (que 
futuramente será ex-
portado) coloca o Brasil 
entre as dez potências 
que possuem tecnolo-
gia nesse setor.

scosta.dandara@gmail.com

EVAN RACHEL WOOD AUGUSTO BRANCOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Tenho visto muito bom caráter em pessoas com 
comportamento tido como transgressor, polêmico ou 

depravado, e muita vileza escondida por trás de quem 
adora mostrar-se como pessoa de bons costumes                                                                                                                                           

 Você não precisa se levar tão a sério o 
tempo todo                                                                                                                                           

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução
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Esportes
Copa São Paulo
CSP e Queimadense estreiam hoje na 50a edição da Copa São 
Paulo de Futebol Junior.  O Tigre enfrenta o Atlético-PR e a 
equipe de Queimadas pega o Fortaleza. Página 24 Fo
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Famigerada lei do ex ganhará novos capítulos em 2019 com as contratações de Fla, Flu, Botafogo e Vasco

A famigerada lei do ex 
ganhará novos capítulos em 
2019. Isso porque o pacotão 
de reforços dos quatro grandes 
do Rio de Janeiro inclui nomes 
já conhecidos, porém de algum 
outro rival do Estado. Ex-Flu, 
Diego Cavalieri foi anunciado 
pelo Botafogo para 2019. Com 
passagens pelos quatro times, 
Abel Braga retorna ao Flamen-
go. Perto de trocar o Cruzeiro 
pelo Fluminense, Bruno Silva 
foi envolvido em troca com Jad-
son. Revelado pelo Botafogo, 
Ribamar retorna à Cidade Ma-
ravilhosa para defender o Vas-
co. Relembre as passagens de 
cada um pelos rivais cariocas:

Diego Cavalieri
A nova esperança da meta 

botafoguense tem passado tri-
color. Com sete temporadas 
como goleiro do Fluminense, 
Diego Cavalieri terá a primeira 
missão no Rio de Janeiro sem 
vestir a camisa do Flu. Com o 
ex-clube, Cavalieri foi campeão 
Carioca de 2012 sobre o atual 
time. Foram duas vitórias so-
bre o Botafogo nas finais, por 
4 a 1 e 1 a 0. No mesmo ano, o 
goleiro ainda foi campeão bra-
sileiro e eleito melhor goleiro 
do Brasileirão de 2012. A taça 
da Primeira Liga de 2016 sobre 
o Athletico foi outro título con-
quistado pelo Fluminense.

Abel Braga
Treinador há mais de três 

décadas, Abel Braga possui 
uma longa carreira no futebol. 
Nestes mais de 30 anos, o atu-
al técnico do Flamengo passou 
pelos outros três grandes do 
Rio de Janeiro. O primeiro foi 
o Botafogo, em 1985, com cur-
ta passagem. Voltou em 2002. 
Após período fora do Brasil, o 
Vasco foi outro time dirigido 
por Abel. A primeira vez foi em 
1995 e a outra em 2000. No úl-
timo ano do século passado, o 
técnico estava à frente do Cru-
z-Maltino no episódio marcado 
pela distribuição de chocolates 
no Maracanã na final da Taça 
Guanabara. O resultado foi 
uma histórica goleada por 5 a 
1 em cima do Flamengo.

Em 2000, Vasco goleia o 
Flamengo por 5 a 1 na final da 
Taça Guanabara

Globo Esporte 

Grandes do futebol carioca
apostam em rivais conhecidos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Porém, foi pelo Fluminen-
se que Abel fez história, com 
três passagens. Ele conquistou 
o Carioca de 2005 sobre o Vol-
ta Redonda e o de 2012 sobre o 
Botafogo. O título de maior valia 
foi o Brasileirão de 2012 com o 
Tricolor. A primeira passagem 
ficou marcada pelo vice da Copa 

do Brasil de 2005 para o Paulista. 
Foi a mesma queda sofrida com o 
Flamengo no ano anterior, quan-
do deixou o campeonato nacio-
nal escapar para o Santo André 
dentro de casa.

Fluminense - Bruno Silva
Cada vez mais perto do Flu-

minense em 2019, Bruno Silva 
chega ao clube após não repetir 
grande temporada no Cruzeiro 
como a feita pelo Botafogo em 
2017. Naquele ano, o volante 
foi escolhido para a seleção do 
Campeonato Brasileiro. Para 
contar com o atleta, o Tricolor 
trocará Jadson por Bruno Sil-

va. Os dois jogadores assinarão 
em definitivo. Faltam alguns 
detalhes para que os contratos 
sejam firmados e os anúncios 
sejam feitos pelos clubes.

Vasco - Ribamar
O jovem atacante contrata-

do pelo Vasco passou a base toda 

pelo Botafogo e estreou profis-
sionalmente pelo Alvinegro, em 
2016. Com a camisa do Glorioso 
foram 32 partidas, quatro gols e 
uma assistência. Ele retorna ao 
futebol carioca após passagens 
de pouco brilho por Athletico, 
Pyramids (Egito) e Ohod FC (Ará-
bia Saudiata).

Bruno Silva (E) já vestiu a camisa do Botafogo e agora vai jogar no Fluminense, assim como 
Ribamar que já atuou no Botafogo chega como grande contratação do Vasco para esta temporada

Abel Braga teve um bom desempe-
nho no Fluminense, mas enfrentou 
dificuldades devido a problemas 
financeiros. Agora está no Fla

Foto: Alexandre Durão/GloboEsporte.comFoto: Foto: Vítor Silva / SSPress/Botafogo

São Paulo

Liderança de Hernanes empolga o Tricolor paulista
A chegada de Her-

nanes ao São Paulo foi um 
dos assuntos mais abor-
dados pelo Redação Spor-
TV, na manhã dessa quar-
ta-feira. 

Para os jornalistas, 
o meia tem um poder de 
liderança que vai ser fun-
damental para uma mu-
dança de postura interna 
no elenco. Aydano André 
Motta, por exemplo, afir-
mou que é a maior contra-
tação da temporada até 
agora.

“ O São Paulo precisa 
de uma grande contrata-
ção. A maior da tempora-
da agora é a do São Paulo 

que é o Hernanes. Coloca 
os jogadores que já es-
tão no elenco em outro 
patamar. Agora não vão 
poder criar caso porque 
tem esse cara que tem 
toda uma história. Acho 
que a contratação coloca 
o São Paulo acima do Co-
rinthians.

Carlos Eduardo Eboli
“Acho que ganha uma 

importância ainda maior 
nesse cenário com um 
técnico inexperiente. O 
André Jardine vai preci-
sar muito do Hernanes. A 
atuação dele será muito 
importante para integrar 
técnico e vestiário.

Renata Mendonça
“Até pela identificação 

com o São Paulo. Ele muda 
o vestiário. Além de ser 
um jogador excelente den-
tro de campo, ele tem essa 
liderança que fez toda di-
ferença na luta contra o 
rebaixamento. O vestiário 
do São Paulo estava que-
brado em 2017 e essa vin-
da do Hernanes mudou.

Martín Fernandez
“O que o Hernanes fez 

em 2017 aqui foi um es-
cândalo. Ele teria salvado o 
Atlético Goianiense do re-
baixamento se tivesse che-
gado no meio do ano.

Foto: Divulgação/Flu

Comentaristas esportivos do SporTV elogiaram o retorno do atacante devido a sua grande liderança 

Foto: Divulgação/São Paulo
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Na véspera dos 50 anos do heptacampeão mundial de F1, Corinna postou mensagens sobre o marido nas redes sociais

Na véspera do aniver-
sário de Michael Schuma-
cher, que completa 50 anos 
de idade neste dia 3 de ja-
neiro, a mulher do ex-pilo-
to alemão, Corinna, usou as 
redes sociais para mandar 
uma mensagem aos fãs. 

Segundo o texto, a fa-
mília de Michael Schuma-
cher está “fazendo tudo 
que é humanamente possí-
vel para ajudá-lo” e pediu 
privacidade. Ele se recu-
pera de um grave acidente 
de esqui sofrido no final de 
2013, na França.

“Estamos satisfeitos e 
agradeço de forma sincera 
por podermos celebrar o 
50º aniversário de Michael 
com ele e com a gente”, dis-
se Corinna Schumacher . 

“Vocês podem ter cer-
teza de que ele está em 
boas mãos e estamos fa-
zendo tudo o que é possí-
vel para ajudá-lo. Por favor, 
entendam se seguirmos os 
desejos de Michael e dei-
xarmos um assunto tão 
sensível como é a saúde 
na privacidade. Ao mes-
mo tempo, agradecemos o 
companheirismo e deseja-

Portal iG

Mulher de Schumacher dá o
recado aos fãs no aniversário

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

A mitologia grega personificava a passa-
gem do tempo através de um Deus, eterno e 
imortal, chamado Chronos, revelando a esti-
ma ao conceito desde a antiguidade. O tempo 
comanda as nossas vidas diárias, afinal “tempo 
é dinheiro”.

No futebol, o tic tac do relógio tem papel 
preponderante, desde o treinamento até o jogo 
em si, bem porque, diferentemente de outros 
esportes, o limitante das partidas é sempre a 
duração (90 minutos mais acréscimos) e não o 
número de gols ou pontos.

Diversas são as avaliações decorrentes do 
tempo no futebol, desde tempo de treinamen-
to, passando por conceitos evidenciados nos 
scouts, como tempo de jogo, posse de bola, etc. 
Destarte, um dos pleitos mais formulados é o 

tempo de trabalho dos treinadores à frente dos 
clubes, sendo tema amplamente debatido por 
jornalistas, dirigentes e demais profissionais 
da bola. Infortunadamente, estabeleceu-se no 
Brasil uma exigência demasiada sobre resulta-
dos de curto prazo, decorrente da inexistência 
de uma gama de partidas por campeonato e/ou 
duração de pré-temporada que permita ajustes 
de médio e longo prazo, como na temporada 
europeia que dura em média dez meses.

Por isso e outros fatores, como a influência 
da política e do amadorismo na administração 
dos clubes brasileiros, não só treinadores, como 
executivos e demais integrantes profissionais do 
staff, acabam tendo de antecipar situações com 
o fito exclusivo de manter seus empregos.

A conjuntura posta tem atrapalhado o de-

senvolvimento dos atletas desde as categorias 
de base até o profissional, porquanto o trabalho 
físico, técnico e tático que deveria ser a princi-
pal busca das equipes, muitas vezes é deixado 
ao largo pela busca inocente de resultados de 
curto prazo, comprometendo a consolidação do 
grupo e das valências ínsitas ao futebol.

Os jornais vertem diversas notícias de 
como o tempo de trabalho e a paciência podem 
dar frutos, contudo, infelizmente, passam ao 
largo de consideração. A Islândia, o São Pau-
lo de Murici Ramalho, os Estados Unidos de 
Klinsmann, a Alemanha da última década com 
dois treinadores em continuação, são diversos 
modelos de como respeitar Chronus desagua 
em bons resultados. Tite, por exemplo, após ser 
eliminado na pré-libertadores, foi mantido no 

cargo e levou o Corinthians ao título mundial e 
agora, apesar do tropeço na Copa, continua em 
nossa seleção. A Era Barcelona dos últimos anos 
é fruto de um trabalho de longo prazo coman-
dando pelo saudoso Cruijff, instituindo um 
sistema de treino e tático para o clube catalão 
que vem formando ininterruptamente jogado-
res de imensa qualidade técnica, levando o time 
a diversos títulos. Desta feita, não há segredo, a 
postura profissional e moderna tão caçada ho-
diernamente só será possível com um trabalho 
de longo prazo desde a formação dos atletas, 
executivos e integrantes de comissão técnica, 
com paciência e dedicação, passando pelo 
momento de transição para o profissional até o 
fim da carreira, sob pena do futebol brasileiro 
seguir ladeira abaixo.

Chronus

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Recentemente, o ar-
c e b i s p o  a l e m ã o  G e o r g 
Gänswein deu algumas pis-
tas sobre as reais condições 
de Michael Schumacher 
após fazer uma visita ao 
ex-piloto da Fórmula-1 em 
sua residência, na Suíça, 
em 2016. Gänswein suge-
riu em entrevista ao diário 
“Bild” que Schumi está em 
estado vegetativo, sem se 
comunicar com as pessoas 
e com poucos movimentos. 
Porém, consciente do que 
acontece ao seu redor.

Alguns dias depois, 
o jornal britânico “Daily 
Mail” trouxe a revelação 
de que o ídolo da F1 havia 
deixado o estado de coma, 
sem a necessidade de res-
pirar por aparelhos. Ain-
da, porém precisando de 
cuidados intensivos de en-
fermagem, que custariam 
cerca de 50 mil libras por 
semana (cerca de R$ 250 
mil).

O fato é que apenas 
pessoas próximas à Mi-
chael Schumacher  sabem 
como o ex-piloto está. E a 
tendência é que a sua famí-
lia siga evitando qualquer 
tipo de informação à im-
prensa no ano de 2019.

mos um feliz e saudável ano 
de 2019”, continuou.

Desde o acidente, mui-
to pouco se sabe sobre o 
estado de saúdo do hepta-
campeão da Fórmula-1. A 

sua real condição é um se-
gredo guardado a sete cha-
ves pelos familiares, que 
pretendem preservar ao 
máximo a imagem do ex-pi-
loto alemão. 

O que sabemos, ao cer-
to, é que Schumi faz trata-
mento intensivo em sua 
casa, na Suíça, com equipe 
médica e fisioterápica dis-
poníveis 24 horas por dia. 

Após o acidente, ele passou 
seis meses internado em 
Grenoble, na França, depois 
passou três meses na cida-
de suíça de Lausanne, até ir 
para casa, em 2014. 

Foto: Divulgação

Fórmula-1

Vários pilotos buscam afirmação na temporada 2019

O ano de 2019 já come-
çou, e sabemos que vários 
pilotos da F1 sofrerão grande 
pressão quando estiverem 
em seus bólidos. Daniel Kvyat 
retornará ao grid nesta tem-
porada novamente na Toro 
Rosso. Depois de um pouco 
mais de um ano fora, o rus-
so está de volta como piloto 
em tempo integral da equipe 
júnior da Red Bull. Será o ter-
ceiro ano com a equipe onde 
ele começou sua carreira na 
Fórmula-1, em 2014. Depois 
de um ano na equipe júnior, 
Kvyat foi promovido para a 
Red Bull.

Durante seu tempo na 
equipe principal, ele conse-
guiu dois pódios, mas depois 
de uma série de erros, foi re-
baixado ao time júnior.

Kvyat então passou mais 

18 meses com a Toro Rosso, 
antes de deixar a equipe após 
o GP dos EUA de 2017.

Em 2018 ele foi contrata-
do como piloto de desenvolvi-
mento da Ferrari, e agora está 
de volta a Toro Rosso.

Robert Kubica
Outro que retorna para 

a F1 em 2019 é o piloto po-
lonês Robert Kubica. Kubica 
pilotou pela última vez, em 
GPs oficiais, oito anos atrás, 
em 2010. Kubica tem uma vi-
tória na F1, vencendo o GP do 
Canadá de 2008, no que foi a 
única vitória da BMW Sauber 
na Fórmula-1 também.

No entanto, ele sofreu 
graves escoriações em seu 
braço direito em um aciden-
te de rally no ano de 2011, o 
que acabou com suas chan-
ces de assinar com a Ferrari 
na temporada seguinte. Ele 
admitiu esta semana que até 

mesmo ele duvidava do seu 
retorno ao grid da F1, mas a 
Williams deu a ele essa opor-
tunidade, e ele agora precisa 
mostrar seu valor.

Lance Stroll 
Graças aos investimen-

tos de seu pai Lawrence, 
Lance Stroll terá a chance 
de disputar mais uma vez 
no pelotão intermediário da 
F1, com a nova equipe Ra-
cing Point (ex-Force India). 
O canadense marcou apenas 
seis pontos em 2018 com 
a Williams, já que a equi-
pe de Grove lutou para 
conseguir entrar na zona 
de pontuação com o seu 
FW41. No entanto, depois 
que seu pai liderou um 
consórcio que comprou 
a equipe Force India no 
meio da temporada pas-
sada, era certo que Stroll 
integraria a equipe.

F1Mania

O russo Daniel Kvyat está de volta a Toro Rosso depois de ter sido trocado pelo holandês Max Verstapen

Foto: FIA/Divulgação

Desde o acidente no final de 2013, a família de Michael Schumacher mantém segredos sobre a real situação de saúde do heptacampeão mundial de F1
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Novos treinadores  não tiveram sucesso no ano de 2018 e acabaram sendo substituídos pelos mais experientes

No início da temporada 
de 2018 do futebol brasileiro 
era a aposta de novos nomes 
como técnicos, os chamados 
“treinadores da nova gera-
ção”.

Assim, opções como Jair 
Ventura, Roger Machado, 
Mauricio Barbieri, Thiago 
Larghi e Fernando Diniz ga-
nharam espaço, mas ao fim 
da temporada, nenhum deles 
conseguiu atingir as expecta-
tivas.

Se os chamados “meda-
lhões” antes estavam esque-
cidos e não figuravam entre 
as primeiras opções, agora 
voltam com cada vez mais 
força. O principal exemplo 
disso é Luiz Felipe Scolari, 
campeão brasileiro com o 
Palmeiras. Além dele, Abel 
Braga que foi escolhido para 
comandar o Flamengo em 
2019, e Cuca que foi o grande 
responsável pela recupera-
ção do Santos na temporada.

Os novatos, por outro 
lado, agora tentam se reer-
guer, e alguns já até foram 
anunciados em novos clubes, 
como é o caso de Mauricio 
Barbieri, novo comandante 
do Goiás, e Fernando Diniz, 
treinador do Fluminense.

Porém, o que os chama-
dos “técnicos da nova gera-
ção”, fizeram para terem uma 
temporada considerada “de-
cepcionante”?

ESPN

Geração de técnicos em baixa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Mauricio BarBiEri
n No fim de março, o 
Flamengo era eliminado 
pelo rival Botafogo do 
Campeonato Carioca e, 
para “cortar o mal pela 
raiz”, demitiu o técnico 
Paulo Cesar Carpegiani. 
Aguardando um grande 
nome para o comando, o 
interino Mauricio Barbieri 
assumiu apenas para 
manter a equipe no ca-
minho certo.
Acontece que ele fez um 
ótimo trabalho nos pri-
meiros meses, chegando 
a apenas uma derrota 
em 19 jogos (11 vitórias 
e sete empates), o que 
garantiu o time Rubro-
Negro na liderança 
isolada do Campeonato 
Brasileiro antes da Copa 
do Mundo, além de se-
guir vivo na briga pela 
Copa do Brasil e pela 
Libertadores. Em junho, 
foi efetivado no cargo e, 
então, as coisas começa-
ram a não dar mais tão 
certo para o treinador.
Além de cair de posição 
no Brasileirão, foi eli-
minado da Libertadores 
pelo Cruzeiro e perdeu 
para o Corinthians nas 
semifinais da Copa do 
Brasil, o que causou a 
demissão de Barbieri em 
28 de setembro, poucos 
dias depois da elimina-
ção no torneio nacional.

FErnando diniz
n Um dos principais nomes da “nova geração” após ter se destacado 
no Osasco Audax, Fernando Diniz foi contratado pelo Atlhetico-PR no 
dia 3 de janeiro. O clube o tinha como plano B, e optou pela contra-
tação após ter fracassado na negociação com Clarence Seedorf. O 
trabalho de Diniz foi um dos mais curtos e decepcionantes da tempo-
rada. O comandante foi demitido depois de apenas 12 rodadas do 
Campeonato Brasileiro, quando a equipe amargava a vice-lanterna 
da competição, com nove pontos ganhos. Com apenas cinco vitó-
rias em 21 jogos e aproveitamento de 34%, Diniz deixou o Athletico 
como o pior treinador dos últimos 10 anos. Um técnico não tinha um 
desempenho tão ruim no clube desde Roberto Fernandes, que em 
2008, que realizou 15 partidas e saiu com 28,8% de aproveitamento. 
Ao final da temporada, Fernando Diniz foi anunciado como treinador 
do Fluminense para a temporada 2019.

roGEr Machado
n Alberto Valentim comandava interinamente o Palmeiras 
em novembro de 2017 quando Roger Machado, sob vaias 
e aplausos dos torcedores, foi anunciado como técnico 
do time. Com desconfiança, fechou vínculo de apenas um 
ano com o Alviverde e começou embalado no Campeo-
nato Paulista deste ano. No entanto, mesmo com um dos 
elencos mais caros do Brasil, colecionou maus resultados 
contra seu maior rival, o Corinthians: uma derrota por 2 a 
0 e, mais tarde, a perda do título defendido em casa, com 
polêmica que perdurou quase até a metade do ano. Passa-
do isso, seu trabalho ficou marcado por irregularidade: na 
Copa Libertadores, maior foco do clube no ano, somava 
bons resultados e foi a melhor equipe na fase de grupos; 
porém, no Campeonato Brasileiro ora pontuava ora perdia 
tentos importantes, enquanto, na Copa do Brasil, passou 
por alguns sustos desnecessários. Seu maior crime, então, 
foi a falta de uma identidade de jogo, que somente che-
gou com sua saída e posterior contratação de Luis Felipe 
Scolari, que levou a equipe à sua décima conquista do 
Brasileirão. Roger Machado saiu do cargo com 44 jogos à 
frente do time (27 vitórias, oito derrotas e nove empates) 
e, naquela época, o Palmeiras era apenas o sexto coloca-
do da competição nacional. Atualmente, Roger segue sem 
clube para 2019, sendo seu último trabalho o do próprio 
Palmeiras, que deixou no final de julho deste ano. Seu 
nome chegou a ser sondado no Santos e no Goiás e con-
tinua em alta no Fluminense. Em relação ao seu estilo, no 
Palmeiras tinha forte marcação na saída de bola do ad-
versário e seu aproveitamento geral (68,1%) não pode ser 
considerado ruim.

Jair VEntura
n Jair Ventura começou o ano 
no comando técnico do Santos. 
José Carlos Peres apostou no 
carioca como o melhor nome 
para substituir Levir Culpi e 
para implantar um DNA ofen-
sivo na equipe. Porém, Jair não 
atendeu às expectativas, e não 
durou muito tempo na Vila 
Belmiro.
A falta de criatividade da equi-
pe foi uma das principais mar-
cas do treinador, e por conta de 
maus resultados, Jair acabou 
demitido no final de julho, 
na 14a rodada do Brasileirão, 
quando o Santos ocupava a 13a 
colocação, com 16 pontos, dois 
a mais que o América-MG, time 
que abria a zona de rebaixa-
mento.
No início de setembro, Ventura 
foi anunciado no Corinthians, 
e logo na sua estreia, foi der-
rotado pelo rival Palmeiras por 
1 a 0.

thiaGo LarGhi
n A trajetória de Thiago Larghi no 
comando técnico do Atlético-MG foi 
um pouco diferente dos demais trei-
nadores. O carioca chegou ao Galo 
em 2017, como auxiliar de Oswaldo 
de Oliveira, e após a demissão do 
técnico, passou a ser utilizado como 
interino.

Durante a pausa para a Copa do 
Mundo, o Atlético-MG alinhou o seu 
planejamento para o restante da 
temporada, e decidiu bancar Larghi 
como técnico efetivo. O clube ocupa-
va a parte de cima da tabela, mas o 
técnico não caiu nas graças da torci-
da, e na reta final, a reclamação era 
a de que o time apresentava pouca 

evolução. Após um empate com o 
América-MG pelo placar de 0 x 0, na 
29a rodada, Larghi então foi demitido, 
posteriormente dando lugar a Levir 
Culpi. O desempenho do treinador 
pode ser considerado regular, pois ele 
deixou a equipe na sexta posição da 
tabela, e ao todo foram 48 jogos, 23 
vitórias, 12 empates e 13 derrotas.

Técnico da nova ge-
ração, Barbieri tem 
perfil de estudioso 
e já fez estágio com 
José Mourinho em 
Portugal. Seu perfil é 
ter mais posse de bola 
e propor ofensividade, 
algo que ele poderá 
colocar em prática 

na próxima tempo-
rada em seu novo 
clube, o Goiás, que o 
anunciou no início de 
dezembro. A equipe 
esmeraldina subiu à 
elite do futebol bra-
sileiro após alcançar 
a quarta posição na 
Série B de 2018.

O time organizado pelo comandante 
novamente carecia muito de poder ofen-
sivo, e o desempenho foi simplesmente 
desastroso. Com apenas quatro vitórias 

e um retrospecto muito parecido com o 
de 2007, ano que o time foi rebaixado, 
Jair foi mandado embora para ser subs-
tituído por Fabio Carille.

Foto: Divulgação

Foto: Ascom/Flamengo

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Clubes paraibanos iniciam hoje a sua participação na 50a edição da Copa São Paulo de Futebol Junior

Na sua 50ª edição, a 
Copa São Paulo de Futebol 
Júnior, conhecida popular-
mente como “Copinha”, re-
cebe 128 equipes de todas 
as regiões. A Paraíba será 
representada pelas equi-
pes do CSP e do Queima-
dense que já estão em São 
Paulo ajustando os últimos 
preparativos para os jogos 
que vão ocorrer hoje. A 
Queimadense, em sua pri-
meira participação no tor-
neio, enfrenta o Fortaleza- 
CE em Indaiatuba, cidade a 
99 km da capital paulista, 
com horário previsto às 
16h (horário de Brasília) 
no Estádio Ítalo Mário Li-
mongi. A estreia do CSP 
será contra o Atlético Para-
naense-PR em Tupã, muni-
cípio que fica a 514 km de 
distância da cidade de São 
Paulo, e o jogo começa às 
20h15 no Estádio Alonso 
Carvalho Braga.

Queimadense 
A equipe que chegou 

em São Paulo no último 
dia 31, chegou ontem pela 
manhã (2) na cidade de 
Indaiatuba. Questionado 
sobre a escalação do time, 
o diretor de futebol Hum-
berto Lopes informou que 
os titulares, liderados pelo 
técnico Fabrício Tavares 
serão anunciados às 14h, 
momentos antes do início 
da partida. 

 As expectativas para 
o embate são as melhores 
e o time espera fazer uma 
boa campanha. Mesmo com 
a pressão de enfrentar um 
time consagrado como o 
Fortaleza, a jovem equipe 
da Queimadense, compos-
ta por jogadores entre 15 
e 19 anos, está esperanço-
sa e ansiosa para o início 
do torneio que é conheci-

Caio Vinícius
Especial para A União

Queimadense estreia contra 
o Fortaleza; CSP pega Atlético

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

do por apresentar novos 
talentos para o cenário do 
futebol brasileiro.

CSP
Em sua 6ª participa-

ção, a equipe que está em 
São Paulo desde a tarde 
do dia 31 de dezembro, já 
anunciou os nomes de seus 
titulares e a equipe entrará 
em campo com a seguin-
te composição: Goleiro: 
Nathan; Laterais: Bahia e 
Breno; Volantes: Gustavo 
e Luis Gustavo; Zagueiros: 
Daniel e Edvaldo; Meia: 
Arthur; Atacantes: Gabriel, 
Hudson e Di.

 A equipe compreende 
que enfrentar o Atlético 
Paranaense será um gran-
de desafio, nas palavras do 
técnico Josivaldo Alves “O 

Atlético é grande, mas te-
mos que jogar o jogo, res-
peitar mas não temer”. 

O mesmo pretende 
observar as brechas do 
adversário e aproveitar 
essas fraquezas para con-
seguir vantagens no jogo, 
mas relata que a partida 
só é definida no final dos 
90 minutos e que a atuação 
dos jogadores está sujeita 
a interferência de fatores 
externos como o clima do 
local, torcida e a própria 
energia dos jogadores, tor-
nando o resultado comple-
tamente imprevisível. 

As expectativas do CSP 
é que nesse campeonato 
possam demonstrar todo 
o potencial do grupo para 
representar a qualidade do 
futebol paraibano.

Foto: Divulgação

Competição envolve 128 clubes
Democrática, vitrine de grandes ta-

lentos e, agora, cinquentona. A Copa São 
Paulo de Futebol Júnior começou ontem 
com jogos nos grupos 17 e 18 na sua 50a 
edição com números impressionantes: 
128 clubes, 30 sedes dentro do Estado de 
São Paulo e mais de três mil jogadores. 
Os clubes paraibanos Centro Sportivo 
Paraibano (CSP) e Sociedade Esportiva 
Queimadense só estreiam hoje.

O Flamengo é o atual campeão, 
enquanto o Corinthians é detentor do 
maior número de títulos: 10. O Palmeiras, 
por sua vez, ainda sofre com o jejum na 
competição. E tinha tudo para acabar 
com essa dificuldade de levantar a taça, 
mas terá a vida dificultada já que cedeu 
nada menos do que sete jogadores para 
a Seleção Brasileira Sub-20 que disputará 

a partir de janeiro o Sul-Americano da 
categoria no Chile.

Entre as apostas para revelação da 
Copinha estão nomes como Fessin, do 
Corinthians, Reinier, do Flamengo, que 
tem multa rescisória de mais de R$ 300 
milhões. E na mesma medida que nascem 
bons jogadores na competição - como 
Neymar, Gabriel Jesus, Kaká, entre muitos 
outros - surgem as histórias curiosas.

Passagens só de ida
Parte do elenco do Trem, do Amapá, 

viajou nesta madrugada e a outra meta-
de embarcou ontem rumo a São Paulo. 
Sem ajuda da Federação Amapaense de 
Futebol e do governo, a diretoria da Lo-
comotiva conseguiu apenas as passagens 
de ida para o Estado paulista.

Jogadores do CSP  em treinamento antes 
do embarque para São Paulo. Hoje estreia na 
cidade de Tupã contra o Atlético Paranaense

Botafogo

Atletas retornam aos treinos para jogo com Serrano

O ano de 2019 para 
os jogadores do Botafogo 
começou ontem. Após as 
festividades de final de 
ano, o elenco se reapre-
sentou à tarde no CT da 
Maravilha do Contorno. 
No próximo sábado, o clu-
be fará o quarto amistoso 
da pré-temporada, contra 
o Serrano, às 16h, no Es-
tádio Almeidão. Nos ou-
tros jogos de preparação, 
o Belo venceu o Palmeiras 
de Goianinha por 4 a 0, e 
duas vezes o América de 
Natal, por 2 a 1 e 1 a 0.

Para esta partida, o za-
gueiro Walber não deverá 
jogar, assim como acon-
teceu no último amistoso 
contra o América de Na-
tal. O atleta está deixando 
o clube, e seguirá para o 
Sport de Recife, por em-
préstimo. No momento, o 
Botafogo ficou apenas com 
3 zagueiros, William Goia-
no, Lula e Nonato. A dire-

toria já está se movimen-
tando para contratar outro 
jogador para a posição. O 
nome deverá ser anuncia-
do nos próximos dias.

O técnico Evaristo 
Piza gostou da atuação de 
William Goiano, que subs-
tituiu Walber, no último 
amistoso. Segundo ele, o 
elenco atual é muito bom e 
qualquer atleta pode virar 
titular, de uma hora para 
outra, de acordo com as 
necessidades do time.

"Nós vamos ter uma 
verdadeira maratona de 
jogos nos próximos dias, 
disputando Campeonato 
Paraibano, Copa do Nor-
deste e Copa do Brasil. 
Mais para frente teremos 
o Campeonato Brasilei-
ro da Série C. Então, pre-
cisamos ter um elenco 
forte, com jogadores que 
possam entrar e se firmar 
na equipe. Seria humana-
mente impossível manter 
uma equipe titular em to-
dos os jogos e obter bons 
resultados em todas as 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Ascom/Botafogo

competições", disse o trei-
nador, afirmando que não 
pretende priorizar nenhum 
campeonato, mas terá de 
fazer um rodízio de atletas 

em determinados jogos.
O Botafogo estreia no 

Campeonato Paraibano no 
sábado dia 12 de janeiro, 
às 16h, contra o Perilima, 

no Almeidão. Na terça-feira, 
dia 15, será a vez do Belo 
estrear na Copa do Nor-
deste, às 21h30, no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa, 

contra o Santa Cruz de Re-
cife. A estreia na Copa do 
Brasil só será no próximo 
mês. A tabela ainda não foi 
divulgada pela CBF.

No domingo passado, o Botafogo voltou a vencer o América de Natal por 1 a 0, em jogo disputado no Almeidão. Sábado será a vez do Serrano
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Obituário
De Marielle Franco a Dona Ivone Lara, de Catra a Nelson Pereira dos Santos, Brasil perdeu importantes nomes

Atrizes, cantores, ad-
vogados e ativistas dos di-
reitos humanos faleceram 
neste ano no Brasil. Dentre 
os nomes estão a sambista 
Dona Ivone Lara, o chefe de 
redação do Jornal Folha de 
São Paulo, Otávio Frias Filho, 
o jurista Hélio Bicudo, entre 
outros.

Algumas mortes repen-
tinas, como a do funkeiro 
Mr. Catra, marcaram os fãs. A 
perda da vereadora do PSol, 
Marielle Franco, e seu moto-
rista, Anderson Gomes, tam-
bém. Alguns dos principais 
ícones nacionais que falece-
ram neste ano:

Beatriz Segall: no dia 5 
de setembro, faleceu aos 92 
anos a atriz brasileira Beatriz 
Segall. Ela estava internada 
no hospital Albert Einstein, 
em São Paulo, com proble-
mas respiratórios. Em uma 
carreira de mais de 70 anos 
dedicada aos palcos e à tevê, 
Segall interpretou em 1988 
a icônica personagem Ode-
te Roitman na novela ‘Vale 
Tudo’, da Rede Globo.

Tônia Carrero: a atriz 
Tônia Carrero morreu em 6 
de março deste ano, aos 95 
anos, na clínica São Vicente, 
na Gávea, no Rio de Janeiro. 
Após uma complicação em 
um cirurgia, ela sofreu uma 
parada cardíaca e faleceu. 
Ela nasceu em 23 de agos-
to de 1922 e lutou para se 
tornar uma atriz renomada 
nos palcos, no cinema e na 
televisão. Se afastou da vida 
pública na década passada, 
quando foi diagnosticada 
com uma doença chamada 
hidrocefalia oculta.

Ângela Maria: a canto-
ra Ângela Maria, consagrada 
como a rainha do rádio bra-
sileiro, faleceu em setembro 
após passar mais de um mês 
internada, no Hospital Sancta 
Maggiore em decorrência de 
um quadro de infecção. Com 
sua voz intensa, ela fez su-
cesso entre os anos de 1950 
e 1960 e tornou-se uma refe-
rência ao lado de Maysa, Nora 
Ney e Dolores Duran. A can-
tora havia afirmado recente-
mente que gravou 114 discos 
e vendeu aproximadamente 
60 milhões de exemplares.

Dona Ivone Lara: consi-
derada um dos maiores no-
mes da música popular bra-
sileira de todos os tempos, 
Dona Ivone Lara viveu até 
os 97 anos. Ela havia sido in-
ternada na Coordenação de 
Emergência Regional (CER), 
no Leblon, com um quadro 
de anemia. Bastante próxi-

Em 2018: mortes de famosos 
que deixaram marcas no país

Carlos da Silva Assunção Filho (Cafi)
21º/1/2019 - Aos 68 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), de infarto. Fotógrafo e 
artista plástico pernambucano foi res-
ponsável por produzir mais de 300 ca-
pas de discos da MPB. Se especializou 
em pintura e gravura na Escolinha de 
Arte do Brasil.

Edgar Hilsenrath
31/12/2018 - Aos 92 anos, devido a 
uma pneumonia. Escritor alemão, au-
tor, entre outros, do livro iconoclasta 
‘O nazista e o barbeiro: uma história 
de vingança’. Nascido em 1926 em Lei-
pzig, na Alemanha, em uma família de 
comerciantes judeus, sobreviveu ao nazismo se exilando 
com seus pais em julho de 1938 em um gueto na Romênia, 
onde seus avós moravam. Deportado em 1941 para outro 
gueto, na Ucrânia, o Exército Vermelho o salvou em 1944.

Etty Fraser
31/12/2018 - Aos 87 anos, em São Paulo 
(SP), ao sofrer uma trombose. Atriz es-
tava internada no Hospital São Luís, no 
Bairro do Morumbi desde o último fim 
de semana, com problemas pulmonares 
e cardíacos. Formada em letras anglo-
germânicas, começou a carreira de atriz ainda no período 
escolar. Fez parte do Teatro Oficina, em São Paulo e também 
teve papéis de destaque na tevê (Tupi, SBT e Globo).

Aldo Simões Parisot
29/12/2018 - Aos 100 anos. Violonce-
lista brasileiro, apontado como o mais 
importante professor de violoncelo dos 
Estados Unidos. Ensinou por 60 anos na 
Universidade de Yale. Só se aposentou 
três meses atrás. Nasceu em 28 de se-
tembro de 1918 em Natal, no Rio Grande do Norte.

Desmond Boylan
29/12/2018 - Aos 54 anos, em Hava-
na (Cuba). Fotógrafo que cobriu guer-
ra e conflitos em todo o mundo, antes 
de dedicar sua vida a documentar o 
dia a dia da vida em Cuba pela Asso-
ciated Press. Nascido na Irlanda em 
1964, Boylan se mudou para a Espanha quando criança 
e começou a trabalhar como fotógrafo para a Associated 
Press em 1989.

Lawrence Roberts (Larry)
26/12/2018 - Aos 81 anos, de ataque 
cardíaco. Engenheiro elétrico, cientis-
ta e um dos pesquisadores que tornou 
possível o nascimento e desenvolvi-
mento da internet. Era um dos geren-
tes da Agência de Projetos Avançados 
de Pesquisa dos Estados Unidos. No final da década de 
1960, supervisionou a criação de uma rede de conexões 
que ligou entre si quatro universidades.

Foto: Facebook

Foto: Wikipédia

Foto: Sérgio Savaman Savarese

Foto: Rob Lisak

Foto: Associated Press

Foto: Internet

1875 — Pierre Larousse, gramático e enciclopedista francês

1903 — Alois Hitler, pai de Adolf Hitler

1945 — Edgar Cayce, médium norte-americano

1984 — Ivete Vargas, política brasileira

2006 — Robertinho do Acordeon, acordeonista brasileiro

2014 — Alicia Rhett, atriz e pintora norte-americana
(Confúcio)

“Para quê 
preocuparmo-nos 

com a morte? A vida 
tem tantos problemas 

que temos de 
resolver primeiro.”

Nascido Aloys 
Schicklgruber, foi o pai 
de Adolf Hitler. Nasceu 

em uma aldeia localizada 
no noroeste da Áustria, 
uma região de morros 
e bosques com poucos 
recursos econômicos. 

Morreu aos 66 anos

No cinema, Mary Alicia 
Rhett é mais lembrada pela 
atuação no clássico ‘E o 
vento levou’ (‘Gone with 
the Wind’, 1939), onde 
interpretou India Wilkes, 
rival da heroína Scarlett 
O’Hara (Vivien Leigh). 
Morreu aos 99 anos

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRtES nA dAtA dE HoJE

ma dos integrantes da esco-
la de samba Portela, Ivone 
Lara construiu sua carreira 
no samba. Dentre suas com-
posições mais conhecidas 
estão ‘Sonho meu’ e ‘Acredi-
tar’, ambos em parceria com 
Délcio Carvalho.

Otávio Frias Filho: em 
agosto faleceu o advogado, 
jornalista e escritor Otávio 
Frias Filho, diretor de Reda-
ção do jornal Folha de São 
Paulo. Com 61 anos, ele luta-
va contra um câncer no pân-
creas. Paulistano, Frias Filho 
foi o responsável por consoli-
dar o ‘Projeto Folha’, conjunto 
de medidas editoriais que es-
tabeleceu normas de escrita e 
conduta do jornal que é consi-
derado como um dos marcos 
da imprensa brasileira.

Hélio Jaguaribe: mem-
bro da Academia Brasileira 
de Letras (ABL) desde 2005, 
Hélio Jaguaribe morreu em 
setembro em sua casa, em 
Copacabana. Ele tinha 95 
anos e faleceu após uma fa-
lência múltipla de órgãos. 
Entre a vasta obra do jurista, 
sociólogo e escritor conside-
rado um dos grandes pensa-
dores do país estão ‘A depen-
dência político-econômica da 
América Latina’ e ‘Um estudo 
crítico da história’.

Joaquim Roriz: o ex-go-
vernador do Distrito Fede-
ral, Joaquim Roriz (PRTB), 
faleceu em setembro vítima 
de uma pneumonia. Ele esta-
va internado no Hospital de 
Brasília. Roriz foi chefe do DF 
por quatro mandatos (1988-
1990, 1991-1995, 1999-2003 
e 2003-2006). Encerrou sua 

carreira política em uma rá-
pida passagem pelo Senado, 
em 2006, quando renunciou 
para escapar de um processo 
por quebra de decoro parla-
mentar que poderia resultar 
em sua cassação.

Nelson Pereira dos San-
tos: o cineasta Nelson Perei-
ra dos Santos, um dos nomes 
mais importantes do Cinema 
Novo, faleceu em abril, aos 89 
anos. Ele havia descoberto há 
menos de um mês um câncer 
no fígado. Diretor de filmes 
fundamentais da história do 
cinema brasileiro, como ‘Rio, 
40 graus’ (1955) e ‘Vidas se-
cas’ (1963), ele realizou em 
2012 seus últimos longas, os 
documentários musicais ‘A 
música segundo Tom Jobim’ e 
‘A luz do Tom’. Além de diri-
gir, era também roteirista de 
seus filmes.

Hélio Bicudo: o jurista 
Hélio Bicudo, fundador do PT 
e um dos autores do pedido de 
impeachment de Dilma Rous-
seff (PT), morreu aos 96 anos 
na capital paulista. Ativista 
na área dos direitos huma-
nos, ele ganhou notoriedade 
ao combater o Esquadrão da 
Morte, organização paramili-
tar dos anos de 1970, sendo 
depois presidente da Funda-
ção Interamericana de Defesa 
dos Direitos Humanos.

Marielle Franco: a verea-
dora Marielle Franco (PSOL
-RJ) foi assassinada a tiros no 
Rio de Janeiro, em março. Seu 
motorista, Anderson Gomes, 
também foi morto no mes-
mo ataque. Até hoje, nove 
meses depois, ainda não há 
uma conclusão do inquérito 

de sua morte, que, segundo 
investigações, teve envol-
vimento da milícia carioca. 
Marielle era crítica à inter-
venção federal do Exército no 
estado e denunciava os abu-
sos de forças de autoridade 
contra moradores carentes, 
além de defender pautas de 
direitos LGBT, das mulheres 
e de negros.

Carlos Heitor Cony: es-
critor e jornalista, Carlos 
Heitor Cony morreu em ja-
neiro, aos 91 anos, vítima de 
falência múltipla de órgãos. 
Ele tinha 91 anos e estava in-
ternado no Hospital Samari-
tano no Rio de Janeiro. Cony 
era membro da Academia 
Brasileira de Letras (ABL). 
Sua carreira foi marcada por 
passagens no Jornal do Brasil 
e no Correio da Manhã, onde 
foi preso diversas vezes du-
rante a ditadura militar.

Zíbia Gasparetto: fa-
leceu em outubro, aos 92 
anos, em São Paulo, a escri-
tora Zíbia Gasparetto. Ela 
lutava contra um câncer no 
pâncreas. Zibia dedicou 68 
anos ao Espiritismo, publi-
cou 58 obras e teve mais de 
18 milhões de livros vendi-
dos, notáveis pelos chama-
dos relatos psicografados.

Mr. Catra: o cantor e fun-
keiro Mr. Catra, 49 anos, mor-
reu em setembro vítima de 
um câncer gástrico. O maior 
nome do funk brasileiro dei-
xou três esposas, 32 filhos e 
quatro netos. Inúmeros famo-
sos, como o humorista Marce-
lo Adnet e a cantora Valesca 
Popozuda, lamentaram sua 
morte nas redes sociais.

Da Exame 
Por Clara Cerioni

Vereadora Marielle Franco (PSOL-RJ) e seu motorista, Anderson Gomes, foram assassinados em março de 2018

Foto: Internet
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Órgão atendeu 26.690 consumidores, tendo solucionado os casos de 14.004 por linha direta com os fornecedores

A Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) divul-
gou ontem o balanço geral 
do ano de 2018, com base 
nos dados obtidos no Sistema 
Nacional de Defesa do Consu-
midor (Sindec) e do Controle 
Geral de Atendimentos. Ao 
todo, o Procon-PB atendeu 
26.690 consumidores, ten-
do solucionado os casos de 
14.004 deles em atendimen-
tos preliminares por meio de 
um contato via linha direta 
com os fornecedores, resol-
vendo imediatamente a de-
manda dos consumidores.

Durante 2018, foram re-
gistradas 8.700 reclamações, 
gerando assim 8.913 audiên-
cias de conciliações e 3.520 
processos de fiscalizações. 
Além disso, há os 5.228 aten-
dimentos realizados durante 
os dois Mutirões de Renego-
ciação de Dívidas, o primeiro 
ocorrido no período de 26 de 
março a 6 de abril de 2018 e 
o segundo de 3 a 7 dezembro 
do mesmo ano, totalizando 
assim 31.918 atendimentos 
em todo o Estado da Paraíba; 
correspondendo um cresci-
mento de 37,20% em com-
paração ao ano de 2017 que 
somou 20.029 atendimentos. 

Segundo a superinten-
dente do Procon-PB, Késsia 
Cavalcanti, os números só 
aumentaram devido a maior 
visibilidade e a confiança dos 
consumidores para com o ór-
gão. “A razão significativa nes-
ses números reflete a maior 
visibilidade e divulgação do 
serviço que vem sendo pres-
tado por esta autarquia em 
parceria com o Governo do 
Estado da Paraíba. A cada dia 
buscamos exercer com exce-

lência um atendimento eficaz 
e de qualidade a toda popula-
ção paraibana”, enfatizou.

Késsia falou ainda das 
ações do órgão que no ano 
de 2018 foram realizadas 
262 pesquisas de preços, 
sendo 159 apenas referentes 
a combustível. “As pesquisas 
servem para nortear o con-
sumidor na hora de escolher 
o melhor preço e o Procon
-PB realiza várias pesquisas 
para facilitar a vida do con-
sumidor”, explicou a superin-
tendente. Entre as ações, se 
destacam as 23 operações es-
peciais de fiscalização, como 
Operação Verão, Operação 
Volta Às Aulas, a Operação 
Ma Chérie, Black Friday entre 
outras. 

Outro ponto a ser des-
tacado são as várias ações 
no âmbito de educação para 
o consumo e palestras jun-
to a fornecedores. “Além 
dos mutirões, pesquisas e 
fiscalizações, realizamos 
também vários trabalhos de 
educação, como a Gincana 
Paraíba de Educação Para o 
Consumo, a fiscalização Mi-
rim com alunos e o projeto 
fornecedor consciente, con-
sumidor contente em que 
consiste nas palestras de 
informações dos direitos do 
consumidor junto aos forne-
cedores”, concluiu Késsia.

As empresas mais de-
mandadas por atendimento 
e reclamação foram de tele-
fonia, empresas de serviços 
essenciais e varejo. Todos os 
números equivalem ao perío-
do compreendido entre 1º de 
janeiro até 28 de dezembro 
de 2018. Dúvidas ligue 151 
ou acesse as redes sociais do 
Procon-PB.

Procon-PB divulga ações de 2018 
e atinge recorde em atendimentos

Preso em Goiás

Exames constatam que o médium 
João de Deus tem infecção urinária

O médium João Teixei-
ra de Faria, conhecido como 
João de Deus, está com 
infecção urinária. A infor-
mação é da Diretoria-Geral 
de Administração Peniten-
ciária do Estado de Goiás 
(DGAP), responsável pelo 
Complexo Prisional de Apa-
recida de Goiânia, na região 
Metropolitana de Goiânia, 
onde João de Deus está pre-
so, após denúncias de abu-
so sexual contra mulheres.

Segundo a DGAP, o mé-

dium, que está preso desde 
16 de dezembro, foi enca-
minhado para o Hospital 
de Urgências de Goiânia 
(Hugo) para saber a causa 
da infecção.

Durante exames clínicos 
feitos na manhã de ontem 
com os presos do núcleo de 
custódia, foi constatado san-
gue na urina. De acordo com 
nota divulgada pela DGAP, 
João de Deus deveria retor-
nar à prisão após os exames 
hospitalares.

João de Deus tem 76 
anos, submeteu-se em 2015 
a uma cirurgia e tratamento 

por causa de um câncer no 
estômago e, segundo a as-
sessoria da Casa Dom Iná-
cio de Loyola, onde o mé-
dium prestava atendimento 
espiritual, é cardiopata.

No dia 28 de dezem-
bro, o Ministério Público de 
Goiás apresentou denúncia 
na Justiça estadual contra o 
médium por violação sexual 
e estupro de vulnerável.

A denúncia teve como 
base quatro crimes: dois de-
litos de violação sexual me-
diante fraude e dois crimes 
de estupro de vulnerável, 
todos casos ocorridos em 

2018, segundo o Ministério 
Público, que apura outras 
denúncias recebidas (mais 
de 250 casos até então).

Gilberto Costa 
da Agência Brasil

Ministro da saúde planeja implantar 
um terceiro turno de atendimento

O médico Luiz Henrique 
Mandetta assumiu ontem o 
comando do Ministério da Saú-
de. Na cerimônia em que rece-
beu o cargo de Gilberto Occhi, 
Mandetta disse que planeja 
implantar um terceiro turno 
de atendimento, com horário 
estendido, em unidades de saú-
de que atualmente abrem das 
7h às 11h e das 13h às 17h. De 
acordo com o ministro, o obje-
tivo é reestruturar a atenção à 
saúde básica no país.

A proposta para implanta-
ção do terceiro turno ainda está 
em estudo. De acordo com o mi-
nistro, é necessário observar as 
peculiaridades de cada região 
do país para adotar as medidas 
adequadas. Ele esclareceu que 
não se deve implementar ações 
iguais para todos os locais. “São 
diferentes ‘Brasis’. Não adianta 
uma receita de bolo para esse 
país inteiro.”

Mandetta disse também 
que tem um “compromisso mui-
to grande” com a família, a fé e a 
pátria. Segundo ele, “cada centa-
vo” economizado pela pasta em 
sua gestão irá para a assistência 
à população. “A mulher traba-
lhadora e o homem trabalhador, 
muitas vezes, saem de casa an-
tes das 7h e voltam depois das 
18h. Ou seja, a unidade básica 
de saúde, para eles, fica pratica-

mente inalcançável.”
Deputado federal de 2011 

a 2018 e ex-secretário de Saú-
de de Campo Grande, o médico 
ortopedista teve o nome confir-
mado em novembro pelo presi-
dente Jair Bolsonaro.

Primeiros 100 dias
Além da reestruturação 

da atenção básica, os primei-
ros 100 dias da nova gestão na 
pasta devem priorizar o aten-
dimento hospitalar, com foco 
no Rio de Janeiro, onde há uma 
rede de responsabilidade da 
União – seis hospitais federais e 
três institutos.

“Devemos fazer um cho-
que de gestão nessas unida-
des, construindo alguns con-
ceitos coletivos de compra 
para a redução de custo, dan-
do transparência ao acesso”, 
defendeu o ministro.

De acordo com Mandetta, 
há ainda planos para enviar 
profissionais especializados 
do Ministério da Saúde para 
Roraima, Estado que registra 
surto de sarampo há pelo me-
nos 10 meses. A cepa do vírus 
que circula na área é a mesma 
identificada no surto que assola 
a Venezuela.

“Essa entrada de vene-
zuelanos, desregrada como 
foi, trouxe à tona um surto de 
sarampo em Roraima que se 
estendeu à região amazônica 
e que está se estendendo pelo 

país porque a nossa vacinação 
é muito baixa.”

Mais Médicos
Mandetta confirmou que 

pretende revisar o Progra-
ma Mais Médicos e rebateu a 
afirmação de que faltam pro-
fissionais no Brasil. Segundo  
ministro, o país conta com apro-
ximadamente 320 faculdades 
de Medicina e 26 mil médicos 
graduados em 2018, com pre-
visão de aumento desse contin-
gente em 10% ao ano até chegar 
a 35 mil profissionais formados.

“Quem forma essa quanti-
dade toda de profissionais? Mui-
tos deles endividados pelo Fies 
[Fundo de Financiamento Estu-
dantil] e muitos formados em 
escola pública. Não temos uma 
proposta ou política de indução 
para que eles venham para o sis-
tema público de saúde.”

Médicos militares
O ministro ressaltou que 

a alternativa de usar a mão de 
obra de médicos militares já 
existe – profissionais, quando 
se formam, precisam se rea-
presentar ao serviço militar 
para fazer a retirada do diplo-
ma. Atualmente, segundo ele, 
cerca de 4.500 médicos são 
convocados para atuar no mi-
litarismo brasileiro.

“Se estamos formando 25 
mil, podemos, sim, discutir uma 
maneira de aumentar, se estiver 

faltando. Principalmente nes-
ses locais de difícil provimento 
é, sim, uma possibilidade a uti-
lização desses profissionais via 
Exército Brasileiro.”

Saúde indígena
O ministro adiantou pla-

nos de mudanças na saúde 
indígena. Ele lembrou que a 
Secretaria Nacional de Saúde 
Indígena, para operacionalizar 
o sistema, faz repasses sistemá-
ticos ao terceiro setor para que 
organizações não governamen-
tais possam chegar às popula-
ções em questão.

“Não nos parece a maneira 
mais adequada para controle, 
nem a maneira adequada de 
estruturar uma política perma-
nente de saúde indígena”, dis-
se, ao citar indicadores como 
elevadas taxas de mortalidade 
infantil, de obesidade e de dia-
betes nas aldeias.

Em seguida, Mandetta 
acrescentou: “Não consegui-
mos, nesses anos todos, trazer 
uma política de saúde públi-
ca para a população indígena 
sempre porque partimos do 
conceito de que tem que ser 
tutorado”. “Não temos precon-
ceito algum com organizações 
não governamentais [ONGs]. 
Mas a maneira como é feito 
hoje, me parece que há um re-
passe de volumes muito altos 
para uma prestação de contas 
muito frágil.”

Paula Laboissière  
da Agência Brasil

O médium, que 
está preso desde 16 
de dezembro, foi 

encaminhado para o 
Hospital de Urgências 

de Goiânia (Hugo) para 
saber a causa da infecção

A cotação do dólar 
fechou em queda no pri-
meiro dia do governo de 
Jair Bolsonaro. A moeda 
estadunidense ficou em 
R$ 3,8087, uma variação 
negativa de 1,69%.

Já a B3, bolsa de va-
lores oficial do Brasil, 
iniciou o ano com alta de 
3,56%, totalizando 91.012 
pontos no fechamento de 
ontem, atingindo valor re-
corde. O recorde anterior, 
de 89.820 pontos, havia 
sido registrado em 3 de 
dezembro de 2018.

No pregão de ontem, 
os papéis com melhor de-
sempenho foram da Ele-
trobras (alta de 20,72%), 
Eletrobras PNB (alta de 
14,52%) e a Sabesp (alta 
de 9,11%).

Ontem mais cedo, o 
novo ministro de Minas 
e Energia, Bento Albu-

querque, disse que dará 
continuidade ao processo 
de privatização da Ele-
trobras. Em seu discurso 
durante a cerimônia de 
transmissão do cargo, ele 
fez referência ao projeto 
de privatização da empre-
sa encaminhado pelo ex
-presidente Michel Temer 
ao Congresso em janeiro 
do ano passado.

O texto encaminha-
do por Temer prevê que o 
processo de venda da Ele-
trobras se dará por meio 
da capitalização de ações. 
Na prática, haveria uma 
pulverização das ações da 
empresa até que a União 
fique como sócia minori-
tária.

Após a fala de Albu-
querque, o presidente da 
Eletrobras, Wilson Ferrei-
ra Jr., defendeu a capita-
lização da empresa, afir-
mando que é necessária 
para que a companhia vol-
te a receber investimentos.

Cotação do dólar cai 
e bolsa bate recorde
Camila Boehm  
da Agência Brasil

No dia 28 de dezembro, o Ministério 
Público de Goiás apresentou denúncia na 

Justiça estadual contra o médium por 
violação sexual e estupro de vulnerável

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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até o dia 10.01.2019. Alcantil PB, 02.01.2019. ALDENIR LIMA DOS SANTOS - Presidente da CPL. 
Publicado na integra no DOM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Contratação de Empresa para fornecimento de Gêneros Alimentos e 
Hortifrutigranjeiros para Merenda Escolar, e Secretaria de Serviço Social Município de Areia - PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br.

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 17 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de materiais didáticos e de expediente para atender 
as necessidades da Secretaria de Educação e demais Secretarias da Prefeitura de Areia PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. .

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS LIMPEZA PARA 
AS DEMANDAS DO HOSPITAL MUNICIPAL DR. HERCILIO RODRIGUES E DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE AREIA - PB.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com.

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2018, que objetiva: 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DA RUA BELIZIO GOMES - AREIA/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MELO CONSTRUCOES 
EIRELI - Valor: R$ R$ 84.830,07

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:30 horas do dia 15 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisições de combustíveis e lubrificantes para abastecimento da 
frota da Prefeitura Municipal de Areia, e Recargas de gás liquefeito de petróleo (GLP) para suprir 
as necessidades das secretarias, conforme as especificações do edital.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.
tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 02 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00011/2018, que objetiva: 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DA RUA VIOLETA DO CÉU QUEIROZ TEIXEIRA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA 
CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME - R$ 50.729,21.

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de materiais de laboratório e reagentes 
para atender as demandas da Secretaria Municipal Saúde do Municipio de Areia - PB.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS 
FUNERÁRIOS PARA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DA CIDADE DE AREIA - PB.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 15 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoas Físicas ou 
Jurídicas para Locação de Veículos Destinados ao Atendimento das Necessidades da Secretaria 
de Infraestrutura.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 
Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PNEUS, CAMARA 
DE AR, PROTETOR E PITOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA MUNICIPAL DE 
AREIA-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 15:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE OXIGÊNIO PARA USO 
NO HOSPITAL MUNICIPAL DE AREIA E SAMU NO ANO DE 2019.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 14:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) 
FÍSICA(S) PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA TRANSPORTE ESCOLAR DESTINADOS AO 
ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO.. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

REFERENTE TERMO DE ADESÃO 03.2018.
OBJETO: ADESÃO a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 017/2018, oriunda do Pregão Presencial 

029/2018 - SRP – Processo Administrativo 049/2018/CPL, processada nos termos da Lei Federal 
nº 10.520/2002, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/93, gerenciada pela PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GURJÃO/PB. AMPARO LEGAL: Artigo 22, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de 
Janeiro de 2013 (alterado pelo Decreto 8.250, de 23.05.2014). “CUJO OBJETO, é a Aquisição de 
01 (um) Veículo Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, flex, de conformidade - 
PROPOSTA “MINISTÉRIO DA SAÚDE” nº 250050171220151939, “Crédito Especial Lei 516/2018”. 
PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA e FIORI VEICOLO 
S/A – CNPJ: 35.715.234/0008-76. SIGNATÁRIOS: JOSÉ BEZERRA DE OLIVEIRA NETO – Gestor 
e GUSTAVO CAVALCANTI NEVES Procurador. DATA RATIFICAÇÃO/ADJUDICAÇÃO: 20.12.2018. 
TERMO DE CONTRATO Nº: 216/2018, de 20.12.2018. VIGÊNCIA DO CONTRATO: 31.12.2018. 
VALOR: R$ 84.000,00 – Oitenta e Quatro Mil Reais – Recursos financeiros: PRÓPRIOS / EMENDA 
PARLAMENTAR PROPOSTA Nº 250050171220151939:

PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.
Alagoinha/PB, 20 de dezembro de 2018.

JOSÉ BEZERRA DE OLIVEIRA NETO - Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de medicamentos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

10017/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICI-
PAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO SUS): 02:070 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 10.301.0918.2214/10.301.0918.2224/10.301.0918.2225/1
0.302.0918.2057 - ELEMENTOS DE DESPESAS: 339030.0000 - MATERIAL DE CONSUMO e 
339032.0000 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: 
CT Nº 10038/2018 - 02.01.19 - A. COSTA COMERCIO ATAC DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
LTDA - EPP - R$ 3.559.521,70.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10017/2018, que objetiva: Aquisição de medicamentos; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: A. COSTA COMERCIO ATAC 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - EPP - R$ 3.559.521,70.

Alagoa Grande - PB, 26 de Dezembro de 2018
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material médico hospitalar. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

10018/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICI-
PAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO SUS): 02:070 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 10.301.0918.2214/10.301.0918.2224/10.301.0918.2225/1
0.302.0918.2057 - ELEMENTOS DE DESPESAS: 339030.0000 - MATERIAL DE CONSUMO e 
339032.0000 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: 
CT Nº 10039/2018 - 02.01.19 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 1.983.335,10.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10018/2018, que objetiva: Aquisição de 
material médico hospitalar; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 1.983.335,10.

Alagoa Grande - PB, 26 de Dezembro de 2018
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material odontológico. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

10019/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICI-
PAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO SUS): 02:070 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 10.301.0918.2214/10.301.0918.2224/10.301.0918.2225/1
0.302.0918.2057 - ELEMENTOS DE DESPESAS: 339030.0000 - MATERIAL DE CONSUMO e 
339032.0000 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: 
CT Nº 10003/2019 - 02.01.19 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLÓGICOS - R$ 750.454,40.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10019/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10019/2018, que objetiva: Aquisição de material 
odontológico; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTAL COSTA 
PRODUTOS ODONTOLÓGICOS - R$ 750.454,40.

Alagoa Grande - PB, 28 de Dezembro de 2018
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de produtos saneantes. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

10016/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
ALAGOA GRANDE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS 
DO SUS: 02:070 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
ALAGOA GRANDE - 10.301.0918.2214 / 10.301.0918.2223 / 10.301.0918.2224 / 10.301.0918.2225 
/ 10.302.0918.2057 - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30.0000 - MATERIAL DE CONSUMO.. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 10001/2019 - 02.01.19 - CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS 
CIRÚRGICOS LTDA - R$ 3.325.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10016/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10016/2018, que objetiva: Aquisição de produtos 
saneantes; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRURGICA 
OLIVEIRA PRODUTOS CIRÚRGICOS LTDA - R$ 3.325.000,00.

Alagoa Grande - PB, 26 de Dezembro de 2018
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 16 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA 
LINHA ABC FARMA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 02 de janeiro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE COM-
BUSTÍVEIS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CICERO ODON 
DE MACEDO FILHO - ME - R$ 330.750,00; IRMÃOS MARTINIANO LTDA - ME - R$ 436.100,00.

Araruna - PB, 02 de janeiro de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

OBJETO: Construção de Sistema de Abastecimento de Água das Comunidades Rurais Cosmo 
de Brito, Batista, Mariano e Bulandeira no município de Bernardino Batista/PB.

A Comissão de Licitação da Prefeitura de Bernardino Batista torna público a resposta à Im-
pugnação ao Edital Tomada de Preços nº 00007/2018, que tomou conhecimento da impugnação 
apresentada pela empresa PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI•ME, e, no 
mérito, nega seu acolhimento, por entender que inexiste qualquer ilegalidade quanto às exigên-
cias de qualificação técnica do edital, por ter amparo no Art. 30, da Lei 8.666/93, Art. 37, XXI, da 
Constituição Federal, Súmula 263/2011-TCU, e princípios licitatórios insculpidos no Art. 3º da Lei 
8.666/93. Informa ainda, que essa decisão foi mantida pela autoridade competente do Município 
de Bernardino Batista. A íntegra da Impugnação apresentada e a respectiva resposta se encontram 
nos autos para conhecimentos de todos os licitantes e interessados.

Bernardino Batista - PB, 02 de Janeiro de 2019
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, diesel comum, diesel S10 e álcool) para 

atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00035/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secretaria 
Administração 04 122 2003 2003 Manutenção das Atividades da Secretaria Administração; 056 
3390.30 00 0001 Material de Consumo; 02.006 - Secretaria de Educação, Cultura e Desporto 12 
361 1014 2018 Manutenção das Atividades do MDE; 139 3390.30 00 001 Material de Consumo; 
02.015 - Fundo Municipal de Saúde 10 301 1008 2037 Manutenção das Atividades da Saúde; 551 
3390.30 00 001 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 02/05/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00001/2019 - 02.01.19 - POSTO DE COMBUSTIVEIS 
OSANAN EIRELI - R$ 193.900,00;

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
 ANÁLISE DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº00046/2018
O Presidente da Comissão Municipal de Licitação do município de Conde comunica que após 

análise do Recurso Administrativo, interposto pela empresa IMPÉRIO SERVIÇOS AGROPECUÁ-
RIOS E LOCAÇÕES DE VEÍCULOScontra o resultado do julgamento do PREGÃO PRESENCIALn° 
00046/2018 em face ao exposto, o recurso administrativo apresentado se mostra tempestivo para 
recebimento,Pelo exposto, em face das razões expendidas julgo PROCEDENTE o pedido formulado 
pela recorrente,reformando a decisão inicial, no sentido de habilitar IMPÉRIO SERVIÇOS AGRO-
PECUÁRIO E LOCAÇÕES DE VEÍCULOS EIRELI, no Pregão Presencial 00046/2018 referente 
ao processo administrativo 2018/003633.A decisão na integra poderáser obtida no Diário Oficial do 
Município de Conde do dia 03/01/2019.Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Municipal de Licitação, Rodovia PB 18 - km 3, s/nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis.

Conde-PB, 02 de Janeiro de 2019.
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão Municipal de Licitação
Portaria nº 141 de 2018  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de material para 
composição do kit escolar dos alunos matriculados na Rede Municipal de Ensino deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 02 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:30 horas do dia 16 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de produtos 
de panificação, para as escolas, creches, todas as Secretarias e eventos desta Administração. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 02 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 10:30 horas do dia 16 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço para: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de implantação, treinamento e suporte de solução para 
informatização da gestão em saúde, no formato web, para atender as necessidades da Secretaria/
Fundo de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 
Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 02 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

EXTRATO DE 2° TERMO DE APOSTILAMENTO DO CONTRATO N.°00416/2014–CONCOR-
RÊNCIA 0003.2014. A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, torna público o 2° termo de aposti-
lamento, cujo objeto é a modificação unilateral da cláusula sétima do contrato de nº 00416/2014, 
por parte da Administração Municipal, isando alteração do regime de pagamento pactuado, de 
forma que os recursos para a execução da obra objeto deste contrato serão parcialmente advindos 
ao Convênio de nº 829826/2016, celebrado entre o Município de Guarabira e a União Federal 
por intermédio do Ministério das Cidades, representado pela Caixa Econômica Federal – CR 
794432/2013 – (Processo 2641.1010817-15/2013), CR 803387/2014 – (Processo 2641.1016453-
33/2014), CR 801361/2014 – (Processo 2641.1014562-330/2014) e CR 809093/2014 – (Processo 
1016576-56/2014), sem qualquer contrapartida do ente municipal, baseado no art. 65 da Lei Federal 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Ratificam-se as demais cláusulas e condições anteriormente 
acordadas no Contrato n.°00416/2014, permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente 
modificadas por este instrumento.

Guarabira, 27 de Dezembro de 2018.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00106/2018. OBJETO: Aquisições parceladas de Frutas e 
Hortaliças, destinados ao atendimento da Merenda Escolar e aos diversos setores da Administração 
Municipal para o exercício de 2019. ABERTURA: 27/12/2018 as 16:00 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Deserta. DATA: 02/01/2019.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00101/2018

 Aos 17 dias do mês de Dezembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação 
da Prefeitura Municipal de Guarabira, Estado da Paraíba, localizada na Rua Solon de Lucena - 
Centro - Guarabira - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto 
Municipal nº 20/2007, de 02 de Julho de 2007, Decreto Municipal nº 66/2014, de 29 de Dezembro 
de 2014, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00101/2018 que objetiva o registro de preços para: 
Contratação de empresa no ramo pertinente no Sistema de Gerenciador de Infrações de Trânsito, 
conforme Termo de Referência; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA - CNPJ nº 08.785.479/0001-20.

VENCEDOR: LRL TECNOLOGIA LTDA
CNPJ: 04.723.858/0001-35
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 0 a 2000 infrações mensais Meses 12 6.500,00 78.000,00

2 2001 a 5000 infrações mensais Meses 12 10.000,00 120.000,00

3 5001 a 10000 infrações mensais Meses 12 18.000,00 216.000,00

TOTAL 414.000,00 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Guarabira firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00101/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Guarabira, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 
Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 

Presencial nº 00101/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00101/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - LRL TECNOLOGIA LTDA.
Item(s): 1 - 2 - 3.
Valor: R$ 414.000,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Guarabira.
 Guarabira - PB, 17 de Dezembro de 2018

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prospecção, intermediação e captação 

de empresa e entidades para negociação e contratação de cotas de patrocínio e apoio financeiro 
nas áreas cultural, turística e social para realização do evento: “FESTA DA LUZ 2019”, para suprir 
as necessidades da Secretaria de Cultura e Turismo. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00103/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Guarabira e: CT Nº 00468/2018 – 27.12.2018 – BEESIDE CONSULTOIRA EIRELI 
- R$ Na proposta de comissionamento é de 15% (quinze por cento), levando em consideração 
o descrito no edital e seus anexos. Ficando garantido o valor mínimo de captação de patrocínio 
de R$ 200.000,00 (duzentos mil reais), para cada evento, o qual será depositado em conta a ser 
informada pela Prefeitura Municipal de Guarabira.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00103/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para prospecção, intermediação e captação de empresa e entidades para 
negociação e contratação de cotas de patrocínio e apoio financeiro nas áreas cultural, turística e 
social para realização do evento: “FESTA DA LUZ 2019”, para suprir as necessidades da Secretaria 
de Cultura e Turismo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BEESIDE 
CONSULTORIA EIRELI - R$ Na proposta de comissionamento é de 15% (quinze por cento), levando 
em consideração o descrito no edital e seus anexos. Ficando garantido o valor mínimo de captação 
de patrocínio de R$ 200.000,00 (duzentos mil reais), para cada evento, o qual será depositado em 
conta a ser informada pela Prefeitura Municipal de Guarabira.

Guarabira - PB, 27 de Dezembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00103/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para prospecção, intermediação e captação de empresa e entidades para 
negociação e contratação de cotas de patrocínio e apoio financeiro nas áreas cultural, turística e 
social para realização do evento: “FESTA DA LUZ 2019”, para suprir as necessidades da Secretaria 
de Cultura e Turismo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BEESIDE 
CONSULTORIA EIRELI - R$ Na proposta de comissionamento é de 15% (quinze por cento), levando 
em consideração o descrito no edital e seus anexos. Ficando garantido o valor mínimo de captação 
de patrocínio de R$ 200.000,00 (duzentos mil reais), para cada evento, o qual será depositado em 
conta a ser informada pela Prefeitura Municipal de Guarabira.

Guarabira - PB, 27 de Dezembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019 - SRP.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 16 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando forma Sistema de 
Registro de Preços para: Aquisições parceladas de Frutas e Hortaliças, destinadas ao atendimento 
da Merenda Escolar e aos diversos setores da Administração Municipal para o exercício de 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 02 de Janeiro de 2019
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE IMPUGNAÇÃO AO RECURSO ADMINISTRATIVO         
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados que a Em-
presa POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA., CNPJ nº 10.791.675/0001-50 impugnou o Recurso 
Administrativo apresentado pela Empresa CONCRETE Serviços de Urbanização Construção  e 
Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. 

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.007/2018 PROCESSO Nº. 20.427/2018 INEXIGIBILI-

DADE Nº 10.015/2018
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE TOMOGRAFIA, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE 
JOÃO PESSOA E DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 15/01/2019, ÀS 09:00H (HORÁRIO LOCAL).
DATA DA 2ª SESSÃO: 30/01/2019, ÀS 09:00H  (HORÁRIO LOCAL). 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 

de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito 
Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público com intuito 
de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão apresentar toda 
a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da SMS, localizado 
na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 3 de janeiro de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 3 de janeiro de 2019   28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 301/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no 
dia 16/01/2019, às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Óleo Diesel, destinado ao Departamento de Estradas de 
Rodagem - DER/PB, conforme anexo I do Edital.                

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitação 
da Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  18-01247-1
João Pessoa, 02 de Janeiro de 2019.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2018 (*) Republicação

Registro CGE Nº. 18-01277-8
OBJETO:Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de telefonia, envolven-

do Serviço Móvel Pessoal (SMP), a serem executados de forma contínua, conforme especificações 
e condições constantes no Termo de Referência e seus anexos.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br ewww.
comprasgovernamentais.gov.brInformações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.841, 
Tambaú, João Pessoa – PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
(*) Republicação paraNOVA DATA DE ABERTURA
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 17/01/2019.
ABERTURA: Dia17/01/2019, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 029/2018

REGISTRO Nº 18-01289-4
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO COMPLEXO PENITENCIÁRIO EM GURINHÉM –PB. Regime de 

Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua 
Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: 
cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de fevereiro de 2019 às 09h00.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

PROFARMA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS S.A., CNPJ: 45.453.214/0036-81 
torna público que recebeu da Secretaria de Meio Ambiente – SEMAN, através do processo de nº 
2017/304949 a renovação da licença de operação nº 128/2018 para a atividade principal de comércio 
atacadista de medicamentos em geral, produtos alimentícios e de higiene pessoal, de área 25.845,35 
m², localizada na rua Norma de Araújo Batista, 951, Sala C, Distrito Industrial, João Pessoa-PB.

A ISASAR HOLDING S/S LTDA., portador do CNPJ 18.637.014/0001-86, torna público que requereu 
à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo as Licenças Prévia, de 
Instalação e de Operação para um galpão de características ligadas a depósito em geral, situado 
à Rua José Bartolomeu Cabral, SN, Jardim América, Cabedelo, PB, Brasil.

e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 
2019: TABELA SUS/ORDINÁRIOS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08h:00 às 
12h:00 e de 13h:00 às 17h:00, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 02 de Janeiro de 2019.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 13.235/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.122/2018
DATA DE ABERTURA: 04/02/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DO PROGRAMA DE SAÚDE MENTAL E OUTROS PARA ATENDER AS DEMANDAS JUDICIAIS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº 024/2018, vem por meio deste, tornar 
público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número 
de CHAVE: 749893, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO 
de 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 27 de Dezembro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 18.320/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.140/2018

DATA DE ABERTURA: 04/02/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE DIETAS ESPECIAIS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 750016, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.429/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.005/2018

DATA DE ABERTURA: 17/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL RA-

DIOLÓGICO.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 749564, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 15.894/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.003/2019

DATA DE ABERTURA: 28/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

ANTIMICROBIANOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 749620, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 07.618/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.001/2019

DATA DE ABERTURA: 17/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE INSUMOS ODON-

TOLÓGICOS (KIT SAÚDE BUCAL).
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 748868, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licita-
coes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 
13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada para compra de combustíveis e derivados de petróleo fornecidos de forma parcelada 
destinados a frota de veículos pertencentes a PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Valor Estimado R$ 1.381.050,00. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 02 de Janeiro de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de combustível e derivados de petróleo a serem fornecidos de forma parcelada des-
tinados a frota de veículos que estão em trânsito intermunicipal e interestadual fora do Município 
de Juru PB. Exercício financeiro 2019.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Valor Estimado 
R$ 425.000,00.  Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 02 de Janeiro de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de combustíveis e derivados de petróleo. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 02 de Janeiro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10A - 1º Andar - Centro

Gabinete do Prefeito
PORTARIA/GP/Nº 02/2019

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos II, IV, e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município,

  Resolve:
Art. 1º Designar PREGOEIRO e EQUIPE DE APOIO para a realização de licitações na modalidade 

Pregão, no âmbito da Prefeitura Municipal de Piancó, com a seguinte composição:

NOME FUNÇÃO

André Alexandre do Nascimento Pregoeiro

Flávia Rodrigues de Araújo Membro da Equipe de Apoio

Maria Neide Miguel da Silva Membro da Equipe de Apoio

Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 
eventuais, pelo Servidor NIMÁRIA RAYANE AMORIM AMÂNCIO

Art. 3º Revogam-se as disposições em contrário.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 03 de janeiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10A - 1º Andar - Centro

Gabinete do Prefeito
PORTARIA/GP/Nº 01/2019

NOMEIA PRESIDENTE E COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E MEMBROS, PARA 
PROCESSAMENTO E JULGAMENTO DAS LICITAÇÕES, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos, II, IV e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município, c/c o art. 51,I, da Lei nº8666/1993

Resolve:
Art. 1º CONSTITUIR a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas 

necessárias ao processamento e julgamento das licitações que venham a ser processadas pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, com a seguinte composição:

1. JOÃO SERAFIM LEMOS/Presidente CPL – Servidor Público (Cargo Efetivo);
2. MARIA NEIDE MIGUEL DA SILVA – Servidor Público – Membro/Titular (Cargo Efetivo);
3. FLÁVIA RODRIGUES DE ARAÚJO– Servidora Efetiva – Membro/Titular (Cargo Comissionado)
Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 

eventuais, pelo Servidor ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO.
Art. 4º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 03 de janeiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10A - 1º Andar - Centro

Gabinete do Prefeito
PORTARIA/GP/Nº 01/2019

NOMEIA PRESIDENTE E COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E MEMBROS, PARA 
PROCESSAMENTO E JULGAMENTO DAS LICITAÇÕES, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos, II, IV e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município, c/c o art. 51,I, da Lei nº8666/1993

Resolve:
Art. 1º CONSTITUIR a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas 

necessárias ao processamento e julgamento das licitações que venham a ser processadas pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, com a seguinte composição:

1. JOÃO SERAFIM LEMOS/Presidente CPL – Servidor Público (Cargo Efetivo);
2. MARIA NEIDE MIGUEL DA SILVA – Servidor Público – Membro/Titular (Cargo Efetivo);
3. FLÁVIA RODRIGUES DE ARAÚJO– Servidora Efetiva – Membro/Titular (Cargo Comissionado)
Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 

eventuais, pelo Servidor ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO.
Art. 4º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 03 de janeiro de 2019.
 Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
Ramo de Engenharia para Ampliação, Restauração e Urbanização da Área de Eventos no Muni-
cípio de Santa Cecília. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 02 de Janeiro de 2019
Rosiane Livramento da silva Trindade - Presidente da Comissão 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

DECRETO Nº 01DE 03 DE JANEIRO DE 2019.
Estabelece prazo para apresentação de Servidores Municipais, tendo em vista a revogação 

das licenças sem vencimentos e cessões de servidores para outros órgãos e entidades, e dá 
outras providências.

O Prefeito Municipal de Piancó, no uso das atribuições conferidas pelo art. 76 da Lei Orgânica 
do Município, e do poder discricionário conferido pelo art. 77, parágrafo único, da Lei Comple-
mentar nº 12/2002 – PLANO DE CARGOS E CARREIRAS DOS SERVIDORES EFETIVOS DO 
MUNICIPIO DE PIANCÓ

CONSIDERANDO o disposto no Decreto nº 24 de 06 de novembro de 2018,
CONSIDERANDO, ainda, o Estado de Necessidade Administrativa,
DECRETA:
Art. 1º.Fica estabelecido o prazo de 48 (quarenta e oito) horas, a contar da data da publicação 

deste ato, para que todos os Servidores Municipais em gozo de licenças sem vencimentos e cessões 
para outros órgãos e entidades

Parágrafo Único:Ficam mantidas apenas as cessões dos servidores cedidos a órgãos da Justiça.
Art. 2º. Os servidores devem apresentar-se a Secretaria de Lotação de Origem para devida 

designação de local para exercício da função.   
Art. 3º. O presente decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições 

em contrário.
Registre-se.
Publique-se.

Paço da Prefeitura Municipal de Piancó, em 03 de janeiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito
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